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Annexe C

9tablissement et evolution de la Banque commerciale
du Canada

A. Historique et introductio n

Pendant de nombreuses annees avant la fondation de la Banque de
la Colombie-Britannique en 1967, le systeme bancaire canadien etait
controle par un nombre restreint de banques d'envergure nationale
ayant leur siege social dans 1'est du pays . Ces banques etaient prosperes
et stables. Munies d'un portefeuille diversifie de prets, elles avaient
profite de 1'essor economique qui avait suivi la Seconde Guerre
mondiale.

Au cours des annees 1960, certains s'inquietaient du peu d'atten-
tion portee par ces banques nationales aux besoins particuliers des
provinces de I'Ouest . En juillet 1973, sous les auspices du gouvernement
federal, avait lieu a Calgary la Conference sur les perspectives
economiques de I'Ouest . D'apres le compte rendu de la conference, les
participants estimaient que le systeme bancaire canadien n'avait pas
repondu de maniere satisfaisante aux attentes de I'Ouest et que des
banques creees dans l'Ouest seraient davantage receptives aux besoins
des residents de la region . Les participants citerent le cas de la Banque
de la Colombie-Britannique pour demontrer qu'une banque creee dans
1'Ouest pouvait connaitre le succes.

B. Le concept initial de la BCC

Au cours de 1'ete 1973, les directeurs de Morguard Trust Company
ont elabore le concept de base de la BCC avec I'aide de Boyd, Stott et
McDonald Ltd., une banque commerciale affiliee a Morguard . Le 30
juillet 1975, le Parlement octroyait une charte creant la Banque
commerciale et industrielle du Canada . En 1981, le nom de la banque
changea pour celui de la Banque commerciale du Canada, nom qu'elle
garda jusqu'a sa liquidation .
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La nouvelle banque ne devait pas concurrencer les grandes banques
a charte pour constituer son actif ; elle visait plutot un marche d'entre-
prises de taille moyenne, soit des entreprises industrielles de creation
recente, constituees en societe fermee et dirigees par leurs proprietaires .
D'une faqon generale, ce type de client n'a pas acces aux marches des
capitaux ou a d'autres sources de capital . Ces entreprises ont habituelle-
ment besoin d'une marge de credit pour les depenses d'exploitation et
d'un pret a terme pour financer 1'acquisition d'immobilisations, soit des
besoins financiers variant entre 500 000 et 10 millions de dollars . La
banque comptait recruter des clients de cette categorie dans les secteurs
de 1'immobilier, du commerce de gros et de 1'energie .

D'apres le projet original, la BCC ne devait pas s'occuper des
consommateurs, mais recueillir des depots monetaires de gros sur le
marche. Cette strategie entrainait certes des frais de financement plus
eleves, mais on prevoyait realiser des economies en eliminant la
necessite de maintenir un reseau etendu de succursales pour -recueillir

des depots des consommateurs . Cette faqon de proceder etait bien
repandue aux Etats-Unis et, au Canada, la Banque mercantile suivait

deja une strategie semblable .

Les prets consentis aux entreprises de taille moyenne seraient
necessairement assortis de taux d'interet plus eleves, par rapport au taux
preferentiel, que ne le seraient les prets plus importants consentis aux
grandes societes. Dans bien des cas, les activites de pret devaient
comprendre egalement, en plus des paiements d'interet, des honoraires
attribuables au temps consomme par les agents de credit pour adapter
et structurer le pret selon les besoins de 1'emprunteur .

La BCC prevoyait offrir les services d'une banque d'investissement .
11 s'agit d'activites bancaires qui produisent des revenus d'honoraires en
plus des revenus d'interet . Ces revenus seraient attribuables a son role
comme intermediaire financier, c'est-a-dire qu'elle creerait des titres
financiers et recruterait des investisseurs pour acheter ces titres . Ainsi,
pour la nouvelle banque, le role de conseiller financier exerce aupres de
ses clients serait beaucoup plus important que celui qu'exercent
habituellement les banques existantes .

D'apres le projet original, la BCC devait recruter des agents de
credit doues d'un fort esprit d'entreprise qui s'interesseraient au
segment du marche vise par la banque . Ils devaient connaltre le
fonctionnement d'une entreprise, comprendre les hommes d'affaires et
avoir de la facilite a entretenir de bons rapports avec eux et etre en
mesure de repondre rapidement a des demandes de prets cadrant avec
les services particuliers exiges par ce segment du marche .
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En principe, la banque ne devait compter qu'un petit nombre
d'actionnaires. La banque fonctionnerait comme une societe fermee et
les actionnaires seraient recrutes parmi les grands investisseurs, c'est-a-
dire les institutions financieres, les caisses de retraite et certaines
personnes prosperes et bien connues dans la region. La banque devait se
her etroitement a ces actionnaires et compter sur eux pour le marketing
de ses activites .

Ces grandes orientations, a savoir que la banque serait axee sur les
entreprises, offrirait des services specialises, n'offirait pas de services
bancaires aux consommateurs, recueillerait des prets importants sur le
marche monetaire et se doterait d'une gestion energique et ouverte aux
besoins des entreprises oeuvrant- dans les regions ou elle s'etablirait, ont
ete divulguees lors des audiences de la Chambre des communes et du
Senat sur he projet de loi prive . En 1973, les promoteurs retenaient les
services d'economistes, de banquiers ou d'anciens banquiers et de
William Scott, un ancien inspecteur general des banques qui avait pris
sa retraite en 1972, pour participer a 1'e1aboration du projet et a le
presenter aux diverses autorites chargees de 1'avaliser .

Parmi les declarations des requerants devant la Chambre des
communes, soulignons celle du president provisoire de la BCC selon
lequel . il est evident que nous voulons etablir une banque d'envergure
nationale, dotee de succursales dans chacune des provinces, et que nous
aurons aussi des activites sur le marche international o . D'apres les
requerants, ils voulaient ainsi donner suite aux incitations du ministere
des Finances, de la Banque du Canada et du BIGB qui favorisaient
1'etablissement de nouvelles banques au Canada . Si les fondateurs
voulaient etablir une banque d'envergure nationale et internationale,
c'est qu'ils reconnaissaient les risques de la concentration regionale, a la
fois sur he plan de la qualite des prets et celui de 1'acces au marche
monetaire. La nouvelle banque adopterait une strategie vigoureuse,
reduirait le plus possible ses frais generaux, serait axee sur les besoins
des petites entreprises et ne s'engagerait pas dans une concurrence
directe avec les grandes banques . Les activites de pret de la nouvelle
banque furent decrites en detail par he premier president : a Je crois que,

dans la mesure ou nous aurons un volume plus important de prets d'une
certaine categorie, nous serons exposes a de plus grands risques mais
nous pourrons encaisser de plus grands profits, de sorte que notre ratio
risques-profits sera bien equilibre .. D'apres lui, les grandes banques
existantes sont d'abord interessees a preter selon la cote de solvabilite de
1'emprunteur ou les clauses restrictives qu'elles peuvent lui imposer,
alors que la BCC voulait s'engager dans des activites de pret plus
risquees en faveur d'emprunteurs qui ne pourraient pas accepter les
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clauses restrictives des grandes banques et que, en consequence, la BCC
compterait plutot sur les garanties de pret . A cause de cela, la BCC
devait, d'apres le projet, avoir un rendement superieur a celui des
banques existantes . Le president de la nouvelle banque, Bill McDonald,
revelait devant le comit6 senatorial des banques et du commerce le
projet a d'acheter des depots)) sur le marche monetaire .

L'inspecteur general des banques a declare devant le comit6 de la
Chambre des communes et le comit6 du senat qu'il ne s'opposait pas aux
projets de la BCC . Les requerants n'ont pas perdu courage lorsque le
president d'un des comites observa qu'environ 160 banques a charte
avaient ete crbees au Canada et que la plupart d'entre elles avaient fait
faillite ou avaient fusionne ou avaient ete rescapees autrement par
d'autres banques, de sorte que, « aujourd'hui, nous nous retrouvons
devant des survivants A. Au cours des debats du Senat, les activites
prevues de la banque etaient decrites comme tres particulieres en ce sens
qu'elle s'engageait dans des activites dont elle reconnaissait le caractere
risque . On a meme felicite les fondateurs de la banque de leur courage .
Dans une declaration devant la Chambre, le parrain du projet de loi
disait que la BCC allait axer ses services sur les entreprises sans offrir
toute la gamme des services bancaires . Le projet de loi prive fut adopte
dans un delai tres court, la sanction royale etant accordee . dix semaines
apres la date de depot du projet, en 1975 .

C. Organisation de la BCC

D'apres la charte, le siege social de la banque devait etre situe a
Vancouver, mais, avant que la banque n'obtienne le permis d'exercer
des activites bancaires, on s'est rendu compte que 1'economie de
1'Alberta etait beaucoup plus dynamique que celle de la Colombie-
Britannique et qu'il y aurait d'autres avantages a situer le siege social
dans un endroit plus central . La loi speciale fut donc modifiee et
1'etablissement du siege social a Edmonton fut autorise .

Les administrateurs provisoires de la banque etaient MM. J.T.
DesBrisay, c.r., G.H . Eaton, A.V. Hudon, W.H.T. McDonald,
W .E.Scott et G .H. Walker . Howard Eaton devenait le premier chef de
la direction de la banque .

M. Howard Eaton avait ete a I'emploi de la Bank of America, dans
la division des affaires internationales, et avait travaille a 1'etranger
pendant deux ans . 11 avait travaille ensuite pour une societe d'investisse-
ments de Vancouver et avait exerce les fonctions de gerant des
operations sur le marche monetaire pendant deux ans . Entre le mois

474



d'aout 1969 et le mois de janvier 1974, it fut vice-president a la
direction de la Banque de la Colombie-Britannique et occupa des postes

analogues dans diverses filiales de cette banque. Tout juste avant de
passer a la BCC, it 6tait president et chef de la direction d'une societe
financiere de Vancouver . M. Eaton avait joue un tres grand role dans la
promotion de la strategie de la BCC . M . J.T. DesBrisay, 1'un des
premiers directeurs, 6tait frappe par ses talents d'organisateur .

II n'y a absolument pas de doute que M . Howard Eaton 6tait tres impression-
nant . II s'exprimait tres bien et avait une grande confiance en ses moyens . Il
avait de I'experience et, les premiers jours d'activitb de la banque, ses talents
de gestionnaire etaient tres bvidents . Il 6tait un grand r6alisateur; il maitrisait
tout et nous croyions que nous avions trouvb un gagnant, et c'etait sans doute
vrai .

Le capital autorise de la banque 6tait de 40 millions de dollars
(1'action avait une valeur au pair de 10 $) . Le capital souscrit s'elevait a
22 millions de dollars et 6tait verse entre le 17 juin 1976 et le 1°r juin
1978. Les actions ont ete emises au prix de 11 $ chacune . Le 17 juin
1976, la banque obtenait le permis d'exercer des activites bancaires . A
la fin de la premiere annee financiere, la BCC avait dote les postes de
chef de direction, de gerant general, de vice-president de chacun des
bureaux regionaux de 1'Alberta, de la Colombie-Britannique, de
I'Ontario, et de l'Est du Canada, ainsi que les postes de vice-president
des operations internationales et des operations d'investissement . La
direction de la banque avait egalement nomme des vice-presidents
adjoints a la gestion de I'actif et du passif, du credit et des operations de
change. On avait aussi nomme des directeurs dans le service de
comptabilite et dans le service du controleur .

D. L'expausion economique dans I'Ouest et la croissance de la BCC

La banque connut une croissance rapide au cours de ses premieres
annees d'existence comme en font foi les donnees financieres sommaires
contenues dans le tableau C-1 .

La premiere vague de croissance de la BCC et de la Norbanque
(voir le chapitre cinq du present rapport) a ete alimentee par 1'essor
economique qu'ont connu les provinces de 1'Ouest sous 1'impulsion du
secteur energetique de 1'Alberta . Les previsions d'investissements
considerables dans I'Ouest etaient de plus en plus optimistes au milieu
des annees 1970 .

En fevrier 1975, le gouvernement de 1'Alberta et le gouvernement
du Canada avaient signe un accord qui devait permettre le financement
du premier megaprojet energetique en Alberta, le projet Syncrude . Les

475



Tableau C- 1

Donnees financieres sommaires de la BCC, 1977 - 1982

(en millions de dollars )

1976-7' 1978 1979 1980 1981 1982

Actif total 113,3 249,2 504,7 863,6 1475,3 1995,5

Total des prets 91,59 202 430,8 746,8 1309,7 1711,3

Dep8ts 91,8 218,3 458,7 763,9 1348,4 1817,4

Total du capital
et des reserves 16,44 23,3 26,0 55,7 75,5 83,6

(incluant !es surplus)

Revenu net 0,279 0,9 2,9 5,6 9,9 8, 5

* Note : Le premier exercice financier a pris fin le 31 octobre 1977 .

analystes prevoyaient que le projet engendrerait des revenus de 2,5
milliards de dollars pendant la construction et de 34 milliards de dollars
sur les 25 ans d'exploitation . A la fin de 1'annee 1974, la province avait
depense 41,5 millions de dollars pour le projet Syncrude, alors que, au
cours de la meme periode, le secteur prive avait investi 9 millions de
dollars en immobilisations et prevoyait des depenses supplementaires de
19 millions de dollars avant la fin de 1976 .

Le lancement du projet Syncrude a fait epoque dans l'histoire du

secteur energetique en Alberta . Quatre autres usines analogues devaient

etre construites avant 1991, dans le sillage des projections de la
demande etablies par 1'Office national de 1'Energie dans son rapport de
1978 sur les besoins et approvisionnements de petrole au Canada et par
1'Alberta Energy Resources Conservation Board dans son rapport de
1975 sur la requete de I'Alberta Gas Ethylene Company Ltd.

Ces projets susciterent une activite intense pour les entreprises plus
petites des secteurs du petrole, de la construction et du commerce .
Comme elles n'avaient pas acces au marche des capitaux, ces petites
entreprises finangaient leur exploitation au moyen de prets a court
terme remboursables sur demande. En 1980, ces entreprises se
multipliaient a un rythme accelere, mais ce rythme etait conforme aux
previsions de la demande btablies par les organismes publics et le
secteur prive, ainsi qu'aux perspectives economiques . Au cours de notre
enquete, nous avons entendu des experts declarer que, jusqu'en 1981,
aucun homme d'affaires prudent de 1'Alberta n'aurait prevu l'ampleur
du ralentissement economique qui s'est produit en 1982 . II faut bien
tenir compte de tous ces elements lorsqu'on s'apprete a evaluer les

interventions des agents economiques en Alberta, notamment des
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banquiers, et la crise economique qui a frappe la region a compter de
1982. Au cours de la meme periode, la valeur des actifs immobiliers a
connu un essor sans precedent en Alberta . Ainsi, dans la region de Cold
Lake, la valeur de certains actifs immobiliers s'est multipliee par 240
entre 1977 et 1980. Darts le centre de Calgary, certaines proprietes
commerciales enregistraient une plus-value de 6 pour 100 par mois .

La croissance fulgurante de 1'economie de 1'Alberta alimentait la
croissance rapide de la BCC, qui se traduisait a la fois dans le bilan et
dans 1'etat des revenus et depenses . Le portefeuille de prets prenait
rapidement de 1'ampleur, a mesure que les activites de pret, commen-
cees a Edmonton en 1976, s'etendaient a Vancouver . En octobre 1977,
la banque avait cree une division des investissements . Celle-ci a favorise
la creation de CCIB Mortgage Investment Corporation, une societe
mise sur pied sous le regime de la Loi sur les compagnies de pret et
reglementee par le Departement des assurances du Canada. La

principale activite de CCIB MIC etait le pret garanti par une hypothe-
que sur une propriete residentielle . Cette societe etait geree sous contrat
par la BCC qui detenait egalement une participation minoritaire d'un
peu plus de 5 pour 100 du capital verse de 21 millions de dollars .

La BCC ouvrait une succursale a Calgary et a Toronto en 1977 et
a Halifax en 1978 . En 1979, elle disposait d'une succursale a Saskatoon
et d'une autre a Los Angeles, en Californie (1'agence de L.A.) . Cette
derniere etait exploitee en vertu d'un permis autorisant la banque a
etablir une agence qui pourrait accorder des prets mais ne pourrait pas
recevoir de depots . D'apres les representants de la banque, 1'entree de
celle-ci dans le marche des prets aux Etats-Unis s'inscrivait dans une

« strategie prudente p, car la banque deplagait ainsi 1'accent de ses
activites internationales en reduisant la proportion de ses prets aux
Etats etrangers .

En 1980, la banque ouvrait une succursale a Montreal et a Regina
et, 1'annee suivante, a Dallas (Texas) et a Willowdale (Ontario) .
Suivirent, en 1982, les succursales de San Francisco, de Denver et de
Saint John's (Terre-Neuve) . Malgre la dissimination geographique de
ses operations, la plus grande partie des prets consentis par la banque
etait toujours concentree en Alberta et en Colombie-Britannique. Le
taux de concentration des prets dans ces deux provinces avait neanmoins
connu une baisse importante, passant de 91 pour 100 a la fin de
l'exercice de 1977 a 53 pour 100 a la fin de 1981 .

La BCC continuait a ouvrir des entreprises connexes . En 1980,
toujours a l'instigation de la division des investissements, elle parrainai t
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Cancom Equity Fund, une societe en commandite fondee en vertu des
lois de I'Alberta, dont le capital-actions s'elevait a 22,5 millions de
dollars . La BCC ne detenait qu'une participation de 6,7 pour 100 dans
Cancom, le reste du capital-actions etant detenu surtout par des
actionnaires de la banque . Cancom s'est dote de ses propres cadres de
gestion et s'occupait de reunir des capitaux speculatifs pour financer ses
prets . En 1981, la division des investissements mettait sur pied une
fiducie sous le nom de CCB REIT dont le capital-actions s'elevait a 30

millions de dollars . La banque retenait un interet de 5,6% sur la fiducie .

Comme cce nsic, CCB REIT etait geree sous contrat par la BCC .

En 1980, le capital-actions de la banque augmentait de 25,6
millions de dollars, a la suite de la levee d'options par les premiers
actionnaires (3,6 millions de $) et d'une emission de droits de souscrip-
tion (22 millions de $) . Une fois les frais defalques, le capital souscrit et
verse de la banque s'elevait a 46,3 millions de dollars .

En 1981, l'etat de 1'economie commengait a susciter des inquietu-
des, notamment au sujet du taux d'inflation qui se maintenait au-dessus
de 10 pour 100, des taux d'interet eleves et de l'incertitude an sujet des
ententes federales-provinciales sur 1'energie . Les administrateurs
commengaient a mesurer les consequences eventuelles de ces inquietu-
des et les reserves que certains entretenaient au sujet de Howard Eaton

en evaluant les succes que la banque connaissait apres ses cinq
premieres annees d'existence . La banque comptait maintenant onze
succursales, son actif etait passe de 113 millions en 1977 a 1,5 milliard
de dollars en 1981 et, a 17,4 millions, le profit avant impot enregistre en
1981 etait tres acceptable . Emises au prix de 11 dollars, les actions de la
BCC se vendaient 28,50 dollars en mai 1981 et, 1'annee suivante, la
banque ne pouvait que se feliciter de la cote de solvabilite que lui
accordaient les deux principaux organismes de credit du Canada .

E. Gestion et procedures internes de la BCC

1 . Procedures et controle internes du credi t

Au cours des premieres annees de croissance, la BCC a mis au
point et modifie son systeme interne de verification . Comme on peut s'y
attendre dans une nouvelle banque, les procedures internes de controle
laissaient a desirer au debut . A ce sujet, on a releve deux problemes
principaux : (1) la banque n'avait pas d'inspecteurs parmi son personnel ;
et (2) la banque n'avait pas redige de manuels de procedures pour
orienter et former le personnel .
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Pour regler le premier probleme, la BCC a retenu la firme de
verification Coopers & Lybrand a titre d'inspecteurs internes . Ces
inspecteurs verifiaient la conformite aux procedures de la banque, mais
n'examinaient ni ne verifiaient aucune decision dans le domaine du

credit . Cette fonction a ete conferee au service du credit du siege social

en 1980. Conformement a une decision prise 1'annee precedente, la
banque etablissait un service interne d'inspection qui assuma progressi-
vement cette fonction .

A la fin de 1'exercice 1980, les verificateurs externes, tout en
exprimant leur inquietude au sujet des lacunes observees dans les
manuels et les procedures internes, se declaraient d'avis que l'inspection
interne avait fait des progres et que la supervision des activites de credit

etait bonne. A la fin de 1'exercice 1982, les verificateurs externes
declaraient que le service d'inspection interne de la banque avait fait de
tels progres que les verificateurs pouvaient se fier aux travaux de ce
service pour faire la verification de fin d'exercice .

Dans sa forme definitive, le systeme de controle interne de la
banque se composait de deux services, soit le service d'inspection et le
service du credit du siege social . Le premier devait assurer la conformite
aux politiques et procedures de la banque . Il n'avait pas a se prononcer

sur les interets capitalises et la comptabilisation des interets courus, ni a
avaliser les decisions de credit prises dans les succursales . En fait, il n'y

a que deux banques de 1'annexe A dont le service d'inspection 'a des
fonctions analogues a une validation des decisions de credit .

Le service de credit du siege social examinait, tous les six mois, un
echantillon aleatoire de decisions de credit prises par les comites
regionaux de credit . Il recevait egalement une copie de tous les
nouveaux contrats de pret autorises par les bureaux regionaux de credit .
Ces contrats etaient examines pour verifier leur conformite aux
politiques et aux normes etablies par la banque .

La direction de la BCC a pris a la longue la forme suivante . Un

vice-president a la direction, operations de credit au Canada, etait
charge de toutes les operations de credit dans ce pays. C'est de lui que

relevaient 1'autorisation des demandes de pret au Canada, la gestion des
credits speciaux et la supervision generale du portefeuille de prets

canadiens . Un groupe des credits speciaux fut etabli sous 1'autorite d'un

vice-president principal, dont la premiere responsabilite etait la
supervision etroite des prets importants qui suscitaient une certaine

inquietude . Un vice-president etait egalement nomme dans chacune de s
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regions et ces trois gestionnaires superieurs relevaient directement du
vice-president principal, operations bancaires au Canada .

Le vice-president a la direction et le chef de la direction etaient
responsables des depots et des operations generales de la banque . Les
autres directeurs comprenaient le vice-president principal, tresorerie et
marche monetaire, le vice-president, services corporatifs et le contro-
leur .

Aux Etats-Unis, la BCC avait nomme un vice-president a la
direction et mandataire de la division americaine (Robert Heisz) . Ce
dernier relevait directement du president et chef de la direction . Du
vice-president a la direction (E .-u.) relevait le president et chef de
direction de la Westlands Bank, (Linwood Boynton) . Ce dernier avait la
responsabilite d'approuver les demandes de pret emanant des Etats-Unis
de fagon analogue au vice-president a la direction, operations de credit
au Canada. Relevaient du vice-president a la direction (E .-u .) le service
de credit americain et la division des credits speciaux aux Etats-Unis .
Les bureaux regionaux rattaches a 1'agence de L .A. (Nord de la
Californie, Sud de la Californie, Region des Rocheuses) relevaient
egalement du vice-president a la direction (L-u .) .

La banque possedait sept bureaux de pret au Canada, dont trois
etaient petits et devaient presenter les demandes de pret au siege social
pour qu'elles soient approuvees . Dans les quatre bureaux plus impor-
tants, le service du credit du siege social avait nomme un representant
qui relevait du service du credit au Canada . Ce representant etait un des
membres d'un comite regional de credit . 11 avait le droit de veto sur
toute demande. La limite de credit autorisee pour une region variait de
3 millions a 3,5 millions de dollars . Les demandes d'un meme emprun-
teur qui depassaient ce montant devaient etre transmises au siege social
avec la recommandation pertinente du comite . Les agents de credit du
siege social procedaient a une autre evaluation de la demande avant que
celle-ci ne soit approuvee . Le personnel du siege social etait lui aussi
assujeti a une limite de credit . David Smith, vice-president a la
direction, pouvait autoriser un pret jusqu'a concurrence de 10 millions
de dollars. Si le pret demande depassait ce montant, la demande etait
transmise au comite de credit du conseil d'administration . II incombait
a ce comite d'etudier toutes les demandes de 10 millions de dollars ou
plus et de presenter une recommandation au conseil . C'est le conseil qui
approuvait ces demandes .

La gestion et la surveillance courantes des comptes s'exer~aient a
divers niveaux . C'est au groupe qui avait autorise le pret que revenait l a

480



responsabilite de la gestion quotidienne du compte. Il suivait la situation
financiere de 1'entreprise en question grace a des etats financiers
mensuels ou trimestriels et surveillait chaque mois les garanties, les
comptes des fournisseurs et les stocks . 11 devait aussi visiter periodique-
ment les installations de 1'entreprise emprunteuse .

Dans chaque bureau de pret, une section de services de credit
s'occupait des fonctions administratives . C'est cette section de services
qui voyait a ce que chaque emprunteur fournisse tous les renseigne-

ments courants dont on avait besoin . Si elle relevait une anomalie, elle
emettait un « rapport d'irregularite p, ce qui portait la question a
l'attention du vice-president regional et, ultimement, du siege social
pour certains prets .

De plus, on dressait une a liste de cas critiques b qui comprenait
tous les comptes dont la cote, selon le systeme de classification de la
banque, avait ete ramenee de trois a quatre . Lorsque la cote du compte
etait ramenee a cinq ou a six, le compte faisait 1'objet d'un rapport
MARGUN (consulter le glossaire du rapport pour definition), qui
indiquait que le respect des conditions de pret laissait a desirer .

Chaque pret devait etre examine une fois par annee par 1'autorite

competente. Si le montant du pret depassait la limite autorisee pour le
comite de credit de la region, 1'examen annuel se. faisait au siege social .

Le rapport MARGUN donnait une vue d'ensemble du compte a la fin

de chaque mois . Ces rapports etaient achemines au comite de credit de
la region, qui 1'etudiait et le transmettait en meme temps que ses
observations au vice-president du credit au siege social . S'il n'y avait pas
de comite de credit dans la region, le rapport etait achemine directe-
ment au vice-president du credit au siege social . Les renseignements
contenus dans ces rapports etaient regroupes au siege social avant d'etre
presentes au conseil d'administration et a la direction de la banque .

La direction de la banque se reunissait une fois par semaine . De
plus, le president et chef de la direction visitait souvent les directeurs du
credit au Canada afin de mieux comprendre 1'evolution de divers
comptes qui figuraient sur les derniers rapports MARGUN.

2. Administrateurs

M . Howard Eaton, qui avait ete president et chef de la direction de
la banque depuis sa fondation en 1976, fut nomme president du conseil
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d'administration en 1981 . M . Gerald McLaughlan, president et chef de
la direction au moment de la liquidation de la banque, etait entre a la
banque en 1976 et avait gravi les echelons de la haute direction avant de
devenir chef de direction en 1981 et president en 1982, poste qu'il
occupait en 1983, au moment ou'M . Howard Eaton quittait la banque .
M. Paul Britton Paine devenait membre du conseil en septembre 1983
et etait elu president du conseil en novembre de la meme annee . 11
occupa ce poste jusqu'au 1°r septembre 1985 .

Le conseil d'administration de la BCC a presque toujours compte
environ 20 membres . Les administrateurs representaient chacune des
regions du Canada, la Californie, la Grande-Bretagne et la France et
comprenaient des personnalites dont 1'experience professionnelle etait a
-la fois variee et bien reconnue, notamment un ancien inspecteur general,
un ancien solliciteur general de la Colombie-Britannique, un ancien
premier ministre du Manitoba, un ancien sous-ministre charge des
services publics et du telephone en Alberta, des directeurs d'une grande
compagnie d'assurance-vie, un ancien president et chef de direction
d'une grande institution financiere, des administrateurs ou directeurs de
banques d'investissement des Etats-Unis et de l'Europe, des administra-
teurs ou directeurs de grandes caisses de retraite ou de caisses
d'economie, ainsi que des actionnaires majoritaires de societes ouvertes .

Deux evenements ou caracteristiques ont marque I'histoire du
conseil d'administration de la BCC. En premier lieu, la majorite des
administrateurs representaient directement les principaux actionnaires,
qui etaient au nombre de 12 environ en 1985. Voici la liste des
actionnaires qui, au 1°' novembre 1984, detenaient 3% ou plus du
capital emis :

La caisse fiduciaire de retraite de Air Canada

La caisse de retraite des employes de I'Alberta Government
Telephone

M . Belkin

La caisse de retraite des enseignants de I'Alberta

La caisse de depot et de placement du Quebe c

La caisse fiduciaire de retraite des Chemins de fer nationaux du
Canada

La Great West, compagnie d'assurance-vie

North West Trust Compan y
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Paribas Internationa l

La caisse de retraite des enseignants du Manitoba

S.G . Warburg and Co. Ltd .

En deuxieme lieu, suite a la demission de M ._ Howard Eaton en janvier
1983, il fut interdit au president du conseil de cumuler le poste de chef
de direction . Ce changement visait a augmenter 1'objectivite du conseil
d'administration .

Les administrateurs avaient un, role a jouer dans 1'examen et
1'approbation des prets consentis par, la banque . Voici les principales
attributions du comite de pret : approuver, au nom du conseil, les prets
qui depassaient les limites autorisees pour la direction ; examiner et
recommander les politiques de pret de la banque; examiner la composi-
tion des prets de la banque, par secteur d'activite et par region ;
examiner les rapports d'irregularite (ou figuraient les comptes dont les
conditions de pret n'etaient pas respectees) ; examiner les comptes en
souffrance ou dont le remboursement etait nul ou partiel, les provisions
pour pertes et les pertes sur prets ; examiner chaque annee le systeme de
credit de la banque et s'assurer que, la ou la prise de decision etait
deleguee, il existait des controles adequats et que ces controles etaient
appliques . Tous les prets demandes par un administrateur ou un
emprunteur lie a un administrateur devaient egalement etre approuves
par le conseil . Tout pret depassant, 10 millions de dollars, ce qui
representait le montant maximal autorise pour la direction, devait etre
approuve par le comite de pret du conseil . Tous les prets de plus de 5
millions de dollars devaient etre presentes au conseil sous forme de fiche
sommaire ou figuraient les principaux renseignements relatifs au pret .

Avant chaque reunion, le comite de pret recevait : les rapports
MARGUN; les rapports sur les prets non productifs et 1'etat previsionnel
des comptes de cette categorie pour les trois mois a venir ; une liste des
prets dont le remboursement n'etait que partiel ; une liste des interets en
souffrance relatifs a ces prets; un -rapport sur la composition du
portefeuille de prets ; un etat de tous les prets approuves au cours du
mois precedent ; des rapports periodiques sur certains prets importants
en difficulte ; et des rapports sur tout programme envisage par la gestion
pour appliquer une strategie ou s'engager dans un nouveau domaine
d'activites . .

La documentation detaillee n'etait pas remise a tous les membres

du conseil, mais presentee sous forme de sommaire . Le chef de direction

recevait tous les documents remis au comite de pret et, de plus, un

sommaire des rapports MARGUN.
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Le 26 mai 1977, le conseil etablissait un comite de verification et
approuvait son mandat . Voici les attributions du comite de verification :

a) Examiner en detail les etats financiers, la structure de contr8le
et les procedures de la banque et presenter un rapport au
conseil .

b) Examiner avec la direction les resultats des visites periodiques
de I'inspecteur general . Rencontrer, au moins tous les six mois,
les verificateurs externes pour examiner les procedures de
controle de la banque .

c) Veiller a 1'application du programme d'inspection interne de la
banque .

d) Discuter de tous les resultats avec le chef de direction .

Le comite devait s'assurer que les politiques et lignes directrices, les
rapports et les pratiques de la banque en matiere de comptabilite et de
controle financier etaient conformes aux dispositions de la Loi sur les

banques, aux limites prescrites par reglement et aux exigences
comptables et fiscales . Dans 1'execution de ses fonctions, le comite de
verification de la BCC rencontrait regulierement l'inspecteur en chef

pour discuter des rapports trimestriels d'inspection rediges par ce
dernier, notamment des changements de cote et des tendances
observees . 11 s'occupait du suivi de tous les rapports defavorables avec la
direction . Les membres du comite de verification rencontraient, au
moins tous les six mois, les verificateurs externes qui recevaient I'avis de
convocation ainsi que le proces-verbal de toutes les reunions du comite .
Le comite examinait tout autre document de la direction relatif aux
etats financiers et discutait avec celle-ci des resultats des visites de
I'Inspecteur general des banques .

F. Emergence des premieres difficultes dans les operations cana-
diennes de la BCC

C'est en 1982 que surgirent les premieres difficultes a la BCC. Elle
enregistrait regulierement un benefice depuis 1977, mais voila que
I'economie de I'Ouest, oil le portefeuille de la BCC etait concentre
(tableau C-2), commen gait a s'effondrer . On assista d'abord a une
baisse des depenses pour 1'exploration et la mise en valeur des reserves
petrolieres en Alberta . La valeur des proprietes foncieres enregistra une
chute dramatique . Le taux de chomage se mit a monter et 1'emigratio n
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s'amplifia de fagon marquee . Le marche des biens et services s'effondra,
entrainant la faillite d'un grand nombre d'entreprises intermediaires .

Les entreprises de 1'Alberta et de la Colombie-Britannique s'etaient
habituees a un taux eleve d'endettement en se fondant sur une

croissance soutenue de 1'economie et des prix . D'apres les previsions, la

recession ne devait durer que six ou huit mois ; en fait, elle dura trente
mois et un grand nombre d'entreprises s'ecroulerent- sous le poids de

l'endettement et de leurs frais generaux . Ce phenomene n'epargna pas

les clients de la BCC. Bien au contraire, etant donne leur concentration
dans les secteurs du petrole, du gaz et de l'immobilier, les emprunteurs
de la BCC ont probablement ete plus durement frappes que tout
echantillon representatif des entreprises de 1'Alberta .

La BCC n'a pas ete la seule banque a subir les contrecoups de la
recession en Alberta et en Colombie-Britannique. Au cours des
audiences, les representants des grandes banques canadiennes qui
avaient des activites dans 1'Ouest ont declare que ces banques avaient
aussi subi des pertes importantes dans la region au debut des annees

1980. D'autres temoins ont affirme que la recession avait eu des effets
nefastes sur 1'ensemble du systeme financier .

Comme il ressort des tableaux C-3 et C-4 ci-apres, c'est surtout en
Colombie-Britannique et en Alberta que la BCC enregistrait des pertes
sur prets et une montee des prets non productifs .

De plus, la concentration des prets dans les secteurs de l'energie et
de l'immobilier etait excessive . Ce probleme avait ete releve avant 1980
et, le 1°' fevrier 1981, la banque etablissait de nouvelles lignes directri-
ces selon lesquelles les prets dans le secteur immobilier ne devaient pas
depasser 40 pour 100 du portefeuille total et ceux du secteur de 1'energie

25 pour 100 du portefeuille . De nouvelles limites furent appliquees au

financement de projets . Lors de la revision des lignes directrices en mai
1982, la proportion autorisee de prets dans le secteur immobilier fut
reduite a 37 pour 100 . La proportion autorisee de prets a terme relies au
secteur immobilier fut reduite de 35 pour 100 a 28 pour 100 du
portefeuille total. La plupart des prets pour la construction et le
financement de projets etaient sujets a des restrictions . Le taux de

concentration des prets dans les secteurs de I'energie et de l'immobilier
fut reduit, tout comme le total des prets autorises en Colombie-
Britannique et en Alberta .

Ces reductions furent effectuees pendant que M. Howard Eaton

dirigeait la banque . Ce dernier decretait que, a compter du 27 avril

1982, la banque fonctionnerait en situation d'urgence . I1 informait le
conseil que « ce nouveau mode de fonctionnement etait dicte par l a
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degradation marquee de I'economie canadienne, la modification
profonde des activites bancaires au Canada et la non-realisation des
resultats prevus pour presque toutes les activites financieres de la
BCC V .

La direction de la banque ne semblait pas tres bien comprendre la
degradation du rendement de la BCC . M. Gerald McLaughlan exposait
a M. Howard Eaton, dans une lettre datee du mois de juillet 1982, les
raisons qui, a son avis, avaient provoque une croissance devastatrice des
prets non productifs de la banque. Voici les conclusions que tirait
M. G. McLaughlan :

1 . Le manque de surveillance systematique de l'environnement de la
part de la haute direction . Les consommateurs epargnaient au lieu
de depenser. La direction n'avait pas perqu les transformations
profondes provoquees par la recession et la deflation . Par-dessus tout,
la direction avait sous-estime les desavantages concurrentiels des
entreprises canadiennes de haute technologie et n'avait pas tenu
compte des repercussions nefastes du PEN et du budget de novembre
1981 .

2. La concentration des prets importants . Le portefeuille de la BCC
comptait un nombre excessif de prets de 10 millions de dollars ou
plus. En consequence, meme si les prets non productifs sont peu
nombreux, ils representent neanmoins 10 pour 100 de I'actif total .

3 . Gestion des prets . La banque a eu de la difficulte a percevoir les
interets dans une region ou les normes de gestion des prets n'etaient
pas tres rigoureuses .

4. Methodes traditionnelles de perception . La banque avait adopte des
methodes traditionnelles pour s'occuper des prets en difficulte, c'est-
a-dire qu'elle laissait a I'emprunteur le soin de gerer son entreprise
alors que celle-ci periclitait .

5 . Mauvaises decisions de credit . La banque avait sans aucun doute
pris de mauvaises decisions en matiere de credit . Elle s'etait
interessee activement au financement des entrepreneurs de forage,
une des industries les plus cycliques de l'Amerique du Nord . 11
s'agissait IA d'une erreur de politique de credit . La faiblesse de
certains vice-presidents regionaux a au`ssi entraine des problemes en
matiere de credit .

6. Concentration dans l'immobilier . En 1982, les prets dans le secteur
immobilier representaient 67 pour 100 de 1'ensemble des prets non
productifs .
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7 . Marche de la BCC . La banque visait une clientele de taille moyenne
a potentiel de croissance eleve . Ces clients se sont reveles fragiles
dans une conjoncture economique difficile .

Le 31 janvier 1982, les prets en difficulte de la BCC representaient
4,1 pour 100 du portefeuille de prets de la banque . Au cours des huit
mois suivants, cette proportion quadruplait pour atteindre 16 pour 100
le 30 septembre 1982 . Dans les divisions de la Colombie-Britannique et
des Rocheuses, la proportion correspondante etait de 26 pour 100 . Les

provisions pour pertes sont passees de 0,26 pour 100 du portefeuille en
1981 a 1,0 pour 100 en 1982 . Les profits, qui avaient progresse de 77

pour 100 en 1981, baissaient de 14 pour 100 en 1982 et de 28 pour 100
lorsqu'on les exprime en profits avant impots .

Les organismes de reglementation ont d'abord pris connaissance
des difficultes de la BCC vers la fin de 1982 lorsque des representants
de la Banque du Canada ont appris, au cours d'une visite a la banque en
septembre de cette annee, que la BCC avait perdu une douzaine de
deposants canadiens et plusieurs deposants americains et qu'un certain
nombre de prets etaient en difficulte, notamment des prets dans
l'industrie petroliere . Le president, M. McLaughlan, s'inquietait d'une

perte de confiance qui pourrait entrainer une a ruee aux guichets u . En
octobre de la meme annee, la Banque du Canada recevait des observa-
tions non officielles sur la sante precaire de la BCC . Le Gouverneur et
certains directeurs de la Banque du Canada etaient avertis que ces
observations ne sont jamais tres precises, mais laissent entendre que la
banque a un tres grand nombre de prets en difficulte dans les secteurs
de l'immobilier et de l'energie et que sa situation financiere est plus
precaire que ce que l'on pouvait croire . Ces observations etaient
formulees dans une note de service interne tiree des dossiers du Bureau
de 1'inspecteur general des banques et deposee lors de 1'enquete . A la fin
de 1982, au moins un des administrateurs s'inquietait des risques qui
menagaient la banque a cause de sa « croissance audacieuse p et que la
croissance rapide de la BCC a s'etait peut-etre realisee en partie en
sacrifiant certains principes fondamentaux )) . Voici ce qu'ecrivait
M. DesBrisay :

Au cours de la derniere annee, on nous a dit que certaines pratiques en matiere

de pret laissaient a dbsirer dans la region de Vancouver et que nous avions des
problemes semblables au Quebec et dans au moins une de nos succursales
americaines . Nous avons entendu parler de gaspillage et d'inefficience au sujet
de Bancorp . Nous connaissons la mauvaise gestion de Cancom Equity Fund.
D'apres ce que je comprends, CCB Leasing a btb mal con~ue.(traduction )
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G. Howard Eaton, I'affaire des societes de fiducie et les premiers
indices de perte de confiance dans la BCC

En 1980, diverses inquietudes commengaient a se manifester au
sujet de M. Howard Eaton, notamment de la part du conseil d'adminis-
tration. On observait qu'il s'isolait de plus en plus du conseil . De plus, il
avait demenage aux Etats-Unis. Un des administrateurs, M . DesBrisay,
entendit des rumeurs en 1979, selon lesquelles M . Eaton, d'apres les
plans a long terme de la banque, devait demenager en Californie pour
superviser une expansion considerable de la banque dans cet Etat . Au
cours de 1'ete 1980, M. Eaton a amene la banque a acheter une
residence dans la region de Los Angeles pour qu'il puisse partager son
temps entre le Canada et les Etats-Unis. Cette residence fut vendue par
la suite et M . Eaton en achetait une autre avec 1'aide financiere de la
banque a qui il cedait le titre de propriete au moyen d'un acte de
fiducie. Dans I'esprit des administrateurs, qui discutaient entre eux de
ces questions et demandaient des comptes a M . Eaton, il semblait y
avoir un lien entre l'isolement du chef de la direction et 1'expansion de la
banque en Californie. Les administrateurs'ont demande des explications
a M. Eaton, mais, au milieu de 1'annee 1981, ils n'estimaient pas que
des mesures draconiennes s'imposaient, etant donne 1'expansion de la
banque aux $tats-Unis et les bons resultats des operations au Canada .
Une troisieme source d'inquietude apparut lorsque M . Eaton commenga
a investir lui-meme dans le secteur financier . Ces activites 1'occupe- .
raient et pourraient meme le placer en'conflit d'interets avec la banque .

Au .mois d'aout 1982, M. Howard Eaton declarait au conseil que
lui-meme, M . Leonard Rosenberg, un financier de Toronto, et d'autres
personnes allaient mettre sur pied une organisation tres complexe. Cette
organisation ressemblait a une banque . M. Eaton proposait que cette
organisation achete de la BCC les succursales americaines de cette
derniere et que, en retour, la BCC investisse dans la nouvelle organisa-
tion . La nouvelle societe devait avoir diverses autres filiales, notamment
une societe petroliere, et devait avoir un capital-actions d'environ 100
millions de dollars . La plupart des membres du conseil ont ete indignes
en prenant connaissance de cette proposition . Ils en concluaient que, a
ce moment-la, M. Eaton n'etait plus -interesse a la banque, mais qu'il
entendait poursuivre ses propres projets d'investissement .

L'association entre MM . Rosenberg et Eaton semble avoir
commence en 1982 . Cette annee-la, Greymac Mortgage detenait 10
pour 100 du capital-actions de la BCC : M . Rosenberg siegeait, a ce
titre, au conseil depuis le mois d'avril 1982. Conformement a la
politique du BIGB, il avait demissionne de son poste a la Greymac Trust
lorsqu'il fut nomme membre du conseil de la BCC .
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En octobre 1982, Greymac Trust, Crown Trust et d'autres

entreprises associees a M . Rosenberg se portaient acquereur de 30 pour

100 du capital-actions de la BCC . En octobre 1982, il demissionnait de
son poste au conseil d'administration de la BCC . La direction de la
BCC refusa de transferer le titre de propriete sur ce bloc d'actions
acquis par le groupe de societes de fiducie car il excedait le plafond de

10 pour 100 impose par la Loi sur les banques .

Ces evenements n'etaient pas sans inquieter le BIGB . 11 estimait

que les activites de placement de M . Eaton ne cadraient pas avec ses

fonctions de chef de la direction d'une banque . Selon les termes memes

utilises par l'inspecteur general, M . Eaton a faisait preuve d'avarice m et

« perdait de vue les grands principes d'un banquier p . 11 s'inquietait

egalement de ce que M. Eaton ne consacrait pas tous ses efforts aux
affaires de la banque et de ce qu'il demeurait une partie du temps en

Californie . L'inspecteur general envoya a tous les administrateurs une
lettre datee du 5 novembre 1982 dans laquelle il exprimait ses

inquietudes au sujet de M . Eaton . Sous 1'effet des pressions exercees par
le BIGB, les administrateurs donnerent suite a leurs propres inquietudes
et entreprirent les demarches necessaires pour remplacer M . Howard
Eaton par un autre chef de la direction .

A sa reunion du 30 novembre 1982, le conseil decidait que les

administrateurs demanderaient I'avis des actionnaires qu'ils represen-
taient et que la question serait mise a 1'ordre du jour de la reunion de
janvier 1983. L'etude du probleme fut interrompue a cause de la saisie

de Crown Trust, de Seaway Trust et de Greymac Trust par le

gouvernement de I'Ontario le 7 janvier 1983 . Cette intervention eut des
repercussions immediates sur la BCC . Meme si la banque n'etait pas
etroitement liee a M . Rosenberg et que les rapports entre MM . Eaton et
Rosenberg n'en etaient qu'a leur debut, certaines rumeurs laissaient
entendre que la BCC avait finance 1'acquisition des societes de fiducie
par M. Rosenberg . Ces rumeurs etaient absolument sans fondement. Il

fut convenu que M . Eaton demissionnerait de son poste au conseil
d'administration et que M . Gerald McLaughlan, qui etait president et
chef de 1'exploitation, le remplacerait a titre de chef de la direction . Un
communique de presse a cet effet fut publie le 25 janvier 1983.

L'affaire des societes de fiducie mit rapidement fin aux problemes
que posait la presence de M . Howard Eaton, mais, du point de vue de la

banque, cela etait arrive a un moment inopportun . Lors d'une rencontre
avec des representants du BIGB des banques, le 18 novembre 1982,

M. Eaton declarait qu'il ne voyait pas qui pourrait lui succeder s'il

remettait sa demission . Bien que M. Eaton et M. Bill McDonald, u n
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administrateur qui succeda a M . Eaton a titre de president du conseil,
ne croyaient pas que la demission de ce dernier serait dans les meilleurs
interets de la banque, M . McLaughlan fut force de prendre la releve
comme chef de direction . A cette epoque, celui-ci n'avait que 37 ans,
mais il avait 15 ans d'experience dans le milieu bancaire, principalement
dans des postes subalternes . 11 etait entre a la BCC en 1976 et avait
occupe successivement les postes de vice-president, Alberta et Saskat-
chewan, et de vice-president de la division canadienne .

L'effet immediat de la saisie des societes de fiducie et de la
demission de Eaton fut une perturbation des marches monetaires . Pour
faire taire les inquietudes au sujet d'une perte de confiance dans la BCC
et de la possibilite d'une « contagion b de tout le systeme financier
canadien, le gouverneur, de concert avec le BIGB, publiait un communi-
que de presse le 26 janvier 1983 . Dans ce communique, il declarait que
la BCC etait solvable et que la Banque du Canada lui fournirait, au
besoin, toutes les liquidites necessaires . Dans la soiree du 25 janvier
1983, des representants du milieu bancaire s'adressaient directement au
gouverneur pour l'informer des problemes de la BCC et pour manifester
leur inquietude que la perturbation des marches financiers ne s'amplifie
a cause de cette situation . Comme elle a pour mandat de preserver la
confiance dans le systeme financier canadien, la Banque du Canada,
apres consultation avec le BIGB, cornmuniquait avec le,s representants
de la presse dans la meme soiree : la Banque du Canada indiquait que la
Banque commerciale du Canada etait solvable et que la Banque du
Canada lui fournirait, au besoin, toutes les liquidites necessaires . Le
communique de presse fut publie par la Banque du Canada le matin du
26 janvier 1983 .

La Banque du Canada depecha son controleur au siege social de la
BCC a Edmonton pour s'assurer que la Banque du Canada pourrait
faire des avances extraordinaires, le cas echeant, et pour surveiller, sur
une base quotidienne, les liquidites de la banque . Le 28 janvier, une
entente fut signee par laquelle la Banque du Canada se portait garante
de toute avance faite a la BCC .

A cause des repercussions possibles du probleme de liquidites de la
BCC sur le systeme financier, certaines banques a charte etudiaient
divers moyens de fournir, sur demande, des avances a la BCC: Devant
I'accueil favorable qu'avait re qu, de la part des grandes banques a
charte, le projet d'un credit special pour* la BCC, la Banque du Canada
convoquait, pour le 7 fevrier 1983, une reunion de representants de la
Banque royale du Canada, de la Banque Toronto-Dominion, de l a
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Banque de Nouvelle-Ecosse, de la Banque de Commerce canadienne
imperiale et de la Banque de Montreal (« les cinq banques a charte p) .
Au cours de cette reunion, l'inspecteur general declarait de nouveau,
aux representants des cinq banques a charte, qu'il etait convaincu que la
Banque commerciale du Canada etait solvable . Les cinq banques a

charte convenaient d'etablir un credit special pour la BCC . Au cours de
la rencontre, les cinq banques a charte ont demande a la Banque du
Canada de s'engager officiellement en faveur du fonds de liquidites. La
Banque du Canada repondit que son role officiel de preteur de dernier
ressort devait suffire pour les cinq banques a charte et que, de plus,
celles-ci ne devaient pas avoir plus de garanties que tout autre deposant .

De fait, la BCC n'a jamais fait d'emprunt de la Banque du Canada

en vertu de 1'accord de garantie de 1983 . Elle a toutefois utilise le credit

special consenti par les banques a charte . Toutes les sommes empruntees

sur ce fonds etaient remboursees au 22 juin 1983 et le credit special

devint perime . Le 17 octobre 1983, a la demande de la BCC, 1'accord de
garantie en faveur de la Banque du Canada fut resilie .

Juste avant que I'affaire Rosenberg-Eaton ne soit connue
publiquement, les demarches entreprises par la banque concernant une
emission d'actions privilegiees pour une valeur de 25 millions de dollars
etaient arrivees au stade du prospectus preliminaire . Ces demarches
furent abandonnees a la suite de 1'affaire des societes de fiducie . Les

actions acquises par les societes de fiducie, qui representaient presque
30 pour 100 du capital-actions de la BCC, etaient omnipresentes sur le
marche, ce qui creait d'enormes difficultes pour une nouvelle emission .

Un peu partout, on perdait confiance dans la BCC . Des directeurs de la

banque rendirent visite aux principaux deposants pour tenter de les
convaincre de continuer a faire affaires avec elle . Certains deposants

importants, comme le gouvernement de 1'Ontario et Ontario Hydro,
etaient perdus a jamais . En mars 1983, M . Gerald McLaughlan

declarait que, a cause de ces bvenements, la BCC devait offrir entre 15
et 25 points de base (100 points de base correspondent a l pour 100) de

plus en interet sur ses depots . Ces frais supplementaires Wont jamais 6t6

elimines. La reputation de la banque etait entachee par une opinion
largement repandue qui la liait au scandale des societes de fiducie, et

cette tache ne s'est jamais effacee .

H. Poursuite des difficultes dans les operations de la BCC au Canada

La BCC s'etait engagee en 1980 - 1981 dans un vaste programm e

d'expansion afin de reduire la concentration de ses operations dans les
memes regions . Toutefois, a cause de la recession, la banque trouvai t
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peu de clients potentiels dans les nouvelles regions ou elle s'etablissait .
De plus, les problemes de liquidites decoulant de I'affaire de societes de
fiducie lui interdisaient de consentir de nouveaux prets . Elie subissait
donc des frais d'exploitation tres lourds . En 1983, elle introduisait divers
programmes de reduction des depenses. Des reductions de personnel
furent decretees, de meme qu'un gel des salaires . En janvier 1983, la
banque introduisait la technique du budget a base zero et fermait les
succursales moins rentables . Le ratio des depenses autres que d'interets
a I'actif moyen augmentait en 1983, suite au programme d'expansion,
mais diminuait en 1984 .

La direction de la banque s'est aussi rendu compte que le principe
des depots monetaires de gros sur lequel la BCC avait ete fondee n'etait
plus realiste. La banque etablissait ses reserves a un niveau qui lui
permettait de fonctionner pendant dix jours sans devoir recourir au
marche monetaire . De plus, a compter du mois d'avril 1983, la BCC a
tente d'attirer des depots de consommateurs . La proportion de depots de
ce type augmenta pour atteindre 4 pour 100 de tous les depots a la fin
de 1983 et 25 pour 100 en 1985 . La banque comptait 2 000 deposants
en 1983 et 15 000 en 1985 . Ce programme, evidemment, a fait
augmenter les depenses de la banque .

Au mois de mars 1983, la BCC presentait au BIGB une mise a jour
de sa situation financiere . A ce moment, elle payait une prime de 15 a
25 points de base sur ses depots, a cause de I'affaire Rosenberg . Elie
avait mis fin a son programme d'expansion pour se degager des
problemes de liquitite, et elle prevoyait que la croissance spectaculaire
des depenses autres que d'interets, conjuguee au retrecissement de la
marge d'interet, aurait des effets nefastes sur sa rentabilite . La
concentration des prets dans I'Ouest demeurait une source de difficultes .
Le nombre de prets non productifs ne pouvait pas etre reduit de fagon
instantanee parce que les clients de la BCC, des entreprises de taille
moyenne, n'avaient pas facilement acces au marche des capitaux et que
leur seule source de fonds propres, les profits, subissait une forte erosion
a cause de la recession . A cette epoque, le marche de 1'Alberta etait
tellement deprime qu'il etait impossible d'obtenir un prix convenable
pour des elements d'actif. Meme si on etait pret a brader ces actifs, il
etait difficile de trouver des acheteurs . Le DBRS confirmait la cote des
effets commerciaux de la BCC a r-1 (faible) .

Le 30 juin 1983, M . McLaughlan resserra encore plus la politique
de credit de la banque en fixant un plafond de 10 millions de dollars
pour chaque pret et en limitant les types de prets que I'on pouvait
consentir dans le secteur immobilier . La proportion de prets dans l e
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secteur immobilier etait de 40 pour 100 du portefeuille a ce moment,
mais ne diminuait pas parce que les prets existants dans ce secteur

n'etaient pas rembourses .

D'autres mesures furent prises par M . Gerald McLaughlan pour

enrayer la crise . Ainsi, il renforga le groupe des credits speciaux pour

mieux s'occuper des prets en difficulte. Parmi les arrangements que ce
groupe pouvait prendre, soulignons le transfert des prets en difficulte du
secteur immobilier a des entreprises specialement creees qui avaient peu
ou pas de capital-actions et que la banque aidait en finangant 1'achat
des garanties detenues par la banque . La banque prenait une participa-
tion dans 1'entreprise et dans ses benefices eventuels .

Le nombre de prets en difficulte a continue d'augmenter tout au

cours de 1983 . De 16 pour 100 du portefeuille au 30 septembre 1982, ils
passaient a 17,88 pour 100 au 25 janvier 1983 . Au cours de la meme
periode, le nombre de ces prets aux Etats-Unis augmentait de 60 pour
100. De plus, le nombre de prets juges a plus risques que la moyenne p
par la BCC atteignait 31,45 pour 100 du portefeuille au 25 janvier
1983, meme si les prets en difficulte ne representaient que 17,88 pour
100 du portefeuille .

Tableau C-5

Indicateurs financiers de la BCC 1983 - 1984

(en milliers de dollars )

Indicateur financiers 1984 1983

Prets 2 415,927 2 006,231

Reserves pour eventualites 16 596 23 947

Surplus d'apport 25 680 25 334

Benefices reinvestis 112 7 372

Revenus d'interet 284 128 221 587

Depenses totales d'interets 256 883 191 419

Revenu net de 1'exercice 804 6 505

Pertes sur prets 25M 14,5M

Provision pour pertes sur prets 14,8M 9M

Notes : M = en millions de dollars
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Il ressort des indicateurs financiers donnes au tableau ci-dessus que
les reserves pour eventualites ont• diminue de 30 pour 100 en 1984 . Ce
compte sert a constituer des reserves pour les pertes imprevues sur prets .
Le lecteur non averti penserait peut-etre que cette baisse indique que la
situation financiere de la' banque : s'etait amelioree alors que c'etait le
contraire. Ce compte s'epuise a mesure que -les pertes sur prets
augmentent, comme il ressort egalement du tableau et des etats
financiers . Sur 1'avis des verificateurs ; la direction de la 'BCC demandait
au Bureau de l'inspecteur general,des banques I'autorisation d'augmen-
ter le montant des reserves ,pour eventualites pour 1'exercice 1984 en
virant a ce compte une partie du surplus•d'apport . Le BIGB refusa cette
requete en alleguant que tout le capital- de la banque -sert de reserve
pour les pertes sur prets . De plus, le virement ne pouvait se faire parce
que, d'apres les principes comptables generalement reconnus, on ne peut
pas enregistrer un deficit au compte, des benefices reinvestis au moyen
d'un virement. Ce compte ne peut enregistrer; un deficit qu'a la suite de
pertes d'exploitation . Au cours de 1'annee financiere 1984, ce compte ne
refletait pas la situation reelle des :pertes encourues ou apprehendees .

Les notes, afferentes aux etats financiers n'ont rien d'exceptionnel .
Il y est declare que les prets sont comptabilises a leur montant en

capital, moins les provisions specifiques pour pertes prevues . L'interet
couru sur les prets cesse d'etre comptabilise lorsque l'interet ou le
capital est impaye depuis quatre-vingt-dix jours sauf dans certains cas
ou le recouvrement du capital et de 1'interet n'est pas mis en doute par
la direction . Les pratiques appliquees a la determination du capital d'un
pret (par exemple pour la capitalisation de l'interet) et a 1'etablissement
d'une reserve (par exemple l'utilisation de valeurs . de reference pour
evaluer des garanties) n'ont pas a etre divulgues dans les etats financiers
d'une banque et ne le sont pas dans les etats financiers des grandes
banques. La partie du present rapport qui porte sur 1'analyse decrit ces
pratiques et les analyse en detail .

Le tableau C-6 montre la tendance a la baisse du revenu net entre
1982 et 1984 .

En 1981, la banque enregistrait des revenus nets de 9,9 millions de
dollars ce qui representait une augmentation de 76,8 pour 100 sur
1'annee 1980. La premiere perte fut enregistree en 1984 (avant le
recouvrement de 1'imp6t sur le revenu) .

La deterioration de 1'actif de la BCC (pour la division canadienne
et americaine) a ete fulgurante apres 1981, comme en temoigne le
tableau C=7 .
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Tableau C-6

Tendances des revenus de la BBC, 1981 - 198 4

Changement Changement
en % du en % du

Revenu revenu Revenu rev . av.
Annee net net avant impots impots

1981 9,9M 76,8% 17,4M 68,9%

1982 8,5M (14,1%) 12,6M (27,6%)

1983 6,5M (23,7%) 8,2M (34,9%)

1984 0,8m (87,6%) (6,9M) (184,1%)

Tableau C-7

Qualite des actifs de la BCC, 1981 - 1985

Type de 31 jan. 30 av. 31 juil .

pret 1981 1982 1983 1984 1985 1985 1985

PED• 42M 298M 466M 574M 744M 691 M 723 M

PED en %

du portefeuille 3,4 17,8 20,2 25,4 29,2 29,0 29, 0

Prets no n
productifs 13M 79M 120M 194M 255m, 409M 434 M

PNP en %

du portefeuille 0,9 4,2 5,9 7,9 10,1 17,2 18,9

Pertes sur prets (e n
millions) 1,9 10,9 14,5 25,2

En % de I'acti f
admissible 0,13 0,58 0,72 1,0 3

Hausse en % 465,2% 33% 74%

* Prets en difficulte . M= en millions de $ .
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I. Operations en Californie et reglementation americaine

1 . Westlands Ban k

A la suite de 1'analyse et de l'opinion favorable d'un consultant, la
BCC prenait, en septembre 1981, une participation dans une banque de
la Californie . Cette prise de participation de 39 pour 100 dans
Westlands Bank s'inscrivait dans le projet initial de la BCC d'avoir des
activites a 1'exterieur du Canada . De I'avis de la direction, la Californie
etait un terrain propice a 1'expansion a cause de I'analogie entre le

milieu bancaire de cet Etat et celui du Canada, notamment le creneau
perqu des services aux entreprises de taille moyenne . (Nous ne decrirons
pas en detail la structure financiere de Westlands, ni ses relations avec
la societe de portefeuille, car ces renseignements ne sont pas necessaires
pour comprendre ce placement) .

La participation dans Westlands a ete prise parce que I'agence de
L.A. n'avait pas le droit de recevoir de depots ; 1'acquisition d'une
banque americaine s'imposait donc pour que 1'expansion dans ce marche
puisse etre assortie de 1'offre d'une gamme complete de services .
L'acquisition de Westlands fut recommandee dans une etude preparee
par une firme de consultants engagee par M . Eaton. Cette etude fut
presentee au conseil en novembre 1980 . Suite a une vive discussion, il
fut convenu en principe d'acquerir un interet de 39 pour 100 dans la
banque avec suffisamment de bons de souscription, pour assurer le
controle a la BCC. Au depart, on ne souhaitait pas la consolidation des
operations avec celles de la BCC car meme si Westlands etait
attrayante sous certains aspects y compris une facilite a attirer les
depots et des services de logiciel informatique a la disposition d'agents
de titre et de depositaires legaux, elle avait souffert de la recession en
Californie dans le secteur immobiliere et avait meme subie des pertes de
1974A 1976 .

Meme en 1980, son capital etait entame et en consequence sa
croissance reduite, la rentabilite etait faible, un certain nombre
d'hypotheques a long terme et a faible rendement demeuraient dans ses
livres, et la base depositaire composee surtout de depots exigibles sur
demande, en provenance du marche des depots legaux, etait instable .
Certains administrateurs exprimerent 1'avis que Westlands etait en
difficulte ; que rien n'indiquait un retour prochain a la rentabilite et que
la BCC payait un prix trop eleve pour le privilege de devenir actionnaire
d'une societe dont 1'avenir etait incertain . Toutefois, la majorite des
administrateurs voyaient les choses autrement ; il y avait toute raison de
croire que Westlands redeviendrait rentable et de fait les previsions des
consultants indiquaient une rentabilite croissante pour les prochaines
annees .
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Toutefois, I'achat de la banque dont le portefeuille etait fortement
concentre dans l'immobilier et fonde principalement sur le marche des
capitaux speculatifs, fut approuve. Comme nous 1'avons deja signale, il
fut decide de prendre une participation de 39 pour 100 pour eviter le
fusionnement des operations jusqu'a ce que la situation financiere de
Westlands se soit amelioree . Cette amelioration devait se realiser avec
1'equipe deja en place de gestionnaires professionnels et de haute
qualite, sous la surveillance etroite du vice-president de la BCC, Etats-
Unis . Suite a un retour a la rentabilite, on prevoyait que l'agence de
L.A. serait liquidee et que Westlands deviendrait la tete de pont de la
BCC aux Etats-Unis. C'est en 1983 que la condition veritable de
Westlands fut mise a jour. La gestion etait incompetente ; le portefeuille
n'etait pas assez diversifie et les depots provenaient encore davantage du
marche des courtiers . M . Des Brisay temoigna que ces faits n'etaient
pas obvies en 1981 .

L'erreur fut, apres avoir acquis Wesdands, de ne pas s'etre assez implique
dans I'etablissement de nos propres systemes avec une equipe de gestionnaires
de premiere classe. Nous avons compte sur quelqu'un qui n'etait pas [sic] un
banquier pour toutes nos operations de gros au Etats-Unis . Ce fut sans doute,
la pire chose, avec le recul des ans, que nous ayons faite .

M. McLaughlan declara que Westlands devait etre traite comme un
investissement passif.

Le 17 octobre 1983, le rapport d'une inspection de Westlands
effectuee par la Federal Deposit Insurance Corporation des Etats-Unis,
qui etait l'organisme federal d'inspection de la banque en question,
parvenait au Bureau de l'inspecteur general des banques du Canada . Le
rapport de la FDIC relevait les lacunes de supe rv ision de la part du
conseil d'administration, le volume excessif de prets de mauvaise
qualite, l'insuffisance du capital, la faiblesse des revenus, l'insuffisance
des liquidites, l'instabilite des dettes et 1'incompetence de [a gestion .
D'apres le rapport, Westlands etait en plus mauvais etat que la BCC et
le Bureau de l'inspecteur general ne le croyaient . Meme si certains
administrateurs ou directeurs de [a BCC siegeaient au conseil de
Westlands, le BIGB ne voyait pas dans le rapport une critique du
conseil de la BCC puisque celle-ci l'informa qu'elle prenait des mesures
pour remplacer la gestion de Westlands par du personnel de la BCC. Le
BIGB en conclut que les problemes remontaient a I'epoque ou M . Eaton
siegeait au conseil de Westlands . L'inspection de la FDIC avait

commence en mars 1983, au moment ou I'in fluence du conseil
d'administration constitue par M . Eaton se faisait encore sentir .

M . Gerald McLaughlan commenqa a sieger au conseil de
Westlands en avril 1983 et surveilla 1'application d'une serie de mesures
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visant a resserrer la gestion des operations . Sous son influence, CCB
Bancorp, la societe de gestion americaine de la BCC, dut se retirer de
certaines activites dans le secteur immobilier aux Etats-Unis . De plus, il
demit de leurs fonctions les administrateurs de Westlands qui avaient
participe a ces activites . Un nouveau chef de la direction, M . Linwod
Boynton, fut nomme a la tete de Westlands et, en fevrier 1984, le
president, le president du conseil, le directeur du credit et le controleur
avaient tous ete remplaces par du personnel de la BCC. Une bonne
partie de ces mesures etaient prises en conformite d'une directive de
« cesser de faire o emise contre Westlands par la FDIC en octobre 1983 .

Le 27 juin 1984, la BCC se portait acquereur du solde de 61 pour
100 des actions en circulation de Westlands . Diverses raisons ont amene
la BCC a s'assurer la mainmise complete de la banque americaine . En
premier lieu, 1'organisme de reglementation des Etats-Unis avait exerce
des pressions sur la BCC pour que celle-ci sauve Westlands, dont elle
etait un important actionnaire minoritaire . En deuxieme lieu, la BCC
avait indirectement convenu en 1981 de servir de source de capital pour
Westlands . En 1983, la FDIC demandait un apport de 5 millions de
dollars et la BCC ne voulait pas donner suite a cette demande si elle
n'obtenait pas la mainmise de la banque americaine . En troisieme lieu,

la Californie etait toujours consideree comme un lieu tres propice pour
une diversification des activites de la BCC . Si celle-ci laissait sombrer
Westlands et son reseau de succursales, les perspectives d'avenir de la
BCC aux Etats-Unis s'assombrissaient du fait que 1'agence de L .A .
n'avait pas le droit de recevoir des depots . En quatrieme lieu, Westlands
possedait une gamme de logiciels dont la commercialisation aupres
d'autres institutions financieres pouvait etre rentable . Ces logiciels
avaient produit des revenus de I million de dollars en 1984 et le budget
prevoyait des revenus de 4 ou 5 millions de dollars canadiens en 1985 .
Enfin, en 1984, le portefeuille de prets de Westlands semblait epure, la
gestion avait ete amelioree et Westlands ne payait pas d'impots a cause
du report important de pertes. La BCC comptait donc retirer un profit
net apres impots de 1'exploitation de Westlands .

L'acquisition de Westlands fut tres couteuse. La premiere
participation de 39 pour 100 s'etait faite au prix de 5,4 millions de
dollars us plus un billet par lequel la BCC s'engageait a un apport de
capital de 3 millions de dollars . En juillet 1983, la BCC avangait un
credit de 10 millions a Westlands au lieu de l'injection immediate de
capital demandee par l'organisme de reglementation americain. Le
solde des actions de Westlands, soit 61 pour 100, couta 3,6 millions . De
plus, entre le 28 juin 1984 et le 2 juillet 1984, la BCC prenait a son
compte pour 87,3 millions de dollars US de prets de Westlands . I l
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s'agissait de prets en difficulte et la BCC les acquerait pour que
Westlands puisse declarer un profit et exploiter ses pertes reportees a
des fins fiscales . Entre le mois de juin et le mois d'octobre 1984, ]a BCC
injectait 44,5 millions de dollars en capital dans Westlands en lui
transferant des prets de meilleure qualite provenant de l'agence de L.A .
A la fin de 1'exercice 1984, la BCC pretait egalement a Westlands 41
millions de dollars sous forme d'obligation a escompte . Le revenu gagne
sur l'obligation etait applique au remboursement du credit de 10
millions et du billet, car il s'agissait de permettre a Westlands de tirer
parti de ses reports de pertes a des fins fiscales . Bref, la BCC avait
investi 98,8 millions de dollars us dans Westlands, en plus des 87,3
millions attribuables au rachat de prets en difficulte .

En fevrier 1984, la seule question qui demeurait en suspens

concernant Westlands etait 1'apport de capital a cette derniere. Tous les
autres elements de la directive de « cesser de faire), avaient ete regles .
Toutefois, la pietre rentabilite de Westlands eut des consequences sur le

rendement de la BCC . Le 23 mars 1984, M . McLaughlan presentait au

BIGB les resultats de la BCC pour le premier trimestre de 1984 . Les

revenus accusaient une baisse de 37 pour 100 par rapport a la periode
correspondante de 1983 . Le facteur principal de cette baisse etait la

comptabilisation de 39 pour 100 des pertes subies par Westlands a la

suite d'une augmentation considerable de la provision pour pertes de

cette derniere . Les effets des pertes de la filiale furent amplifies par
I'application de la methode de comptabilisation a la valeur de consolida-
tion, car ]a BCC ne pouvait en tirer aucun allegement fiscal . Entre

septembre 1981 et ]e 27 juin 1984, la BCC comptabilisait dans ses etats
financiers 39 pour 100 des revenus ou des pertes de Westlands . Par la

suite, cette proportion passait a 100 pour 100 .

II semble, toutefois, que les administrateurs n'etaient pas au

courant de I'ampleur des problemes de Westlands Bank . Un d'entre eux,

M. Peter Darling, decrivait, dans une lettre datee du 6 avril 1984,
1'investissement de la BCC dans Westlands comme « un legs malheu-

reux de t'epoque de M . Howard Eaton D . 11 y declarait que les adminis-

trateurs avaient toujours sous-estime les besoins en capital de la banque
americaine. On peut voir dans la meme lettre comment fut traite

l'investissement dans Westlands :

I . . .] Suite a I'investissement initial, Westlands est devenue un sujet tabou aux
reunions du conseil de Ia BCC et Eaton evitait de rbpondre aux questions
posees a ce sujet. Neanmoins, il etait evident que d'autres injections de capital,
beaucoup plus importantes que nous ne I'avions prevu, etaient necessaires .
Qu'est-ce qui nous garantit qu'il n'en sera pas ainsi a l'avenir si nous voulons
que Westlands puisse prosperer et non seulement survivre? (traduction)
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Dans sa reponse, M. McLaughlan affirmait que . nous avons les

competences requises et le marche est assez propice pour que nous
puissions reconstruire Westlands et retablir sa rentabilite dans 18 ou 24

mois 10 .

En somme, . 1'ampleur des problemes de Westlands Bank ne fut
connue et comprise que lorsque les gestionnaires de la BCC prirent en
main la banque americaine. L'absorption des pertes imprevues de
Westlands exerga une ponction de 6,5 millions de dollars sur les revenus
de la BCC. Les effets de I'acquisition de Westlands sur le revenu net de
la BCC pendant 1'exercice termine le 31 octobre 1984, compte tenu des
couts d'acquisition, de la participation aux pertes de Westlands, des

prets transferes, de I'acquisition de inauvais prets et de la perte de
revenus sur les avances consenties a Westlands, atteignaient un montant
global de 7,5 millions de dollars . En ajoutant la comptabilisation des
pertes dans les etats financiers de la BCC pour 1983, on obtient un cout
global (sous reserve de certaines corrections d'ordre fiscal) d'environ 9
millions de dollars canadiens .

Une fois etabli le plan d'investissement en 1981, les pertes des
annbes subsequentes devenaient inevitables et, dans une certaine
mesure, imprevisibles. Les perspectives de Westlands n'etaient pas

absolument nulles . Les logiciels de la banque etaient un actif de grande

valeur. Elle avait declare un profit en 1981 . L'annee 1983 fut la
premiere ou elle declarait une perte depuis la prise d'une participation

par la BCC en 1981 . Les revenus nets etaient demeures assez stables
entre 1979 et 1981, et la chute brusque des revenus nets de la banque en
1982 etait attribuable a 1'effondrement du marche immobilier en
Californie . Ce qui etait sans doute plus dramatique, c'est 1'energie que
les gestionnaires de la BCC ont du deployer pour s'occuper de la banque
californienne entre 1983 et 1985, au moment oil les operations de la
BCC au Canada etaient en difficulte . Dans le plan strategique de la

BCC pour 1985 - 1987, un document redige en decembre 1984, M .

McLaughlan declare que Westlands consomme une quantite excessive

du temps des directeurs de la BCC . Comme le portefeuille de prets etait

fortement concentre dans le secteur de l'immobilier, il etait tres difficile
de prendre des mesures de diversification .

2. L'agence de L .A .

La BCC exploitait une succursale, appelee une agence, a Los
Angeles en Californie depuis le 19 novembre 1979 . L'etablissement de
cette agence s'inscrivait dans l'optique de la diversification geographi-
que du portefeuille de prets de la banque. Plus tard, d'autres succursales
furent etablies dans diverses regions des Etats-Unis .
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Les prets en cours de 1'agence de L.A . depuis quelques annees
figurent au tableau ci-apres .

Tableau C-8

Prets de 1'agence de la BCC a Los Angeles, 1982 - 1985

Date En millions de dollars us*

31 janvier 1985 257,9

31 octobre 1984 343,19

31 octobre 1983 370,1

31 octobre 1982 256,9

• On suppose que les actifs sont d 6clares selon leur valeur nette .

A cause de la situation financiere de Westlands, celle-ci ne pouvait
pas servir immediatement comme outil d'expansion de la BCC aux
Etats-Unis . La BCC maintint donc 1'agence de L.A . comme agence de
prets . En fevrier 1984, toutes les prescriptions de la directive sus-
mentionnee de la FDIC avaient ete executees, sauf celle qui concernait
une nouvelle injection de capital dans Westlands . Cette derniere
question fut resolue en juin 1984, lorsque la BCC se porta acquereur du
solde des actions en circulation de la banque californienne . La BCC
adopta donc comme politique la liquidation progressive de 1'agence de
L.A.

Les prets de mauvaise qualite furent transferes de Westlands a

1'agence de L .A. et les prets de bonne qualite furent transferes dans le

sens contraire . L'effet de ces mesures sur l'agence ressort des observa-

tions de M. Bruce Cockburn, qui fut nomme representant special du
BIGB a la suite du programme d'aide consenti a la BCC en mars 1985 .

Des 76 prets de 1'agence de L .A. qui btaient vises par le programme
d'aide, 46 avaient ete consentis dans le secteur immobilier et comptaient
pour 42 millions des 142 millions de dollars que representaient les prets

de 1'agence de L .A. vises par le programme d'aide. D'apres le temoi-

gnage de M . Cockburn lors des audiences, environ les deux tiers de ces
prets dans le secteur immobilier venaient de Westlands . L'agence avait

aussi un grand nombre de prets dans le secteur de 1'energie . Ces prets

sont decrits dans les prochains paragraphes .

Avant 1'effondrement des secteurs canadiens du petrole et du gaz
en 1982, la BCC suivait une politique vigoureuse de prets a l'industrie

du forage pour financer 1'achat de materiel de forage . A cause de cette
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politique, 1'agence de L .A. s'est souvent retrouvee dans une situation
difficile, car le materiel servant de garantie du pret perdait jusqu'a 80
pour 100 de sa valeur et la conjoncture defavorable ne permettait pas
aux clients de la banque de trouver des contrats rentables .

Pour aider les emprunteurs et eviter de devoir liquider du materiel
de forage dans un marche deprime, la BCC (I'agence de L .A.) entreprit
son propre programme de forage vers le milieu de 1'annee 1983 . D'apres
ce programme, la BCC finanqait pour des tierces parties, soit des
societes dont 1'objet unique etait 1'exploitation petroliere,
(* 1'exploitant b), une combinaison quelconque des couts d'acquisition de
la concession et de forage de puits peu risques, analogues a des puits de
developpement, dans des champs petroliferes dont les reserves etaient
prouvees. La banque prenait une petite participation dans ces puits
petroliers et gaziers et recevait la part des fonds autogeneres necessaire
au remboursement du pret . Une des conditions du pret precisait que
1'exploitant devait avoir recours a un exploitant d'appareils de forage (le
« foreur *) designe par la BCC . La BCC finangait alors I'acquisition
d'appareils de forage, soit d'emprunteurs en difficulte, soit de la banque
elle-meme . L'acquisition se faisait la plupart du temps pour la valeur du
pret consenti par la BCC . La BCC avanqait des fonds a 1'exploitant, qui
payait le foreur, et celui-ci acquittait 1'interet du pret consenti par la
BCC pour I'acquisition et, enfin, la banque declarait cet interet comme
revenu. Une des hypotheses sur lesquelles le programme etait fonde
supposait que le cours du petrole se maintiendrait dans la fourchette de
28 a 30 dollars le baril . Des le debut cependant, la disponibilite
d'appareils de forage a meilleur cout menaqait la rentabilite du projet .

.Dans une note de service datee du 5 avril 1983, M . Linwod
Boynton, qui etait alors vice-president des credits speciaux, parfait de ce
programme de forage dans les termes suivants :

Vous vous rendez compte que cc programme expose la banque a des risques
considerables et deroge aux criteres habituels de pret . Si la banque a acceptb
de tels risques, c'est qu'elle etait inquiete des prets non productifs qui avaient
finance I'achat de materiel de forage et qu'elle en avait conclu qu'iI valait la
peine de s'exposer a de nouveaux risques, a condition de bien administrer le
portefeuille, pour eviter de devoir radier un grand nombre de prets .(traduc-
tion )

M . Gerald Mclaughlan a reconnu 1'instabilite de 1'industrie du forage et
les risques considerables que la banque courait dans ce secteur .
Toutefois, dans son temoignage, if a souligne que le materiel de forage
devait servir au developpement et non a 1'exploration et que, pour cette
raison, if ne croyait pas que le programme constituait une strategi e
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risquee de recouvrement des prets ; il ajoutait que la BCC n'avait pas
engage de « sommes supplementaires p dans le programme .

Le 5 decembre 1983, M . Neville Grant du Bureau de l'inspecteur

des banques rencontrait divers representants d'organismes americains
de reglementation des banques, notamment de la Reserve federale de
San Francisco, de la FDIC et de I'Etat de la Californie . Ces represen-
tants avaient termine une etude des operations de I'agence americaine
de la BCC vers la fin de 1983 . Ils exprimerent a M. Grant certaines
inquietudes au sujet de la qualite du portefeuille de prets de I'agence de
L.A ., notamment dans les secteurs de l'immobilier et de 1'energie . A
cette epoque, les banques de la Californie reduisaient ]a valeur des prets
dans le secteur du forage et, a leur avis, la BCC aurait du suivre leur
exemple . Dans son temoignage, M . Grant declarait que ale verificateur

canadien de la BCC)) lui avait dit qu'il ne croyait pas que le portefeuille
de prets de 1'agence de L .A. se soit deteriore de fagon sensible . M.
Grant ne nomma jamais son interlocuteur .

M. McLaughlan assista a la derniere entrevue des examinateurs de
1'Etat de la Californie vers la fin de 1983 . Dans son temoignage, il
declarait que les examinateurs etaient d'accord avec la classification des
prets telle qu'elle se pratiquait a la BCC; la valeur des prets non
productifs avait ete reduite et, d'apres les examinateurs, les prets
consentis dans le cadre du programme de forage etaient acceptables .
Par la suite, les examinateurs ont change d'avis et, le 12 decembre 1983,
ils avertissaient le Bureau de l'inspecteur general que leur rapport sur
1'agence serait defavorable . Entre le moment de la derniere entrevue et
la redaction du rapport, un des examinateurs, M . Doyle, avait decide
que les resultats du programme de forage etaient insatisfaisants . En

consequence, la reduction de la valeur des prets s'imposait . M . Doyle
informait la BCC, comme il I'aurait fait pour toute autre banque
etrangere dans les memes circonstances, qu'elle devait reduire la valeur
des prets « ou les rapatrier )) . A compter du mois de mars 1984, c'est
cette deuxieme solution qu'adopta la BCC : les prets en difficulte et les
prets qui suscitaient des critiques aux Etats-Unis furent transferes au
siege social de la Banque au Canada . M. McLaughlan reconnaissait
qu'il en avait assez du systeme de reglementation americain, mais que le
transfert de ces prets cadrait avec les plans selon lesquels 1'agence de
L.A. devait etre liquidee progressivement pour que Westlands devienne
la principale tete de pont de la BCC sur le marche americain . 11 niait

que le transfert ait ete fait pour echapper a une reglementation plus
severe aux Etats-Unis . De toutes fagons, le BIGB appuyait les
programmes d'arrangement mis sur pied par la BCC et exprimait des
reserves sur la politique americaine de reduction de valeur des prets par
secteur .
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La BCC reconnaissait les faiblesses inhbrentes au programme de
forage. A cause du surplus de materiel de forage, il etait possible de se
procurer ce materiel a un cout moindre que ce que la BCC exigeait pour
remettre a d'autres clients le materiel qu'elle avait saisi . Les concurrents
pouvaient donc faire du forage a des couts moindres que les clients de la
BCC, et toute baisse des cours du petrole en deqa de la fourchette de 28
a 30 dollars us le baril pouvait accentuer 1'ecart entre les couts des
concurrents et ceux des clients de la BCC . Si les cours baissaient, les
clients de la BCC ne seraient plus des concurrents serieux . Malgre tout
cela, il faut souligner certains aspects positifs du programme : a) les
clients de la BCC avaient de 1'experience dans le forage ; b) tout le
materiel de forage excedentaire ne se trouvait pas en Californie, ou les
prets etaient consentis . Ceux qui participaient au programme louaient le
materiel de forage, ce qui les avantageait . c) Les fonds disponibles pour
le forage etaient de moins en moins importants . Etant donne que la
BCC etait prete a financer des activites de forage, les locataires a bail et
leurs cessionnaires etaient attires par ses services .

Ainsi, avant le mois de fevrier 1985, on reconnaissait une certaine

valeur au programme de forage . Un observateur independant exprima
plus tard 1'avis que, vers la fin de 1983 et tout au long de 1984, le
programme donnait des resultats et semblait valable .

Le 1°' fevrier 1985, M . Robert Heisz prenait ]a direction du groupe
des credits speciaux de 1'agence de L .A. Les agents de credit de 1'agence
possedaient des indices d'une baisse d'activite dans le secteur du forage .
M. Heisz demanda donc une etude du portefeuille de prets dans le
secteur de ('energie et cette etude occasionna des inquietudes profondes .
Pour bien comprendre la demande d'aide de la BCC en mars 1985, il est
tres important de connaitre la teneur du rapport de M . Heisz sur les
prets dans le secteur de 1'energie aux Etats-Unis, la communication de
cette information au sein de la BCC et dans quelle mesure la direction
de la banque pouvait prevoir ou connaissait les difficultes du portefeuille
de prets aux Etats-Unis . Ces elements sont analyses plus en detail au
debut de 1'annexe D .

J. Les pratiques bancaires et la surveillance du bureau de l'inspecteur
general des banque s

1. Strategies d'arrangements (workouts)

En 1982, 1'arrivee de la recession forqa la banque a adopter diverses
strategies d'arrangements complexes . De nouvelles societes etaient
constituees et dotees du capital necessaire pour prendre en main les
actifs immobiliers donnes en garantie, les gerer de faqon competente e t
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ameliorer ainsi les chances de recouvrement . Aux Etats-Unis, la banque
langa le programme de forage en 1983 afin que le materiel de forage
donne en garantie soit utilise . Dans certains cas, on associait un actif
rentable detenu en garantie dans le secteur petrolier ou gazier et un prat
en difficulte du secteur immobilier (en fusionnant les deux emprun-
teurs) pour que les deux puissent survivre a la recession . Dans un cas, la
banque preta des fonds pour l'acquisition d'une obligation depouillee de
ses coupons d'interet dont la valeur a I'echbance serait suffisante pour
garantir 1'arrangement' de pret et le montant prete pour acheter
l'obligation .

Peu apres avoir ete nomme president et chef de direction, M .
Gerald McLaughlan convoqua une reunion le 26 janvier 1983 pour
etudier les moyens a prendre afin de reduire la proportion de prets non
productifs qui figuraient au bilan de la banque . Les directeurs ont
convenu que, tout en maintenant le recours aux .pratiques habituelles de
recouvrement, il fallait prevoir des difficultes a cause de la perte de
valeur des actifs donnes en garantie . Ils ont egalement convenu qu'il
serait peut-etre souhaitable de pousser jusqu'a une certaine limite les
arrangements existants de fagon a ce que les interets soient acquittes de
fagon reguliere en attendant ]a reprise ; cette pratique pourrait
egalement eliminer la concentration des difficultes en les etendant sur
une plus longue periode . A la suite de cette reunion, le groupe des
credits speciaux fut mis sur pied et dote de ressources importantes . M .
McLaughlan a bien precise que ce groupe mettrait au point des
procedures exceptionnelles :

Le president et chef de la direction a bien precise que des mbthodes
innovatrices seraient mises au point pour eliminer ou etaler ces actifs
inquibtants .(traduction )

L'extrait suivant du temoignage de M. Gerald McLaughlan decrit
bien les problemes de la direction et les methodes utilisees pour les
regler :

Le Commissaire : Qu'est-ce qu'i1 aurait fallu faire? Qui aurait d"u le faire et quand
aurait-il d "u le faire pour sauver la BCC ?

McLaughlan : Pour les raisons que j'indiquais tantSt, je crois que rien, sauf une fusion,
n'aurait pu sauver la BCC .

Le Commissaire : Depuis combien de temps la situation etait-elle devenue irreversible?
Quand cela a-t-il commence ?

McLaughlan : Cela a vraiment commence en 1983 .

Le Commissaire : Et depuis ce moment-la, la fusion etait la seule solution a-toute
epreuve ?

McLaughlan : En fait, cela n'est devenu evident que beaucoup plus tard .
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Le Commissaire : Ce n'etait pas evident en 1983. Quand avez-vous compris que la seule
fagon de sortir de ce guepier etait la fusion ?

McLaughlan : Le 27 fevrier 1985 .

Le Commissaire : Pourquoi la situation etait-elle si nebuleuse qu'un banquier
d'experience comme vous a pris deux ans a la comprendre ?

McLaughlan : Parce que j'avais conclu que, par rapport aux prets consentis dans le
secteur de I'energie aux Etats-Unis, les programmes adoptes devaient produire les
resultats attendus. Quant au probl'eme de la concentration des prets de la banque
dans I'Ouest, la reprise qui s'amorqait devait permettre a la banque de retrouver
peu a peu des profits reguliers et satisfaisants . Jusqu'a 1'effondrement des prets du
secteur de 1'energie aux ]Etats-Unis, je croyais que nous avions une chance de
reussir, une tres bonne chance de reussir .

Le Commissaire : Alors, qu'y avait-il de mal a ce que la direction marche sur des
charbons ardents entre le debut de 1983 et septembre 1985 en adoptant des
methodes comptables qui permettraient d'ameliorer la valeur des actifs et les
revenus sans contrevenir au code de 1'ICCA ; qu'y a-t-il de mal a cela ?

McLaughlan : Je ne vois rien de mal a cela .

Le Commissaire : N'est-ce pas la raison pour laquelle la direction, avant votre arrivee et
pendant votre mandat, a adopte les valeurs de reference, la capitalisation des
interets, les strategies d'arrangements, les reports, la fondation de nouvelles societes
et toutes ces pratiques que permettaient les methodes comptables; n'est-ce pas la
vraie raison de tout cela ?

McLaughlan : La vraie raison, a mon avis, etait la volonte de passer a travers une
periode difficile sans envisager pour le moment le scenario de la liquidation .

Le Commissaire : D'accord . Et on a travaille dans cette optique ?

McLaughlan : On a travaillb dans cette optique . Nous avons agi comme une entreprise
en pleine activite et nous avons adopte des strategies de recouvrement pour ces
deux secteurs, le secteur immobilier dans I'Ouest et le secteur energetique aux
Etats-Unis . Encore une fois, toutes ces conditions sont difficiles a comprendre, mais
je crois toujours que la banque serait passee a travers ces difficultes si le secteur de
1'energie aux Etats-Unis n'avait pas ete si instable .(traduction )

M . Robert Lord, de la firme Clarkson Gordon, un des veriBcateurs
de la BCC, expliquait ainsi le sens du terme K workout p (arrangement) :

Quant aux prets en difficulte, la banque avait un choix a faire : ou bien elle en
exigeait le remboursement, et cela voulait dire un remboursement immediat,
ou bien elle les reorganisait pour rendre plus probable leur remboursement
eventuel .

11 s'agit en fait d'une decision d'affaires par laquelle la banque decide si elle
doit liquider le pret, disposer de la garantie sur un marche qui, pour bien des
actifs nantis, etait en perte de vitesse et encaisser la perte considerable que cela
entrainerait, ou bien laisser courir le pret en esperant que le remboursement
soit plus complet sinon total [ . . .]
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[ . . .] Dans sa forme Ia plus simple, un arrangement pourrait consister a laisser
courir le pret a un taux d'intbret moindre ou nul de sorte que I'actif donne en
garantie puisse reprendre de la valeur [ . . . ]

[ . . .] On peut aussi revoir les conditions du pret afin d'etaler la periode de
remboursement . On peut aussi revoir les modalites d'acquittement de l'interet
ou le taux d'interet lui-meme . On peut aussi avoir recours a une obligation a
interet conditionnel, permettant ainsi, sous reserve de la Loi de I'impot sur le
revenu, a une entreprise qui subit des pertes d'acquitter neanmoins des interets
a un taux nettement inferieur, ou encore convertir une partie de la dette en une
participation au capital-actions et retenir I'autre partie comme endettement
[ . . . ]

[ . . .] La banque peut aussi avancer de nouveaux fonds a 1'entreprise pour que
celle-ci achete des elements d'actif qui produiraient des fonds autogeneres
applicables au service de la dette . Cela pourrait amener I'emprunteur a se
prevaloir d'une perte fiscale pour proteger les nouveaux revenus et Iui
permettre de rembourser a la fois la dette initiale et la dette nouvellement
contractee .

Dans cc genre d'arrangement, on pourrait consentir, par exemple, un nouveau
pret a une entreprise pour permettre a celle-ci d'acquerir des droits pbtroliers
ou gaziers dont elle tirerait des revenus, ou meme, cc qui est beaucoup plus
complexe, consentir un pret pour I'achat d'une obligation depouillee de ses
coupons d'interet qui, a la longue, produirait le capital necessaire au
remboursement de la dette et de I'interet couru . Une autre fagon de faire serait
de renouveler la direction de I'entreprise pour en ameliorer 1'exploitation et la
viabilitb, de sorte qu'elle puisse rembourser le capital et 1'interet de
1'emprunt . (traduction )

Dans le cadre de ces arrangements, les elements d'actif donnes en
garantie des prets etaient eva[ues en fonction du plein regime d'exploita-
tion de 1'entreprise et d'une realisation prevue dans deux ou trois ans. A
la banque, cette valeur s'appelait « la valeur de refbrence P. En

determinant ainsi la valeur des garanties, [a banque voulait regler un
probleme, a savoir que les garanties donnees pendant les annees
prosperes avaient perdu une bonne partie de leur valeur depuis que le
marche avait amorce un declin en 1982 . Elle commenga a appliquer

cette methode (au lieu de 1'evaluation selon un contexte de pleine
exploitation) en 1982 et la maintint en 1983 et en 1984 . Cette fagon de
determiner [a valeur des garanties se repercutait sur les etats financiers

de la banque parce que la valeur des garanties intervient au moment de
decider s'il faut etablir une provision pour pertes sur un pret, comptabi-
liser 1'interet couru ou capitaliser 1'interet .

On trouve un bon exemple d'une strategie d'arrangement dans le
cas de la . Societe Zero P . 11 s'agit d'une nouvelle societe, [ancee a titre
d'experience, qui se porta acquereur, a un prix qui ne devait pas

depasser la valeur d'evaluation ou, s'il etait inferieur, le cout de l a
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banque (soit le capital du pret et 1'interet impaye), de proprietes
foncieres detenues par la banque a la suite de la realisation de garanties .

La banque devait financer cette entreprise au moyen de prets dont le
taux d'interet correspondrait a son cout de financement et conserver les
memes garanties en plus d'obligation a charge flottante . Elie accordait a
1'entreprise une marge de credit d'exploitation, garantie par un
engagement conjoint et solidaire des directeurs de I'entreprise . La
marge de credit autorisee etait de 250 000 dollars . La vente a la Societe

Zero se faisait souvent a un prix qui comprenait 1'interet capitalise . A la

longue, le pret a la Societe Zero atteignit une valeur d'environ 23

millions de dollars.

Les directeurs de la societe (un au Canada et un aux Etats-Unis)
furent choisis en fonction de leurs succes dans le commerce de

l'immeuble. Ils n'ont rien investi dans le capital-actions et n'ont donne
aucune garantie, sauf la garantie du credit d'exploitation . D'apres le

contrat, la Societe Zero devait payer de l'interet sur les prets qu'elle

avait contractes ; toutefois, comme la plupart des biens qui lui furent
transferes ne produisaient pas de revenus, elle ne payait pas d'interets .

Les interets impayes etaient ajoutes a la valeur des prets de la Societe

Zero mais n'etaient pas comptabilises .

La Societe Zero suscita deux types d'inquietude . Les verificateurs
s'inquietaient parce que la banque voulait capitaliser l'interet des prets
consentis a ces societes jusqu'a concurrence de la valeur des actifs et non
de la valeur du pret (a cette epoque, la politique de la banque etait de
capitaliser les interets jusqu'a concurrence de la valeur du pret) . Ils

soumirent la question au comite de verification . La capitalisation

jusqu'a concurrence de la valeur de l'actif fut reconnue comme une
pratique moins prudente et le comite approuva une recommandation
selon laquelle les interets ne devaient etre capitalises que jusqu'a
concurrence de la valeur du pret .

Le Bureau de l'inspecteur general s'inquietait de ce que la creation

de la Societe Zero permettait a la BCC de creer un regroupement

d'actifs. Si un element d'actif etait vendu a un prix inferieur au prix

pour lequel la BCC 1'avait vendu a la Societe Zero, la BCC ne
comptabilisait pas la perte et ne creait pas de provision pour pertes sur

le pret consenti a la Societe Zero . Cela s'est produit a 1'occasion de la
vente d'un bien foncier. La BCC ne comptabilisa pas la perte de
700 000 dollars et l'inspecteur general depecha M . J . Courtwright pour

en discuter avec M . J .M. Gaudet . Dans son rapport, M . Courtwright

expliquait Ies raisons de la creation de la Societe Zero, les raisons

invoquees par la BCC pour defendre le traitement comptable de la pert e
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et les consequences concretes que cette fagon de proceder consentis par
la banque (a 1'etat des resultats de la banque, contrairement a ce qui
arriverait si elle traitait, comme il se doit, la Societe Zero comme une
societe autonome .

Ce qui m'inquiete au sujet des prets (consentis a la Societe Zero), c'est la

surevaluation des garanties . Par un contrat qui doit etre signe le 2 avril 1983,
environ la moitie des actifs seront cedes pour 1,1 million de dollars . Ainsi, le

montant du pret en cours sera ramene a 1,7 million et la valeur la plus realiste
que l'on peut attribuer aux actifs qui restent serait de I million de dollars . Cela
veut donc dire que la transaction entraine une perte de 700 000 dollars .

J'ai demande a Gaudet si la banque avait l'intention de radier ces 700 000
dollars et j'ai ete etonne d'apprendre qu'elle n'en avait pas l'intention .

J'ai laisse entendre que, en fait, la banque avait perdu les 700 000 dollars au
moment ou elle avait saisi la garantie du pret (de 1,7 million) et que, si elle
avait ete prudente dans l'btablissement des provisions pour pertes, elle aurait
comptabilise la perte a ce moment-la . Gaudet a admis qu'il le reconnaissait
maintenant . Toutefois, la banque croyait a I'epoque qu'elle pourrait realiser
ces biens pour au moins 3 millions de dollars et que, en toute bonne foi, elle
n'avait pas etabli de provision .

J'ai concede ce point a Gaudet, mais j'ai demande pourquoi la banque
n'etablissait pas une provision maintenant que les faits sont connus . Gaudet a
repondu que le pret fait maintenant partie du financement (accorde a la
Societe Zero) et n'est plus un residu de I'autre programme de financement . II
a declare que, meme s'il y avait une perte de 700 000 dollars (sur le pret a la
Societe Zero), la banque pourrait realiser autant que cela, sinon plus, sur la
vente des autres actifs .

Gaudet m'a declare qu'il suit attentivement la valeur estimee de realisation des
actifs (de la Societe Zero) ainsi que la valeur des prets correspondants . La
valeur des prets comprend les avances consenties et les interets capitalises .
Gaudet a declarb qu'il calcule la valeur globale de tous les actifs (de la Societe
Zero) et que, malgre la perte de 700 000 dollars encaissee sur I'actif (de 1,7
million), I'ecart entre son estimation de la valeur de tous les actifs a vendre
(par la Societe Zero) et la valeur des prets la (Societe Zero) West que
marginal . II a laisse entendre que, si cet bcart devenait important, il faudrait
etablir des provisions pour pertes .

J'ai declare que cette pratique me laissait perplexe, car elle pouvait se repeter
sans fin et la banque pourrait vraisemblablement reporter I'etablissement de la
provision en transferant (a la Societe Zero) un actif qui, selon ses estimations,
se vendrait nettement plus cher que le prix de transfert .

J'ai laisse entendre que la banque n'avait pas etabli de provisions adequates au
moment de la saisie (de 1,7 millions) et qu'il serait tout indique qu'elle le fasse
maintenant que I'actif a ete realise .

Gaudet a declare que rien ne ferait plus plaisir aux directeurs (de la Societe
Zero) que de voir la banque comptabiliser des pertes de valeur ou des perte s
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car, selon 1'entente de la banque (avec la Societe Zero) sur le partage des
profits entre les directeurs et la banque, la perte de 700 000 dollars devrait etre
plus que compensee par la vente d'autres actifs avant qu'il n'y ait de profit a
partager entre la banque et les directeurs .

J'ai declare a Gaudet que cela n'avait aucun rapport avec I'etablissement
d'une provision par la banque et que les mbthodes comptables de celle-ci et son

contrat (avec la Societe Zero) pouvaient etre appliqubs normalement, qu'elle
etablisse ou non une provision pour pertes sur cette transaction .

Gaudet ne semblait pas d'accord et iI a souligne que (la societe Zero) 6tait une
entite en soi et que les douze blements ou plus qui constituaient ses actifs
formaient un tout sur lequel la •banque comptait realiser des gains qui
compenseraient largement les pertes . Tant qu'un tel espoir 6tait fonde, il ne
recommanderait pas que des provisions soient etablies pour les pertes subies
sur la vente de certains elements d'actif .

J'ai fait part de mes inquietudes a M. Macpherson qui a convenu qu'il
semblait plut8t irregulier de traiter (la Societe Zero) comme une partie non
liee et autonome, alors que, en fait, elle 6tait une creature de la banque qui
I'avait etablie dans le but avoue de liquider certains actifs .

Ma troisieme inquietude au sujet de transactions de ce genre concerne la
capitalisation des interets avant le transfert des elements d'actifs (a la Societe
Zero) .(traduction) .

M . J. Courtwright communiquait avec les verificateurs le 21 avril
1983 pour discuter de la Societe Zero . Meme si, a la fin de 1'exercice

1982, les verificateurs avaient recommande a la banque de ne capitaliser
les interets que jusqu'a concurrence de la valeur que l'on exigerait
normalement pour consentir un pret garanti par 1'actif en question, la

banque ne semblait pas en avoir tenu compte. De plus, 1'etablissement
des provisions en fonction d'un groupe d'actifs, qui permettait de
compenser les pertes eventuelles par les gains prevus sur le reste des
elements d'actif, avait ete souleve par les verificateurs lors d'une
rencontre avec la direction de la banque a la fin de 1'exercice 1982 .

D'apres les verificateurs, chacun des elements d'actif devait faire l'objet

d'une evaluation particuliere . A la longue, la banque accepta d'evaluer

ainsi les elements d'actif de la Societe Zero . La banque avait conclu

d'autres ententes de ce genre .

Dans leur rapport au comite de verification, les verificateurs ont
formule une estimation d'apres laquelle, a la fin de 1'exercice 1984, une
proportion d'environ 350 millions de dollars du portefeuille de la banque
6tait engagee dans des arrangements selon lesquels elle etait privee d'un
bonne partie des recours habituels . Il s'agissait des cas oil la banque

avait saisi des actifs et signe des ententes avec de nouveaux emprunteurs
pour que ceux-ci acquierent ces elements d'actif, habituellement avec
1'aide d'un programme de financement consenti par la banque .
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2. Valeurs de reference

La notion de « valeur de reference p a ete discutee a fond au cours
des audiences parce qu'elle etait un element fondamental de la strategie
de la BCC. Plusieurs definitions de cette notion ont ete proposees . Au
debut, M. Gerald McLaughlan declarait :

Je vous souligne d'abord que cette notion, que vous designez par les termes
. valeur de reference)), n'etait pas utilisee largement dans la banquc . Elie
s'appliquait avant tout a la fagon de traiter des actifs dans un marche en
declin, c'est-a-dire de d'eterminer quelle serait la valeur d'un actif si
I'entreprise etait en pleine exploitation par opposition a sa valeur de
liquidation . Il ne s'agit pas, comme vous le dites, de la juste valeur marchande,
de la valeur de liquidation, de la valeur en cas de vente forcee . '

On a exagbre l'importance de cette notion de valeur de reference. Il s'agit tout
simplement d'un autre tei•me qui Figure dans le glossaire des termes bancaires
et qui nous permet de communiquer dans cc marche tres particulier sur la
valeur d'un actif selon un contexte de pleine exploitation .(traduction) .

M . Gaudet, vice-president principal, credits speciaux, a declare ce qui
suit au cours de son temoignage :

Au fond, la valeur de reference est un terme que nous avons invente pour
decrire en un mot la valeur estimative de notre garantie selon un contexte de
pleine exploitation . C'est 9a, et rien de plus .(traduction) .

M. Gaudet declarait plus tard :

[ . . .] aujourd'hui, certains actifs ont perdu 50, 70 ou 80 % de leur valeur a
cause de la conjoncture et du manque d'acheteurs . Je cr0is que nous devons
evaluer cet actif a sa vraie valeur, cc qui nous ramene, je crois, a notre notion
de valeur de reference, qui serait le calcul de la valeur dans un marche
reel .(traduction) .

M. Gaudet et M. David Smith, ,vice-president a la direction, credit au
Canada, ont, dans leurs temoignages subsequents, utilise le terme
comme un equivalent de « valeur nette de realisation )o .

Dans une note de ser`vice datee du 14 septembre 1983, tout le
personnel de la banque etait enjoint d'utiliser la valeur de reference, que
la meme note definissait ainsi :

[ . . .] le prix auquel I'actif en question se vendra entre un vendeur consentant et
un acheteur consentant . Ainsi, au cours de la recente recession, la valeur des
actifs immobiliers est tombee tres rapidement d'un sommet record a un point
qui se situe bien en de9a de 4 (la valeur de reference . .(traduction) .

Les agents de la banque devaient egalement estimer « la periode a courir
jusqu'a la vente )), c'est-a-dire a la periode necessaire pour que la vente
puisse se realiser a la valeur de reference A . De plus, dans le calcul de la
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valeur des actifs, celle-ci ne devait pas etre actualisee en fonction du
temps requis pour que la vente se realise. D'apres M. McLaughlan,
1'objet de cette note de service etait de mettre en garde les examinateurs
de prets contre ['utilisation des evaluations existantes (faites avant la
recession) et contre le recours a de nouvelles evaluations, ce qui serai t

une perte de temps .. Its devaient p[utot « nous donner la valeur de la
garantie et les elements sur lesquels vous vous etes fondes pour le
calculer au moyen d'une analyse en profondeur D :

[ . . .j rediger le rapport, d'une fagon beaucoup plus detaillee que dans le passe
parce que nous avons beaucoup plus (de prets non productifs) ; nous voulons
une analyse serrbe de chacun de ces comptes pour nous permettre de
determiner si une provision est necessaire ou non .

En redigeant le rapport, donnez-nous beaucoup plus d'elements historiques
pour que n'ayions pas a lire un epais dossier sur chaque pret[ . . . ] Ne vous fiez
pas -demeurez en alerte-aux evaluations qui figurent deja dans les dossiers .
La situation a change de fagon dramatique depuis 6 mois; c'est ce que je
cherche a vous faire comprendre . Nous, nous ne nous fierons pas aux
anciennes evaluations au dossier . Nous n'irons pas non plus demander une
nouvelle evaluation et faire evaluer tout notre portefeuille, car ce serait une
perte de temps . A I'automne 1983, il n'y avait pas de valeur marchande en
Alberta .

Donnez-nous donc la valeur de la garantie et les elements sur lesquels vous
vous etes fondes pour la calculer au moyen d'une analyse en profondeur, ce
que vous ne nous donniez pas dans les rapports prbcedents . C'est ce que la note
de septembre les enjoignait de faire .(traduction )

La direction reconnait que, au deuxieme semestre de 1983, si . elle
avait demande une evaluation des actifs a leur valeur courante, elle
aurait obtenu une valeur de liquidation selon les conditions du marche a
cette epoque .

La note du 14 septembre 1983 fut mise a jour le 21 aout 1984 .
Dans cette nouvelle version, il est admis que, au creux de la recession, la
valeur d'un actif correspond souvent a la valeur de liquidation et que,
dans la mesure du possible, la banque prefere conserver les actifs
jusqu'a ce que leur valeur redevierine normale . La note contenait
cependant une reserve, a savoir que, dans certains cas, il est evident que
la liquidation est la meilleure mesure a prendre .

La BCC a commence a utiliser les valeurs de reference en 1982 .
Une note de service datee du 28 mai 1982, faisant etat d'une rencontre
entre [es verificateurs et les representants du Bureau de l'inspecteur
general, rapporte ce qui suit :

[ . . .] Bill Kennett estime qu'il est normal que les banques rbevaluent les
garanties et reconnalt que nous avons raison de craindre que certaines

515



evaluations puissent laisser croire que la garantie est adequate meme s'il
n'existe pas de marche a I'heure actuelle . Bill Kennett laisse entendre que les
banques auraient raison d'evaluer la garantie a long terme et, dans certains
cas, de laisser courir et de traiter ces prets un peu comme des investissements
[ . . .] (traduction) .

Les verificateurs ont souleve cette question lors d'une rencontre avec la
direction en novembre 1982 et egalement avec le comite de verification .

La direction de la banque soutient que la notion de valeur de
reference n'est pas nouvelle :

M. Smith : Nous avons toujours tenu compte de la valeur estimative de
realisation dans I'etablissement des provisions pour pertes . C'est une pratique
courante dans le milieu bancaire.(traduction) .

Si cette pratique est si courante, on est en droit de se demander
pourquoi il fallait faire circuler la note de service du 14 septembre 1983 .
D'apres la direction, la note s'imposait a cause de 1'effondrement des
valeurs des garanties entraine par la recession. La valeur de reference
etait utilisee en mai 1982 mais pas, semble-t-il, a la grandeur de la
banque. Cette derniere avait l'habitude auparavant de fournir des
estimations de la valeur des garanties qui se fondaient sur des evalua-
tions, puisque ces dernieres etaient la seule source independante de
renseignements dont elle disposait, mais les evaluations effectuees en
1981 ou 1982 se sont averees plus tard etre trop elevees en raison de la
recession. De fait, au cours des audiences tenues a Edmonton, la
direction a cite certains cas oa la valeur de reference etait inferieure a la
valeur de la garantie selon les evaluations versees au dossier . Selon la
direction, si la note n'avait pas ete diffusee, les rapports auraient
presente les valeurs selon les evaluations au dossier, sans egard a la date
de 1'evaluation en question .

Etant donne que la recession qui a sevi en Alberta constituait une
experience tout a fait inedite pour les banques, on est en droit de
conclure que I'adoption de [a « valeur de reference), derogeait aux
evaluations anterieures faites dans un contexte de pleine exploitation, en
ce sens que, d'apres 1'hypothese de base qui sous-tend 1'etablissement
d'une valeur de reference, on suppose une reprise de 1'economie de
I'Alberta et du secteur de ['energie au Canada et aux Etats-Unis . Cette
interpretation est corroboree par une declaration contenue darts le
memoire provisoire redige par les verificateurs pour la reunion de 1983
avec le comite de verification :

[ . . .] dans toute la mesure du possible, la banque tente de maintenir la valeur
des garanties dans un contexte de pleine exploitation en procedant a la saisie
de ces actifs et en s'efforgant de trouver des gestionnaires plus competents,
permettant ainsi a la valeur des actifs de remonter a un niveau plus normal .
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Nous pourrions citer, a titre d'exemple, certains prets consentis dans le secteur
immobilier en Alberta, ainsi que les prets consentis pour 1'acquisition de

materiel de forage en Alberta et aux Etats-Unis . Dans les deux cas, la reussite
de la strategie employee par la banque pour eviter des pertes importantes sur
ces prets depend d'une reprise de 1'economie de I'Alberta et du secteur de
1'energie au Canada et aux Etats-Unis .(traduction) .

Dans cette optique, il s'agit reellement d'une evaluation selon un
contexte de pleine exploitation, mais elle est fonction d'une reprise
economique. En definitive, il s'agit donc de savoir dans quelle mesure on
est en droit de tenir compte des perspectives economiques pour etablir la
valeur d'un actif.

D'apres les temoignages, on retenait presque toujours un horizon de
deux a trois ans. Les verificateurs estiment, pour leur part, qu'un
horizon de trois a cinq ans serait raisonnable . Dans un cas particulier la
banque avait estime que l'arrangement .aurait une duree de trois a cinq
ans, alors que le verificateur estimait que 1'horizon normal serait de sept
a dix ans, mais cette estimation de 1'horizon n'est pas une question sur
laquelle les verificateurs peuvent pretendre qu'ils ont raison et que la
banque a tort .

Bref, la direction et les verificateurs de la BCC soutiennent que la
methode d'evaluation selon la « valeur de reference)) n'etait pas nouvelle
a la banque et tenait tout simplement compte de 1'evaluation selon un
contexte de pleine exploitation . Comme il ressort des temoignages et des
documents presentes par ces deux parties, la raison fondamentale qui a
amene la banque a recourir a la valeur de reference est le fait que les
garanties avaient subi de fortes pertes de valeur a cause d'une recession
que l'on percevait comme provisoire et particulierement profonde . 11 est
donc evident que la pratique de 1'evaluation selon la valeur de reference
etait nouvelle, car, depuis 1'etablissement de la BCC, il n'avait jamais
ete necessaire d'accorder une telle importance aux perspectives
economiques, etant donne que la recession etait un phenomene
entierement nouveau . Il est clair, que, des le debut de la recession, la
banque s'est flee tres fortement sur la reprise prevue de la demande .
Deux choix s'offraient a la banque : proceder a la liquidation des biens
immobiliers, dans le cas des prets en difficulte, dans un marche
fortement eprouve et encaisser de severes pertes, ou conserver les actifs
suite a un arrangement et en disposer a un moment plus propice . Dans
l'intervalle, quelle valeur devait-on attribuer a un tel pret dans le
portefeuille des prets apparaissant au bilan? II ne s'agit donc pas de
savoir si la pratique etait nouvelle ou non ; il. s'agit plutot de savoir si la
pratique etait justifiee, etant donne le nombre croissant de prets en
difficulte et I'ampleur de la recession .
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Le probleme le plus obvie que pose le recours a 1'evaluation selon la
valeur de reference est la possibilite que la reprise de la demande ne
corresponde pas aux previsions . Voici ce que declarait M . Smith au
sujet d'un pret dont I'interet avait ete capitalise et dont, par la suite, un
montant de 2 millions de dollars fut radie dans le cadre du programme
d'aide .

Si vous me permettez d'expliquer un peu, je crois que meme si, au moment ou
cette fiche d'information a ete redigee pour le conseil, I'emprunteur n'avait pas
encore retire la totalite du credit, ce pret devait bientot, dans quelques mois je
crois, devenir non productif parce que nous serions arrives a la valeur de
reference. Nous n'irions pas plus loin et un pret deviendrait non productif a cc
moment et la reprise de la demande ne correspondait pas aux previsions et, en
mars 1985, nous envisagions la liquidation d'un aussi grand nombre d'actifs
que possible; en consequence, ce pret devait devenir non productif et nous
voulions le liquider . (traduction )

3. Capitalisation des interets

D'apres la politique de la BCC, 1'interet pouvait etre capitalise sur
un pret nouveau ou un pret en difficulte, a la condition que le service du
credit du siege social soit convaincu que le pret, ainsi que les interets
capitalises, allaient etre rembourses . La BCC estimait que sa politique a
cet egard ressemblait a celle des autres banques canadiennes . Ainsi, la
banque capitalisait les interets de certains prets et les declarait comme
revenu jusqu'a ce que la valeur du pret corresponde a la valeur de 1'actif
donne en garantie .

Les verificateurs soulignaient, dans leur rapport au comite de
verification en 1983, que la capitalisation des interets sur les prets en
difficulte rendait plus difficile la determination de leur caractere
recouvrable et revenaient sur le meme sujet en 1984, declarant que la
politique de la banque en matiere de comptabilisation et de capitalisa-
tion des interets impayes etait un peu plus liberale que ne le souhaitaient
les verificateurs . Comme nous le verrons plus loin, les verificateurs ont
pu constater, les deux annees, que les pratiques de la banque ne
depassaient pas ce qui etait communement admis . En decidant de
capitaliser les interets, la banque se reportait souvent a la valeur
de reference pour justifier son choix . C'est au moins vers la fin de
septembre 1983, qu'on a commence a se servir des valeurs de references
pour etablir les valeurs de garanties aux fins de capitalisation des
interets .

La banque suivait des pratiques semblables pour 1'accumulation de
l'interet . L'interet impaye, pour une periode variant de 4 a 10 mois et
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demi, etait comptabilise si des mesures etaient prises pour recouvrer des
fonds par la vente de certains actifs ou l'injection de fonds, ou encore les
prets etaient renegocies moyennant une nouvelle garantie . Ici encore,
les interets pouvaient etre accumules jusqu'a concurrence de la
reference .

Le liquidateur a presentb certains documents qui semblent donner
le montant des interets capitalises pour les annees 1982, 1983 et 1984
dans la division canadienne. D'apres ces documents, les montants, pour
les annees en cause, seraient les suivants :

(en millions
de dollars)

1982- 2,261
1983- 21,162
1984- 30.460

Total - 53,88 3

D'apres d'autres documents presentes a la Commission par la suite,
les donnees pour les Etats-Unis sont egalement disponibles et le montant
total, pour le Canada et les Etats-Unis, est de 59,6 millions de dollars
canadiens .

C'est M. Gerald McLaughlan qui demandait, dans une note de
service datee du 31 mai 1985, aux agents de la banque d'etudier la
capitalisation des interets . Les montants a inclure comprenaient les
prets pour lesquels la banque avait accorde un credit superieur aux
normes imposees par les lignes directrices afin de comptabiliser les
interets comme revenus et dont il aurait fallu, dans la plupart des cas,
modifier les conditions initiales de pret pour prendre en compte le credit
additionnel . Il prescrivait aux agents de credit d'exclure certains types
de prets : le credit accorde pour une premiere fois a un emprunteur
lorsque la capitalisation des interets etait prevue dans les conditions de
pret (mais les nouvelles societes creees a la suite d'une reorganisation du
credit ne devaient pas etre considerees comme faisant partie de cc
groupe) ; les prets visant des projets de construction, pour lesquels la
capitalisation des interets est une pratique courante ; les credits pour
depenses d'exploitation qui servaient a payer les depenses en interets,
sous reserve du respect des conditions relatives a la marge de credit ; les
prets entierement rembourses (mais les prets rembourses a la suite d'un
arrangement creant une nouvelle societe ne devaient pas etre exclus) ; et
les prets consentis pour couvrir les arrerages d'interet et pour lesquels la
garantie supplementaire etait suffisante .
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Les agents, du moins ceux de la division canadienne, devaient
presenter ces renseignements au plus tard le 10 juin 1985 . Chaque
succursale recevait un imprime informatique qui dressait la liste de tous
les paiements d'interet relatifs a des prets en cours le jour en question .
Cet imprime pouvait donc comporter des entrees au titre des interets
capitalises . Chaque succursale redigeait un tableau montrant le nom du
compte, le solde du capital en fin d'exercice, le montant total des
interets capitalises pour 1'annee, 1'etat du pret (productif ou autre) en
fin d'exercice, 1'etat courant du pret et le secteur d'activite de 1'emprun-
teur. Chaque tableau etait signe par le vice-president regional . Le vice-
president de la region de 1'Atlantique a fait savoir au siege social que,
etant donne le caractere subjectif de certaines conclusions, le rapport
produit par son bureau pouvait comporter certaines imperfections .

Le commissaire rappela MM . McLaughlan et Smith pour les
interroger au sujet du rapport de la BCC sur la capitalisation des
interets . Ils ont declare que le document etait inexact, mais qu'il pouvait
y avoir sous-evaluation des montants declares pour la division des Etats-
Unis . Le bureau du controleur, dirige par M. Paul Melnuk, avait fait
certains tests sur ce document et decouvert un certain nombre d'erreurs .
De plus, M . R.J. Pogue, du bureau du controleur, declarait que, d'apres
l'impression qu'il avait eue des agents de credit des bureaux regionaux,
la definition des termes « capitalisation des interets p, donnee par
M. G . McLaughlan, n'etait pas tres concise et pouvait donner lieu a des

interpretations. Comme le comite de la Chambre des communes sur les

finances, le commerce et les questions economiques avait deja remis son
rapport, ce qui avait amene la BCC a entreprendre 1'etude de la
capitalisation des interets, aucun effort ne fut entrepris pour evaluer
1'ampleur des inexactitudes ni le montant reel des interets capitalises
par la banque .

Malgre les faiblesses relevees par M . McLaughlan au sujet de
1'etude de la capitalisation, M . Melnuk demandait, dans une note datee
.du 10 juillet 1985, aux agents de credit de tenir a jour les dossiers de
capitalisation pour le Bureau de , 1'inspecteur general et de respecter les
memes criteres et les memes directives que pour la redaction des
premiers rapports. M . William H. Broadhurt, president et associe
principal de Price Waterhouse, et plusieurs banquiers declaraient dans
leur temoignage que les banques canadiennes ne tiennent pas habituelle-
ment ce genre de dossiers . A leur avis, il etait sans doute possible
d'elaborer d'avance un systeme qui permettrait de reunir ce genre de
donnees, mais qu'il etait tres difficile de le faire retrospectivement . M .

Paine a meme declare que, si les dossiers de la BCC etaient exacts, c e
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qu'il avait de la peine a croire, alors les verificateurs et l'inspecteur
general etaient de « fieffes imbeciles s . Le montant total de la comptabi-
lisation des interets, 59 millions de dollars, doit etre considbre en
rapport avec le revenu net de 16 millions de dollars couvrant la meme
periode. Toute contrepensation importante d'un montant d'interets
comptalibise aussi eleve (quoique la banque n'ait pas requ de paiement a
l'egard des prets) aurait mis l'etablissement dans une position deficitaire
pour toutes ces annees .

L'evaluation de 1'ampleur de la capitalisation des interets est
devenue encore plus complexe a la suite du temoignage des verificateurs
qui ont examine leurs feuilles de travail relatives aux prets pour lesquels
l'interet avait supposement ete capitalise . Ils ont releve un certain
nombre de prets dont le solde du capital semblait avoir ete reduit ou ne
semblait pas avoir ete augmente pour tenir compte d'interets suppose-
ment capitalises . Ils en ont conclu que, pour un nombre important de
prets, l'interet, s'il avait ete capitalise, avait ete rembourse . Ce que nous
avons deja vu au chapitre 4 .

4. Prets non productifs et provisions pour pertes sur prets

La BCC avait un critere assez rigide pour 1'etablissement des
provisions pour prets : il fallait que la perte soit connue ou probable
pour qu'une provision soit etablie . Les methodes comptables appliquees
par la banque pour 1'etablissement de 'provisions particulieres s'apparen-
taient aux methodes les plus liberales en cette matiere . A cause de cela,
une proportion importante des prets etaient classes parmi les prets
productifs . Encore une fois, la decision d'etablir une provision pour
pertes sur un pret se fondait sur la valeui de reference, c'est-a-dire les
previsions de reprise de 1'economie, notamment en ce qui concerne
les prets consentis dans le secteur immobilier de 1'Alberta et dans le
secteur du forage en Alberta et aux Etats-Unis .

5. Surveillance du BIG B

Une bonne partie des renseignements presentes dans la presente
partie ont deja ete rapportes en decrivant 1'histoire de la BCC. Etant
donne le mandat de 1'enquete, a savoir d'evaluer le processus de
surveillance des banques au Canada, il nous semble indique de repren-
dre certains elements de cette histoire en les analysant dans 1'optique de
la reglementation .

On comprend un peu mieux les rapports entre le Bureau de
l'inspecteur general des banques et la banque lorsqu'on sait qu e
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l'inspecteur general a appris de la Federal Reserve Bank de San
Francisco, le 7 mai 1981, que la BCC avait presente une requete visant
1'acquisition d'une participation de 40 pour 100 dans Westlands . Le

26 mai 1981, l'inspecteur general obtenait, en telephonant a la banque,
des renseignements sur cette transaction, notamment le genre d'activites
bancaires de Westlands, sa taille, le nombre de ses succursales, la
gestion et leg difficultes a prevoir suite a cette acquisition . L'inspecteur
general fut informe que la BCC n'avait pas l'intention de s'ingerer dans
la gestion courante de la banque et qu'elle faisait confiance aux
gestionnaires en place .

Le 30 avril 1982, le BIGB apprenait que Greymac Mortgage
Corporation s'etait porte acquereur d'environ 10 pour 100 des actions
emises et en circulation de la BCC et que M. Leonard Rosenberg, qui
detenait le controle de Greymac Mortgage, avait ete elu membre du
conseil d'administration le 27 avril 1982. En mai 1982, le BIGB

apprenait que la banque avait consenti un pret a Greymac Credit, une

societe liee a M . L. Rosenberg . Cette question devait etre verifiee lors
de l'inspection annuelle .

L'inspection annuelle menee par le BIGB en 1982 ne revelait rien
d'alarmant, malgre certaines inquibtudes au sujet de la qualite des
actifs, des liquidites et des frais generaux . Les inspecteurs decouvraient

que leg pertes reelles sur prets ainsi que le nombre de prets non
productifs avaient commence a augmenter en 1981 . Ils observerent
egalement un retrecissement de la marge d'interet et . une legere baisse

des revenus .

Le 3 juin 1982, le gouverneur en conseil approuvait une augmenta-
tion du capital autorise de la BCC en autorisant la, creation de deux

categories d'actions privilegiees et 1'emission d'actions ordinaires
additionnelles .

Depuis 1982, le BIGB recevait des rapports reguliers sur la

situation financiere de la BCC . Le 19 octobre 1982, leg representants du
BIGB apprenaient, au cours d'une visite de la BCC, que 16 pour 100 de
tous leg prets etaient consideres comme des prets en difficulte . Ce
pourcentage avait quadruple depuis huit mois . Dans leg regions de la
Colombie-Britannique et des Rocheuses, ce type de prets representait
26 pour 100 du portefeuille . La pratique de capitalisation des interets
fut soulevee a cette occasion . D'apres la• banque, elle n'avait recours a
cette pratique que dans des cas « exceptionnels » . Les representants du
BIGB decouvraient que leg interets etaient capitalises lorsqu'ils etaient
impayes pour une periode variant de quatre a dix mois et demi et dan s
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les cas ou des « mesures positives b etaient prises, par exemple la vente
de certains elements d'actif, l'injection de fonds ou la renegociation du
pret moyennant une garantie supplementaire . Le BIGB estimait que la
banque maitrisait bien la situation et prenait les mesures voulues pour la
redresser . Toutefois, le BIGB n'estimait pas :que la reprise economique
etait imminente, et M. Grant prevoyait que les interets impayes et
capitalises pourraient depasser de 5,2 millions de dollars les profits pour
1'exercice de 1982 . 41 laissait cette question a-1'examen des verificateurs .

A la lumiere de 1'etude faite par .la .ba.nque en 1985 et produite par le
liquidateur, ce commentaire prend toute sa signification .

11 a deja ete question d'une note de service « secrete p redigee par un
agent de la Banque du Canada et datee du 6 octobre 1982 . Cet agent
declarait entre autres qu'un representant de la Banque du Canada avait
appele le matin meme pour faire etat des observations de plus en plus
nombreuses qu'on lui communiquait -sur -la situation financiere de la
Banque commerciale du Canada d'Edmonton . 11 poursuivait en disant
que deux representants de la Banque du Canada avaient rendu visite a
M. Gerald McLaughlan, de la BCC, pour exprimer leur inquietude au
sujet du risque de perte de confiance qui menagait la banque et qui
pourrait occasionner une « ruee aux guichets p . Ce rapport enumere en
detail les depots perdus par la BCC et les difficultes que suscitaient les
prets consentis dans le secteur petrolier au Canada et aux Etats-Unis .
M. McLaughlan s'est enquis du role -de la Banque du Canada 'dans
1'eventualite d'une ruee aux guichets . Aucune mesure prise par un
representant quelconque du BIGB n'est consignee dans les dossiers de ce
dernier, d'ou cette note a ete tiree pour etre presentee a 1'enquete. De
meme, rien dans les dossiers de la Banque du Canada n'atteste qu'une
mesure quelconque ait-6t6 prise par cette . derniere, meme si, a premiere
vue, la note semble avoirete diffusee a un bon nombre de directeurs, y
compris le gouverneur .

- Le 11 janvier, l'inspecteur general adjoint communiquait avec
M. Robert Lord, un des verificateurs ;de la- banque, pour discuter d'une
faqon generale des pratiques de pret de la banque . M. Lord declarait
que, a son avis, meme si,la banque avait : un volume assez eleve de prets
moins bons que la moyenne, .les agents de credit maitrisaient bien la
situation et faisaient preuve ;d'imagination dans leur recherche de
moyens pour ameliorer certaines situations particulieres . Il informait
l'inspecteur general adjoint que 1'economie regionale etait a l'origine des
difficultes eprouvees au sujet, des prets dans les secteurs des produits
forestiers, du petrole, du gaz, et de l'immobilier . Il declarait de plus qu'il
etait tres difficile d'evaluer. a ce moment- les prets du secteur immobilier
a cause de la faible demande, mais qu'il ne croyait pas que le s
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problemes de la banque dans ce secteur soient tres graves. Il avait
confiance que 1'examen des prets mene par la banque permettrait
d'eviter les surprises desagreables en 1983, toutes choses etant egales
par ailleurs. Quant aux projections de M . Grant, selon lesquelles les
profits declares de la BCC pouvaient depasser de 5,2 millions les profits
reels, elles ne semblent pas avoir ete evoquees, mais M . Grant s'est
declare satisfait a ce sujet parce que les verificateurs attestaient que les
etats financiers representaient bien la situation financiere de la banque.

D'es le milieu de 1982, le BIGB etait au courant de certaines
pratiques de la banque et s'en entretenait avec les verificateurs . Lors de
la rencontre entre les verificateurs et les representants du BIGB, a
l'occasion de l'inspection de 1982, les deux parties ont discute en detail
des prets et, en particulier, de 1'evaluation des garanties et de la
capitalisation des interets. En reaction a la perte considerable de valeur
des proprietes foncieres et du materiel de forage dans l'ouest du
Canada, la banque evaluait les garanties en comptant sur une reprise du
marche. Elle estimait que cette methode etait justifiee, car l'evaluation
a la valeur de liquidation etait inacceptable a cause de la tres faible
demande de proprietes foncieres et de materiel de forage et a cause des
intentions declarees de la banque qui voulait soutenir les entreprises qui
subissaient les contrecoups de la conjoncture .

Devant les representants du BIGB, les verificateurs se sont montres
inquiets qu'une telle evaluation laisse croire que les garanties etaient
adequates alors qu'il n'y avait pas de demande pour de tels actifs a ce
moment . Les representants du BIGB ont exprime 1'avis que les banques
pouvaient envisager a long terme la valeur des garanties et pouvaient,
dans bien des cas, laisser porter les choses et traiter ces prets un peu
comme des investissements . Quant a la capitalisation des interets, les
representants du BIGB ont souligne que, dans le secteur bancaire, on
prefere generalement etre prudent a cet egard et ne pas comptabiliser
les interets impayes ; il fallait neanmoins traiter chaque prat comme un
cas particulier . Au cours de son temoignage, 1'inspecteur general a
declare que, s'il est justifie d'utiliser cette methode d'evaluation pendant
une recession, il faut, a moins que 1'ecart entre cette valeur et la valeur

marchande ne se retrecisse de lui-meme, reduire 1'evaluation ou etablir
une provision pour pertes sur le pret en question ; 1'ecart ne doit pas
persister tres longtemps . Cette reserve n'apparait pas dans les notes des
verificateurs ni dans les documents du BIGB . En fait ; ce n'est qu'en
juillet 1985 que l'Inspecteur general recommandait aux verificateurs de
la Norbanque 1'etablissement de provisions pour pertes sur les prets du
secteur immobilier, etant donne que la reprise se faisait attendre en
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Alberta et que, de ce fait, 1'evaluation selon un contexte de pleine
exploitation devenait de plus en plus discutable .

Vers la fin de mars 1983, M . Gerald McLaughlan informait le
BIGB que 18 pour 100 de tous les prets etaient consideres comme
laissant a desirer, y compris les prets en souffrance (definis a 1'article 58
de la Loi sur les banques), qui representaient 4,5 pour 100 du
portefeuille total . De plus, la banque jugeait que 31,45 pour 100 de
tous les prets presentaient des « risques superieurs a la moyenne D .
M. R. Grant ne se rappelait pas que l'inspecteur general ait verifie si ces
prets devaient etre classes parmi les prets en difficulte . M . G.
McLaughlan signalait aussi une hausse de 60 pour 100 des prets en
difficulte par rapport a 1'ensemble du portefeuille de prets americains
depuis le mois de septembre 1982 . 11 soulignait que le portefeuille de
prets continuait d'etre concentre a 45 pour 100 en Alberta et en
Colombie-Britannique et que la banque commengait a souffrir de
problemes de financement . A son avis, depuis 1'affaire de Greymac
Trust, la banque devait payer une prime de 15 a 25 points de base sur
ses depots . Enfin, les depenses autres que d'interets avaient monte en
fleche a cause des programmes d'expansion adoptes en 1981 . Pour
toutes ces raisons et, en particulier pour attenuer les problemes de
financement, la banque avait cesse de chercher de nouveaux prets .

En avril 1983, le BIGB apprenait par une tierce partie les pratiques
supposement peu orthodoxes de la BCC . On lui disait entre autres que
la banque transferait des prets en difficulte du secteur immobilier a des
societes creees a cette fin et dotees d'un capital minimal, et que la
banque finangait 1'achat de ces prets . Le principal arrangement de ce
genre a ete conclu en 1982 entre la BCC et une societe que l'on a
nommee, au cours de 1'enquete, la Societe Zero . Un agent du BIGB a
e,tudie de faqon approfondie l'utilisation qu'on faisait de la Societe Zero .
Les resultats de cette etude ont deja ete commentes plus avant .

L'inspecteur. general a aussi pane de cette question avec la
direction de la banque afin de mieux comprendre la politique de la
banque en ce qui a trait a la comptabilisation de 1'interet d'un pret
lorsqu'aucun interet n'est acquitte, ainsi que les effets de cette politique
sur le bilan et 1'etat des resultats de la banque . Il voulait aussi verifier
dans quelles circonstances la banque cesserait de laisser courir ou de
capitaliser les interets et annulerait les interets comptabilises comme
revenus . Il ne semble pas que Ton ait pu formuler une politique precise

en cette matiere, mais l'inspecteur general se vit donner une serie de
rapports sur tous les cas ou un arrangement avait ete fait, entrainant la
creation d'une nouvelle societe . La politique pertinente de comptabilisa-
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tion des interets est etudiee plus loin . Le 22 juillet 1983, le BIGB

informait la banque qu'il comprenait mieux les arrangements concer-
nant la Societe Zero ainsi que les pratiques comptables utilisees pour ce

cas . Le BIGB se declarait « assez satisfait . de ces pratiques comptables,
mais demandait qu'on le tienne au courant de ces arrangements .

Le 24 mai 1983, le Bureau de 1'inspecteur general commencait son
inspection annuelle de la BCC . Les inspecteurs s'inquietaient de ce que
le service d'inspection de la banque n'evaluait pas la qualite des prets au

cours de l'inspection de groupes de prets . En effet, la banque estimait
que 1'evaluation des credits relevait du service du credit et que le service
d'inspection ne devait verifier que la conformite aux politiques de la
banque. Les verificateurs emettaient l'opinion que les procedures de la
banque etaient satisfaisantes .

Dans son rapport sur l'inspection de 1983, l'inspecteur general
souleve les points suivants : la capitalisation des interets jusqu'a

concurrence de la valeur de realisation de certaines garanties (par
opposition a la valeur admissible pour un pret) ; le traitement des gains
ou des pertes sur la vente de certains actifs ; l'etablissement de certaines
provisions (pas assez prudent) ; la qualite et le manque de diversification
du portefeuille de prets . Par contre, l'inspecteur general souligne la
qualite de la planiBcation, des systemes d'information de gestion et de la
gestion de la banque . Aucune cote d'ensemble n'est attribuee a la BCC
dans ce rapport, car cette pratique n'a debute qu'avec 1'introduction du _
systeme CAMEL en 1984 .

Le 23 juin 1983, M . Macpherson resumait les resultats d'exploita-
tion du deuxieme trimestre de 1983. Les resultats de la banque etaient
parmi les pires de toutes les banques de 1'annexe A . Au cours du

trimestre en cours, les resultats se degradaient : le revenu net accusait
une baisse de 20 pour 100, et le rendement de 1'actif avait diminue de

22 pour 100 pour se situer a 0,32 pour 100 . La marge d'interet s'etait
elargie et s'etablissait a 1,16 pour 100 . Par rapport au deuxieme
trimestre de 1982, le revenu net avait baisse de 30 pour 100 et le
rendement de 1'actif, de 40 pour 100, en depit du fait que 1'actif ait
augmente de 225 millions de dollars . Les provisions pour pertes sur
prets enregistraient une hausse de 88 pour 100 et les depenses autres
que d'interets, de 46,6 pour 100 .

En octobre 1983, le BIGB recevait les resultats du troisieme
trimestre de 1983 . Tous les principaux indicateurs accusaient une baisse
par rapport au trimestre precedent et au trimestre correspondant de
1'exercice precedent . Par rapport au trimestre precedent, le revenu ne t
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avait diminue de 60 pour 100, le rendement de 1'actif, de 37,5 pour 100,
et la marge d'interet, de 8,2 pour 100. Par contre, 1'actif-prets avait
augmente de 6 pour 100 . Les pertes reelles sur prets se chiffraient a
3,2 millions de dollars par rapport a des provisions de 2,4 millions .

En decembre 1983, le DBRS reduisait la cote de credit des titres de
la BCC, de it-1 (faible) a R-2 (eleve) . La banque fit part de ses
inquietudes au sujet de ses liquidites, et l'inspecteur general convenait
que la baisse de la cote pourrait augmenter les frais d'exploitation de la
BCC en haussant ses frais d'interets .

Le 7 fevrier 1984, la BCC presentait les resultats de 1'exercice 1983
a l'inspecteur general . Elle avait emis pour 19,5 millions de dollars
d'actions . La question des actions des societes de fiducie avait ete reglee
de fagon satisfaisante . La banque avait reussi a vendre pour 10 millions
de dollars d'obligations subordonnees et pour 30 millions de dollars
d'actions privilegiees . La baisse de la cote de credit n'avait pas perturbe
ses activites de financement . Dans 1'ensemble, les frais d'exploitation
avaient ete reduits . De plus, la BCC declarait que les prets non
productifs avaient baisse de 177 millions de dollars a 119,5 millions .
Elle prevoyait qu'ils n'atteindraient plus que 66,7 millions de dollars a la
fin de l'exercice, mais, en fait, les prets non productifs se chiffraient a
166 millions de dollars au 31 mars 1984 .

C'est le 15 mai 1984 que debutait l'inspection de 1984 . Le Bureau
de l'inspecteur general etait tres inquiet de la hausse considerable des
prets non productifs, qui etaient passes de 71,4 millions de dollars en
1982 a 161 millions a la fin du premier trimestre de 1'exercice 1984 . Les
inspecteurs ont encore une fois discute des pratiques comptables avec les
verificateurs . Ils soulignerent dans leur rapport que les evaluations
courantes des actifs immobiliers etaient pratiquement inutiles en
Colombie-britannique et en Alberta et que, dans les cas ou la banque
maitrisait la situation, elle fixait une valeur de detention pour la
garantie . Les verificateurs avaient releve cette pratique pour la premiere
fois en 1982. Ils I'avaient soulignee encore une fois dans la note remise
au comite de verification pour fins de discussion . Ils ont aussi souleve la
question de l'importance des provisions pour pertes par rapport a
certains prets . M . Grant declarait, dans son temoignage, qu'il ne se
souvenait pas si les verificateurs avaient chiffre 1'augmentation requise,
ni s'ils avaient precise les prets pour lesquels une augmentation
s'imposait . Que ce soit au cours de cette rencontre ou plus tard, le BIGB
a certainement pris connaissance du contenu de la note de 1983 remise
au comite de verification pour fins de discussion . La note en question
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comprend en annexe un tableau des prets en difficulte pour lesquels des

provisions supplementaires s'imposeraient . Le montant global des

provisions supplementaires atteint 3,36 millions de dollars pour la
division canadienne et 13,8 millions pour la division americaine . Le

compte des reserves pour eventualites ne contenait que 24 millions de
dollars, et, d'apres les verificateurs, ce montant representait une
protection supplementaire contre les pertes imprevues sur prets . D'apres

M . Grant, les provisions pour pertes, plus le capital de la banque, plus le
compte de reserves pour eventualites suffisaient pour couvrir toutes les
pertes possibles .

Les verificateurs ont aussi souleve la question de 1'evaluation selon
un contexte de pleine exploitation et ont declare au BIGB qu'ils se
fiaient presque entierement a la direction de la banque en ce qui
concerne la decision d'etablir une provision pour pertes sur un pret
donne et de cesser la comptabilisation de 1'interet impaye . Une liste des
interets capitalises pour des prets en difficulte etait egalement jointe a la

note remise au comite de verification. D'apres la liste, le total de ces
credits faiblement garantis sur lesquels la banque etait privee de tout

recours atteignait 6,578 millions de dollars . Dans un de, ces cas, 1'interet
etait capitalise en fonction de la valeur de reference et, dans un autre,
1'interet avait ete capitalise apres que la banque eut requ une offre de

reglement . En 1983, le revenu net de la banque s'etablissait a 6,505 mil-
lions de dollars .

Dans le rapport d'inspection redige par M . Watt, la banque se voit
attribuer une cote satisfaisante . D'apres M. Grant, qui connaissait
mieux la banque, la cote aurait du etre insatisfaisante, mais le rapport
ne fut jamais modifie pour traduire les opinions de M . Grant. L'inspec-

teur general informait le Ministre, dans une lettre datee du
24 septembre 1984, que la rentabilite de la banque s'etait deterioree a
cause des prets non productifs et de la necessite d'etablir des provisions
pour pertes sur prets . La lettre ne faisait pas etat de l'opinion de
1'inspecteur en chef, selon lequel la situation de la banque etait
insatisfaisante . La lettre allait meme jusqu'a declarer que la situation
financiere de la banque etait saine . De plus, on y attribuait le pietre
rendement de la banque au cours de l'exercice 1984 a la necessite
d'aborber les pertes decoulant de sa participation de 40 pour 100 dans

Westlands . Au moment ou la lettre fut redigee, Westlands etait devenue
une filiale en propriete exclusive et aucune mention n'est faite des pertes
a absorber par la BCC par la suite . L'inspecteur general soutient que
la teneur generale de la lettre revelait l'opinion du BIGB, a savoir
que la situation de la banque etait insatisfaisante .
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Le 9 octobre 1984, l'inspecteur general recevait les resultats du
troisieme trimestre de 1984 . Les prets non productifs atteignaient
maintenant 175,6 millions de dollars, et la banque prevoyait qu'ils se
chiffreraient a 183 millions en fin d'exercice. En fevrier, elle avait prevu
que ces prets tomberaient a 66 millions en fin d'exercice . L'escalade des
pertes sur prets se poursuivait : sur une base annuelle, elles etaient
estimees a 1 pour 100 des actifs admissibles, comparativement a 0,72
pour 100 au meme trimestre de ]'exercice precedent . La banque
declarait une perte de 5,3 millions de dollars avant recouvrement des
impots par le biais de Westlands .

L'estimation des garanties detenues par la BCC et les problemes
que posaient l'evaluation de la BCC preoccupa le Bureau de .l'inspecteur
general jusqu'a la fin de 1984 . Par exemple, M . Grant ecrivait dans une
note adressee a l'inspecteur general et a son assistant, en date du
18 octobre 1984 :

[ . . .] nous, de la Division de I'inspection, sommes inquiets, et je ne doute pas
que la prudence vous incite a partager cette inquietude au sujet de I'bvaluation
generale des proprietes en Alberta . Toutefois, comme vous le savez trbs bien, il
est terriblement difficile de proceder a une evaluation en-Alberta . (La) lettre
de (?) semble corroborer cc point de vue . II estime . . . que certains des biens
sont surevalues et d'autres sous-evalues . La banque a vraisemblablement
obtenu une evaluation experte de ces biens . D'apres nos discussions' avec les
representants et les verificateurs des banques au sujet des biens situbs en
Alberta, il semblerait que I'evaluation peut varier de fa~on considerable selon
les hypotheses retenues. (traduction )

Dans 1'addenda au document sur les . prets inexecutes, date du
18 juin 1984, le BIGB definit les prets a interet non comptabilise
comme des prets a 1'egard desquels 1'interet .n'est pas comptabilise
parce qu'il existe un doute raisonnable quant a la possibilite de
recouvrer ultimement le capital ou les interets » . D'apres 1'addenda, « les
prets a 1'egard desquels 1'interet exigible en vertu des modalit6s du
contrat n'a pas ete paye depuis quatre-vingt-dix jours doivent automati-
quement etre designes des prets a interet non comptabilise, a moins que
la direction du service du credit ne determine qu'il n'y a pas de doute
raisonnable quant a la possibilite de recouvrer ultimement les sommes
exigibles * . La date d'entree en vigueur de .la directive etait fixee au 1°~
novembre 1984, c'est-a-dire qu'elle devait s'appliquer a 1'exercice . 1985
de toutes les banques .

Dans l'addenda, l'inspecteur general prescrivait « que les prets a
1'egard desquels l'interet n'a pas ete paye en vertu du contrat depuis
180 jours soient classes dans la categorie des . prets a interet no n
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comptabilise p, etant donne que de tels arrerages suffisent pour mettre
en doute la capacite de remboursement de 1'emprunteur . Toutefois, il

accordait une certaine latitude, mais seulement dans des circonstances
attenuantes, au-dela du delai de cent quatre-vingts jours . Cette directive
avait nettement pour objet, en ce qui concerne la renegociation ou la
reorganisation du credit, d'amener les banques a reveler des transactions

mettant en cause des nouvelles societes . Lorsqu'un pret etait retire de la
liste des prets non productifs par la capitalisation des interets ou par
tout autre moyen et remis en vigueur par le biais d'une nouvelle societe,
la directive exigeait la divulgation d'une telle transaction en l'incluant
dans un tableau de rapports prescrits .

Par une autre disposition, 1'addenda prescrivait que tous les interets
comptabilises auparavant mais non recouvres devaient etre comptabili-
ses comme pertes au cours du trimestre ou la direction decidait de ne
plus comptabiliser les interets sur le pret en question . L'application
rigoureuse de cette directive aurait eu des consequences graves sur la
comptabilisation des profits de la BCC .

Enfin, 1'addenda contenait une disposition relative au traitement
comptable des honoraires regus par la banque a 1'occasion de la
reorganisation d'un pret . D'apres cette disposition, la banque pouvait
comptabiliser ces honoraires comme revenus dans la mesure ou ils
compensaient des frais et dbpenses lies a la renegociation du pret . Toute
fraction excedentaire devait etre amortie sur la duree du pret .

Le 22 janvier 1985, le Bureau de l'inspecteur general recevait un
prospectus preliminaire puis, le 4 fevrier 1985, un prospectus definitif
concernant la fusion de la banque avec CCB REIT, une fiducie non

constituee en societe . A ce sujet, les verificateurs avaient redige une
lettre d'accord presume, dans laquelle ils declaraient que rien ne leur
permettait de croire que les etats financiers presentes dans le prospectus
ne representaient pas fidelement la situation financiere au 31 octobre
1984. Le BIGB n'a pas revele sa propre echelle d'evaluation dans sa
classification «insatisfaisantep qu'elle utilisait pour la banque (et ne le
revela pas a la banque) meme apres l'inspection de 1984. De l'avis de
I'inspecteur general, le prospectus definitif ne contenait aucune
declaration de nature a eveiller 1'attention d'un lecteur sur les change-
ments importants du portefeuille de prets de la BCC au cours de 1985 .
L'inspecteur general autorisa le depot du prospectus le 4 fevrier 1985 et
emit un accuse de reception le 6 fevrier 1985 . Aucune allusion n'est
faite au rapport de la Federal Reserve Bank de San Francisco au sujet
de I'agence de L .A., qui n'avait pas ete signale au BIGB avant la mi-
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fevrier 1985 et qui avait ete requ par la BCC le 12 fevrier 1985, et aux
environs du 6 fevrier a Los Angeles .

Le 6 mars 1985, M . Grant exprimait son inquietude au sujet de la
viabilite de la BCC . A la fin de 1'exercice 1984, la valeur des prets non
productifs se chiffrait a 194,2 millions de dollars . Les revenus du
premier trimestre de 1985 etaient peu satisfaisants, la banque ayant
declare un profit apres impot de 200 000 dollars . L'economie de 1'Ouest
etait toujours en declin . A ce moment, M . Grant concluait que les prets
non productifs occasionnaient des frais superieurs aux revenus. La
banque aurait de la peine a survivre telle qu'elle etait a ce moment .
Quelque temps apres le 8 mars 1985, l'inspecteur general recevait un
rapport selon lequel la valeur des prets non productifs atteignait
292 millions de dollars a la fin de janvier 1985 . Dans une note des
verificateurs au Comite de verification, en 1984, et communiquee au
BIGB, le ou vers le 7 mars 1985, on y mentionne que les pratiques
employees par la BCC affectent ses etats financiers .

6. Le declin generalise de la banque

Bref, c'est au debut de 1982 qu'ont commence les difficultes
financieres de la banque . Le dossier fait etat d'une hausse continue des
prets non productifs et des prets en difficulte, ainsi que des demandes
repetees du Bureau de l'inspecteur general en vue d'obtenir des eclair-
cissements de la banque au sujet de transactions particulieres et 1'avis
des verificateurs sur les pratiques de credit appliquees par la BCC .
L'inspecteur general recevait regulierement des rapports de
M . McLaughlan sur la situation financiere de la banque . L'inspecteur
general adjoint analysait chaque trimestre les resultats d'exploitation de
la banque et suivait 1'evolution des principaux indicateurs, qui
enregistraient une baisse continue. En juin 1983, il observait que les
resultats de la banque etaient parmi les pires de toutes les banques de
1'annexe A. L'inspecteur general savait que les prets non productifs et
les prets en difficulte augmentaient, bien que la banque ait predit une
baisse des prets non productifs en 1984 . L'inspecteur general etait
egalement au courant des divers arrangements de la banque et savait
que la banque ne suivait pas les regles de la prudence dans 1'etablisse-
ment des provisions pour pertes et la comptabilisation des interets .

MM. Grant et d'Entremont rendirent visite a la banque le
29 octobre 1982 . M. Grant declare que, lors de cette rencontre, les deux
visiteurs ont requ, de la part de la direction de la banque, 1'assurance
que la valeur des garanties etait un plancher absolu, lorsqu'ils ont
manifeste leur inquietude au sujet du faible ecart que l'on observai t
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dans bien des cas entre la valeur de la garantie et la valeur du pret, cc
qui pouvait entrainer des pertes si la moindre erreur s'etait glissbe dans
I'evaluation des garanties . Les deux visiteurs ont aussi re4qu I'assurance
que la BCC ne capitalisait les interets que dans des circonstances
exceptionnelles, notamment lorsqu'elle etait convaincue que la situation
n'etait que provisoire et que des recettes tirees d'une autre source
permettraient de la corriger . Neanmoins, les representants de 1'inspec-
teur general ont appris que les interets impayes, pour une periode
variant de quatre mois a dix mois et demi, etaient comptabilises comme
revenus si l'on croyait que des mesures positives etaient prises pour
recouvrer les sommes exigibles par la liquidation d'elements d'actif ou
1'injection de fonds supplementaires, ou si les prets etaient renegocies
moyennant une garantie supplementaire . Meme si la banque croyait
avoir decele tous les cas problemes et mettre fin a la hausse des prets en
difficulte, M . Grant declarait dans son rapport :

Nous ne partageons pas ce point de vue optimiste. La solution de leurs
problemes ne depend pas d'eux. Certes, la baisse des taux d'interet pourrait
soulager certains •de leurs clients, mais il n'y a aucun signe d'une reprise
economique. Si la baisse des profits des societes se poursuit et si le rythme des
faillites d'entreprises se maintient, nous ne voyons pas comment la banque n'en
serait pas touchee .

Enfin, selon les renseignements obtenus de la banque, on pourrait soutenir que
les profits declares pour I'exercice en cours depassent les profits reels d'environ
5,2 millions de dollars, a cause de la comptabilisation des interets non pergus
(4,2 millions) et de la capitalisation des interets (I mi ll ion) . (traduction) .

Certains indices laissent croire que le BIGB etait egalement au
courant des pratiques de la banque en matiere de capitalisation des
interets. La question fut soulevee en 1983 relativement a la Societe
Zero . Dans une lettre datee du 7 juin 1983, que M . David E. Smith
faisait parvenir a un agent du Bureau de l'inspecteur general des
banques, il est dit que la banque cesse de comptabiliser 1'interet couru
ou de capitaliser 1'interet, des que le montant du pret se rapproche
de la valeur estimative de realisation de 1'actif donne en garantie .
M. D.E. Smith declare dans la meme lettre que 1'interet capitalise sur le
pret consenti a la Societe Zero atteignait une somme globale de
208 940 dollars au cours de 1'exercice 1982 et de 519 146 dollars au
cours des deux premiers trimestres de 1'exercice 1983. Les notes
posterieures a l'inspection de 1983 font, egalement etat des questions
suivantes :

1 . Le Bureau de I'Inspecteur general etait inquiet du volume eleve de
prets non productifs et se demandait si la banque etait capable de les
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surveiller . La surveillance des prets en difficulte semblait assez bien
assuree, bien que .. le montant des interets capitalises fut assez
important .

2 . Sauf dans des circonstances exceptionnelles, les interets n'etaient
capitalises que jusqu'a concurrence de la valeur de realisation et non
de la valeur du pret .

3 . La politique de la banque en matiere de provisions pour pertes n'etait
peut-etre pas assez prudente, etant donne que le ratio provisions-
pertes etait assez faible comparativement au ratio observe dans
d'autres banques . Cette question inquietait egalement les verifica-
teurs .

4. Le BIGB s'inquietait du nombre de prets garantis par des biens
fonciers, a cause de la baisse des valeurs observee dans ce secteur .

De plus, a l'occasion de l'inspection de 1983, le Bureau de
l'inspecteur general a reussi a convaincre la banque que la comptabilisa-
tion des interets jusqu'a concurrence de 100 pour 100 de la valeur de la
garantie etait une pratique trop liberale et augmentait de fa gon
dramatique les risques de la banque, mais il n'a pas obtenu de la banque
1'engagement de changer ses pratiques en cette matiere. Le seul
engagement qu'il a reussi a obtenir de la banque est celui d'informer
l'inspecteur general de tout arrangement semblable a celui de la Societe
Zero, et rien n'indique que la banque n'a pas respecte cet engagement .

11 ressort aussi des notes prealables a l'inspection de 1984 que le
Bureau de l'inspecteur general n'etait pas satisfait des reponses qu'il
recevait de la Banque commerciale du Canada . Le BIGB voulait
verifier, au cours de l'inspection, si la banque maitrisait bien la qualite
de son portefeuille de prets . Encore une fois, le BIGB voulait determiner
la politique de la banque en, matiere de comptabilisation des interets
impayes- comme pertes, de comptabilisation des interets courus et de
capitalisation des interets . Il semble en effet que le Bureau etait fort
inquiet de la capitalisation des interets . Dans les notes prealables a
1'inspection, on retrouve une liste de prets dont les interets avaient ete
capitalises pour une somme globale d'environ 2,48 millions de dollars
entre la fin de 1'exercice 1983 et la fin du premier trimestre de 1984,
somme qui ne comprenait pas un montant de 5,725 millions de dollars
au titre des couts capitalises . Le BIGB estimait que les profits declares
pour le premier trimestre de 1984 depassaient de 36 pour 1001es profits
reels .
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Les notes posterieures a l'inspection de 1984 enumerent encore une
fois les preoccupations du Bureau de l'inspecteur general : le nombre
important de prets non productifs, la capacite de la banque de surveiller
ces prets, les pratiques de la banque en matiere de comptabilisation des
interets courus et de capitalisation des interets de certains prets et la
baisse de la rentabilite de la banque . Le BIGB etait au courant de
la teneur de la note de 1983 remise par les verificateurs au comite de
verification pour fins de discussion, dont nous avons deja parle. La
partie du rapport d'inspection qui porte sur la rencontre finale avec
M. Gerald McLaughlan contient 1'enonce suivant : a La politique de la
banque en matiere de comptabilisation des interets courus et le nombre
de prets non productifs sont toujours une source d'inquietude * .(traduc-
tion) .

Enfin, le Bureau de l'inspecteur general recevait, le 7 mars 1984,
une copie de la note de 1984 remise au comite de verification pour fins
de discussion, dans laquelle, encore une fois, on relevait les pratiques
comptables qui auraient des repercussions sur toute decision de sauver
la banque. Vers le meme moment, soit le 6 mars 1985, M . Grant
concluait que la banque aurait de la peine a survivre si elle n'etait pas
fusionnee ou si on ne conjuguait pas une radiation des actifs non
productifs et une injection importante de capital .

Au cours des dernieres inspections, le BIGB avait pris de plus en
plus conscience des problemes de la banque et meme face a cet etat de
faits, t'eventualite d'une crise majeure, le 14 mars, n'avait pas ete
prevue. Dans son temoignage, l'inspecteur general a semble laisser
entendre qu'il avait un espoir tenu que la situation de la banque finirait
par s'ameliorer :

II ressort clairement de tout cela que la banque est en difficulte, que ses profits
sont marginaux et qu'elle a besoin d'une surveillance etroite . En fin de compte,
c'est de cela qu'il s'agit et tout ce que nous venons de dire laisse entendre que
c'est a quoi nous nous employions . Nous visitions la banque chaque trimestre . . .
meme si elle etait encore en difficulte, il n'etait pas tout a fait evident que la
situation s'aggravait, du moins considerablement, . . . mais, en realite,
lorsqu'une une bonne partie du portefeuille de prets d'une banque est en
difficulte, on ne peut pas agiter une baguette magique et les faire disparaltre.
II faut, ou bien radier ces prets de faqon ordonnee, ou bien travailler de concert
avec les entreprises interessees dans 1'espoir que les arrangements permettront
de sauver une partie de la garantie et de retablir les finances de la banque .
C'est a ce point que nous en sommes . (traduction) .

Et un peu plus loin :

J'ai deja dit que nous ne sommes pas des magiciens . Nous avions des entretiens
reguliers avec la direction de la banque au sujet de sa situation financiere e t
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des procedures qu'elle appliquait ; nous arrivions a ameliorer le traitement
comptable des prets non productifs, mais, peu importe comment on les traite,
ils sont toujours la; ils figurent toujours dans les dossiers de la banque et, en
realite, ils sont ou bien productifs, ou bien non productifs . Mais enfin, nous
esperions, comme la banque et comme d'autres observateurs, que la reprise
finirait par arriver et que les problemes, du moins les plus graves, finiraient
par se resorber . En fin de compte, la reprise ne s'est jamais produite [ . . .]
(traduction)
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Annexe D

Le programme de soutien et 1'effondrement de la BCC

A. Antecedent s

1 . Previsions de la direction au debut de 1'annee financiere
198 5

2. Premiers renseignements a parvenir a l'executi f

a. Renseignements anterieurs au 14 mars portes a la

connaissance du BIGB
(i) Appels telephoniques de M. McLaughlan

(ii) Appels du Federal Reserve Board des 15 et
20 fevrier et rapport de cette derniere requ
par l'inspecteur general peu apres le 17
mars

(iii) Surveillance reguliere posterieure a 1'exer-
cice 198 4

b. Renseignements anterieurs au 14 mars portes a la
connaissance d'autres membres du gouvernement
federal

B. Reaction des agents de reglementation a la crise de la BCC
en mars 1985

1 . Presentations de la BCC au BIGB et a la Banque du

Canada - 14 mars

2. Preparatifs de sauvetage : 15-22 mars

3. Inspections de la BC C

a. Premiere inspection : MM. Grant et Tallman
b. Evaluation des garanties de la BCC par la Banque

du Canada

4. Formulation et interpretation de la Declaration d'inten-
tion - 22-24 mars

a. Reunion du 22 mars
b. Deuxieme inspection - M. Grant et une equipe de

banquiers - 24 mars
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c. Reunion du 24 mars et Declaration d'intentio n

5. Titulaires d'obligations, communique de presse, Loi sur
I'aide a la BCC

a. Titulaires d'obligations

b. Le communique de presse

c. Loi sur 1'aide financiere a la BCC

C. Preparatifs en vue de 1'entente de participation

1. Avances de la Banque du Canad a

2. La lettre de solvabilite de 1'inspecteur general du 26
avri l

3. Entente de participation du 29 avril et documents
connexe s

D. Mise en oeuvre, fonctionnement et surveillance des mesures
de soutien

1 . Decision d'entreprendre un nouvel examen du porte-
feuille a la suite du sauvetage

2. Troisieme inspection : Les representants speciaux

3. Quatrieme equipe d'inspection : M. Hitchman

4. Rapports entre le groupe Hitchman et les autres enque-
tes sur la BCC

5. Enquete et rapport de M . Utting

6. Rapport du Comite permanent des finances, du com-
merce et des questions economique s

7. Rapports entre les banquiers du groupe de soutien et l a
BCC

8. Reevaluation de la situation de la BC C
a. Reunions du mois d'aout avec les representants de

la BCC
b. Fusion
c. Opinions sur la solvabilite

9. Rapport final de M . Hitchma n

E. Fin des operations de la BCC

1 . Nomination d'un curateu r

2. Decision de mettre fin aux operations de la BCC
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Annexe D

Le programme de soutien et 1'effondrement de la BCC

A. Antecedents

1 . Previsions de la direction au debut de I'annee Gnanciere 1985

Au debut de 1'annee financiere 1985, les dirigeants de la BCC
formulaient des previsions relativement optimistes en regard des
r6sultats prevus, en se fondant sur leur evaluation du climat economique
en general et de facteurs internes . (( La banque prevoit une amelioration
importante des benefices durant 1'annee financiere 1985, meme si la
rentabilite n'atteindra des niveaux acceptables qu'a partir de 1986, en
raison du fait que les prets non productifs et les pertes sur prets sont
encore considerables malgre leur diminution )) . Dans le secteur du
materiel de forage, ou la BCC exergait la plus grande partie de son
activite aux Etats-Unis, on prevoyait que « 1'amelioration se
poursuivrait p au cours de 1'annee financiere 1985. « Nous sommes tres

satisfaits des r6sultats de nos clients du secteur des installations de
forage A et a le programme d'aide aux installations de forage atteint les

r6sultats prevus D . D'apres des publications de l'industrie et une enquete
de Standard and Poor's du 20 decembre 1984 portees a 1'attention de la
commission d'enquete par la direction de la BCC, il semble plausible
que, a cette epoque, les dirigeants de la banque aient envisage avec
optimisme les perspectives de l'industrie energetique americaine .

Egalement, dans leur temoignage devant la commission d'enquete,
les representants de la BCC ont souligne que, pour le premier trimestre
de 1985, les r6sultats financiers d'ensemble de la banque avaient
effectivement depasse les previsions budgetaires, meme si les propor-
tions de revenu imposable et de revenu exempt d'impot n'avaient pas
correspondu aux projections internes .

Neanmoins, des le 10 decembre 1984, il existait des indications que
1'etablissement de provisions particulieres pour certains comptes du
reseau americain de la BCC pourrait s'imposer en 1985 . Selon les
estimations de E.J.D. Pinder, vice-president, Credits speciaux, les
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besoins en provisions particulieres se chiffraient a 7,15, 26,60 et 45,15
millions de dollars respectivement, selon trois hypotheses, l'une,
« optimiste p, la deuxieme, « intermediaire p et la troisieme,
a pessimiste p . Il declarait ce qui suit dans une note de service du
10 decembre 1984 a M . Heisz :

Ce n'est pas pour susciter l'etonnement que ces chiffres sont presentes de la
sorte et il est evident que la signification des totaux correspondant aux
hypotheses optimiste, intermediaire et pessimiste n'est que relative[ . . . ]

Ce qui ressort a ce stade, c'est que certains de nos comptes de longue date[ . . .]
devront faire I'objet de provisions cette annbe et que nous devons commencer a
integrer cette realite a notre planification . (traduction )

La concentration des prets energetiques aux ttats-Unis a la fin de
1984, ne permettait pas une vue d'ensemble de la situation a la BBC . La
banque faisait face a bien d'autres problemes, et certains tres serieux
duraient depuis tres longtemps . L'administration des prets energetiques
de la BCC consentis a des debiteurs americains, a la fin de 1984,
relevait directement du groupe des credits speciaux aux Etats-Unis,
dont les membres exerqaient une surveillance pratiquement quotidienne
des comptes concernes et entretenaient des rapports frequents avec les
emprunteurs et d'autres intervenants de l'industrie, de maniere a se
tenir constamment au courant de son evolution . Le 30 janvier 1985, M.
Heisz informait la haute direction de plusieurs e[ements nouveaux et
importants touchant le secteur energetique . Voici un extrait du proces-
verbal de la reunion a laquelle M . Heisz a participe par telephone :

Le controleur de la monnaie des ttats-Unis a demande aux grandes banques
de faire des provisions supplementaires en regard de prets lies a I'industrie
petroliere .

A cause de la baisse des prix decretee par 1'OPEP, les societes americaines
interrompent des projets de developpement dans la region continentale des
ttats-Unis et en Alaska . M. Heisz est tres preoccupe par les prets du reseau
aux ttats-Unis touchant les installations de forage; ce secteur pourrait donner
lieu a des radiations supplementaires importantes . (traduction )

Mentionnons qu'une nouvelle demande de reserves fut faite aupres du
FRB, les reserves consenties deux ans plus tot etant epuisees . Pour les
dirigeants de la BCC, la decision prise par I'OPEP en matiere de prix le
30 janvier constituait une « assez bonne nouvelle)), etant donne que le
prix par baril affiche n'avait baisse que de 1 $ us a 28 $ us, en depit du
fait que l'on predisait auparavant d'importantes baisses de prix .
Neanmoins, en raison de l'incertitude persistante entourant 1'evolution
future des prix du petrole et d'autres facteurs touchant l'industrie, le
groupe des credits speciaux entreprenait, a la mi-fevrier, une reevalua-
tion plus poussee du portefeuille de prets energetiques de la banque .
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Au debut de fevrier, M . McLaughlan continuait a preparer la

reaction de la BCC au rapport du Federal Reserve Board des Etats-

Unis date du mois de septembre de 1'annee precedente . Le rapport

n'avait pas encore ete requ, mais il etait prevu qu'il mettrait en lumiere
la necessite de provisions supplementaires ; dans une note de service

datee du 6 fevrier 1985, adressee a M . Heisz, M . McLaughlan ecrivait :

Bien que je n'aie pas encore requ le rapport d'inspection le plus recent, nous
savons que le Fed a juge douteux un grand nombre de prets, pour lesquels des
provisions devront etre btablies . Nous devons maintenant determiner comment

nous allons traiter cette situation . Autrement dit, les prets doivent-ils etre
transferes au Canada sans provisions ou bien devons-nous prevoir des
provisions particulieres et eliminer les reserves de nos resultats consolides . Je

vous prie d'examiner cette situation avec P . Melnuk, pour faire en sorte que la
strategie que nous adopterons soit celle qui est la plus acceptable pour nos

verificateurs externes .

A l'avenir, vous devriez evaluer systematiquement les portefeuilles de prets de
la Commercial Centre Bank et de 1'agence de la BCC pour faire en sorte que
les comptes douteux soient transferes au Canada avant les inspections des

agents de reglementation . (traduction)

Tout semblerait indiquer que les organismes de surveillance americains

furent plus exigeants aupres de la BCC que le BIGB . Les resultats de la

reevaluation du portefeuille de prets energetiques furent presentes a M .

McLaughlan dans leurs grandes lignes le 23 fevrier et en detail le 27
fevrier, en Californie . 11 en ressortait que les repercussions sur
l'industrie americaine du petrole et du gaz etaient, selon les mots de M .

McLaughlan, « plutot soudaines et plutot fortes p, en regard de
previsions favorables recentes .

Le rapport de M. Heisz brossait un tableau tres pessimiste de la
situation courante du marche interieur et des marches mondiaux :

En depit de progres modestes enregistres dans le programme de redressement
de la banque destine a certains clients entrepreneurs, il est evident, selon la
situation actuelle de l'industrie energetique, que les temps deviennent plus
difficiles et que I'on doit s'attendre a d'autres revers de fortune parmi les
societbs et les banques Res au secteur de I'energie . Durant la periode 1982 -
1983, la plupart des societes petrolieres prevoyaient que, sur les marches
interieurs, des facteurs d'offre et de demande favorables entraineraient un
relevement des prix du petrole et du gaz d'es 1985 . Les conditions du marchb
mondial se sont au contraire dbteriorees, assombrissant ainsi les perspectives
d'avenir au niveau du raffinage, de la distribution, du forage et d'autres
maillons de la chaine energetique. Depuis la fin de 1984 et jusqu'a maintenant,
le recul du prix du petrole a donne un rude coup de plus a une industrie
petroliere americaine deja chancelante. Le recul de la demande, I'incapacite de
I'OPEP de regler le probl'eme des ventes a rabais et la surabondance de petrole
ont ramene le prix au comptant du brut americain de reference a environ
26,0 $ le baril . Les valeurs de la plupart des reserves ont de nouveau baisse de
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faqon spectaculaire, tout comme celles d'autres elements d'actif lies au petrole .
Certains outillages de forage vendus recemment a l'occasion de ventes aux
encheres faites par des banques de Pest du Texas n'ont rapporte que 11 cents
par dollar de valeur comptable. La baisse de I'activite de forage a etb plus
prononcee depuis Ia mi-decembre 1984 que durant pratiquement toute autre
periode anterieure, ce qui a rendu Ia faillite inevitable pour bon nombre
d'exploitants qui ne faisaient que vivoter depuis 1982 . (traduction )

En fait, les prix du petrole, apres impots, avaient baisse en Alberta
a la fin de 1980 et l'industrie petroliere commenrait a faiblir dans le
monde entier un an plus tard. A peu pres au meme moment ou le groupe
des credits speciaux bvaluait la situation energetique americaine, la
division americaine de la BCC fournissait d'autres indications selon
lesquelles les problemes du portefeuille de prets de la banque n'etaient
pas limites au secteur de 1'energie .

M. McLaughlan a declare dans son temoignage que, avant le 23
fevrier, il etait satisfait des ameliorations du portefeuille des prets
energetiques consentis aux Etats-Unis . Apres avoir requ le rapport du
27 fevrier 1985, M . McLaughlan a conclu que toute immobilisation
supplementaire dans le programme d'aide aux installations de forage
constituerait un risque commercial inacceptable et il a accepte la
recommandation de la division des Etats-Unis de commencer a liquider
le portefeuille plus tard en 1985 a mesure que les contrats arriveraient a
echeance. Selon ce que prevoyait M . McLaughlan a cette epoque, la .
mesure devait avoir une double incidence sur la BCC . Premierement, la
devaluation des prets a I'industrie du forage a leur valeur de liquidation
entrainerait une imputation majeure au capital de la banque par le biais
du compte des reserves pour eventualites ; la valeur estimative de cette
imputation s'etablissait alors a 85 millions de dollars et aurait equivalu
a environ 70 pour 100 du capital de la BCC . En second lieu, une
augmentation considerable des prets non productifs etait prevue au
portefeuille des prets energetiques consentis aux Etats-Unis . La valeur
estimative de 100 millions de dollars environ en nouveaux prets non
productifs donnerait lieu a une imputation supplementaire au compte
des benefices, soit une depense qui serait vraisemblablement de 1'ordre
de 10 millions de dollars a un moment ou les previsions de benefices
annuels se chiffraient aux environs de 4,5 millions de dollars . Les
repercussions de ces radiations allaient se faire sentir sur les actifs et sur
les profits de la banque. La perte d'interets sur les prets devenus
improductifs allait aggraver davantage la situation .

Le 4 mars 1985, le comite de pret du conseil d'administration de la
BCC se reunit . Ses membres furent informes du fait que la direction
prevoyait essuyer une perte de 85 millions de dollars sur les prets
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consentis a des installations de forage americaines . De plus, on signala
une augmentation des prets en difficulte de la banque, surtout
attribuable a 1'augmentation des prets non productifs . Le comite de pret
ne prit aucune initiative, etant donne que le meme rapport devait etre
presente au conseil d'administration le jour suivant .

Le 5 mars, un aperqu general du rapport est depose a la reunion du

conseil . Bien que le proces-verbal de ]a reunion du conseil ne signale
aucune reference du president a l'existence du rapport Heisz portant sur
la radiation proposee de 85 millions de dollars canadiens de prets a des
installations de forage americaines, 1'aperqu general paraphrase le
rapport Heisz . L'aperqu signale a une forte augmentation des prets non
productifs p et on y constate que a les perspectives du secteur des
services energetiques sont soudainement devenues tres mauvaises p . 11 y

est signale que les prix du petrole brute ont baisse precipitamment d'un
jour a 1'autre )) et que la qualite des prets consentis dans le cadre du
programme de forage a se deteriore p . D'apres les notes de

M . McLaughlan, a l'analyse n'est pas tout a fait definitive a ce stade ))
et, selon le proces-verbal, le president a conclu en declarant : a Si la
deterioration se poursuit dans le secteur des services energbtiques aux
Etats-Unis et si la liquidation devient I'objectif a atteindre, des capitaux
additionnels seront necessaires plus tard dans 1'annee p .

Le president du conseil de la BCC, M . Paul Britton Paine, a depose

a 1'enquete que les exposes presentes a cette occasion avaient un
caractere particulierement hypothetique et que les membres du conseil
s'etaient montres impatients de savoir a dans quelle mesure il s'agissait
d'une situation concrete, d'une realite immediate, ou de circonstances

futures apprehendees D . Dans son temoignagne, M. Paine a declare que
le rapport Heisz n'avait pas ete mentionne comme tel, ni a la reunion du
comite de pret, ni a celle du comite de verification le 4 mars, ni a la

reunion du conseil du 5 mars . De fait, le rapport Heisz datant du 25
fevrier n'a ete vu par le president qu'un certain temps apres le mois de

mars. Sa deposition contient la declaration suivante :

J'avais la nette impression que ce document, le rapport Heisz, contenait des
faits tout a fait nouveaux. Une des raisons pour lesquelles (bien que je ne
puisse me prononcer au nom des autres membres du conseil, je crois que leur
impression etait la meme) nous avons conclu qu'il fallait, pour nous permettre
de faire le point, qu'un rapport fondb sur des faits concrets nous soit presente
dans les deux semaines[ . . :] Je n'en connaissais pas l'existence (du rapport
Heisz) . Ce n'est que beaucoup plus tard, dans le cadre de la preparation de ma
comparution devant la presente commission je crois, que j'en ai eu
connaissance pour la premiere fois . (traduction)
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Il importe de se rappeler que le rapport Heisz n'a jamais ete presente au
conseil ni au BIGB et pourtant, selon la direction, la crise qui a
debouche le 14 mars sur les revelations au BIGB et a la Banque du
Canada est attribuable aux pertes sur les prets consentis a des
entreprises americaines du secteur de 1'energie, pertes qui avaient ete
signalees pour la premiere fois dans le rapport Heisz . Finalement, le
conseil donna instruction a la direction de proceder a une evaluation
complete du portefeuille de prets et de faire rapport le 19 mars . Comme
on le verra plus loin, le president du comite de verification avait appris,
lors de sa visite a 1'agence de Los Angeles a la mi-fevrier, qu'il y avait
des difficultes avec les prets dans le secteur americain de 1'energie . Nous
verrons sous peu aussi que la BCC avait requ en fevrier un rapport tres
negatif du FRB sur la succursale de Los Angeles . 11 n'a pas ete question
de ce rapport non plus aux reunions du conseil tenues les 4 et 5 mars . M .

J. Hillman, president du comite de verification, etait au courant de
1'existence de ce rapport .

A sa reunion du 5 mars, le conseil, prealablement a toute discussion
portant sur a les prets non productifs du reseau aux Etats-Unis n et sur
les prets non productifs en general, adopta une resolution de declaration
de dividende . Cette decision fut abrogee le 17 avril .

En regard de ces evenements, M . McLaughlan a declare etre tout a
fait certain que le conseil avait donne instruction de passer en revue le
reste du portefeuille de prets de la banque, c'est-a-dire les prets autres
que les prets energetiques aux Etats-Unis, qui avaient deja fait 1'objet
d'une evaluation et d'un rapport au conseil . Il a declare egalement dans
son temoignage que ce rapport devait etre pret pour la reunion du 19
mars et que, dans 1'intervalle, il devait s'entretenir avec le gouvernement
de 1'Alberta et l'inspecteur general des banques pour divulguer ce
probleme . .

Le 13 mars 1985, les responsables du reseau canadien de la BCC
avaient complete une analyse detaillee de 1'ensemble du portefeuille de
prets en vue de disposer d'une evaluation quantitative de l'importance
des radiations necessaires pour tenir compte des conditions du marche et
de leur incidence sur l'importance des prets non productifs et des prets
partiellement productifs pour la periode de planification s'etendant
jusqu'au 31 octobre 1987 . Le 14 mars 1985, le reseau des Etats-Unis
completait ; une evaluation analogue. Ces renseignements furent
presentes le 17 mars a un comite special du conseil qui avait ete
constitue pour etudier le probleme . 11 ressortait de ces analyses que,
selon « 1'hypothese probable b, la valeur totale des radiations se chiffrait
a 252 millions de dollars et que les radiations auraient previsiblemen t
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lieu le 30 avril 1985 (111 millions de dollars canadiens) pour le reseau
des Etats-Unis et le 31 juillet 1985 (141 millions de dollars) pour le
reseau du Canada .

A titre de president du comite de verification, M. J. Hillman
prevoyait etre present dans les bureaux de 1'agence de Los Angeles entre
le 11 et le 13 fevrier 1985, afin d'observer les systemes d'inspection et de
contr8le mis en place chez Westlands. Bien que 1'examen du portefeuille
de prets n'eut pas ete prevu a son programme, M. Hillman regut des
renseignements de M . Boynton au sujet de la situation generale du
portefeuille de prets aux Etats-Unis . Un projet de compte rendu de la
visite de M. Hillman redige quelque temps apres le retour de celui-ci (a
part les commentaires qu'il a pu faire lors des reunions du comite et du
conseil des 4 et 5 mars, M . Hillman n'a donne de compte rendu de sa
visite ni a la direction ni au president du conseil) indique que la
direction de I'agence lui avait fait part des preoccupations suivantes
concernant la qualite du portefeuille de prets :

1 . tendance a reporter les problemes lies au portefeuille actuel en
ayant recours a des techniques comptables comme la capitalisa-
tion des interets et des depenses ;

2. creation d'emprunteurs ;

3 . services de prets lents a detecter les premiers signes de difficulte,
ce qui traduit la competence inegale des agents de prets et des
vice-presidents regionaux et leur penchant naturel a ne pas
signaler des difficultes lorsqu'elles concernent les prets qu'ils ont
eux-memes negocies ;

4. situation des prets non productifs pire que ne l'imaginent les
membres du conseil ;

5 . portefeuilles necessitent provisions importantes ;

6 . pris connaissance de lettre du Federal Reserve Board du 6
fevrier 1985 reque tres recemment, qui accompagnait le rapport
d'inspection et contenait des commentaires particuliers sur la
qualite de I'actif. (traduction )

Dans son temoignage, M . Hillman a declare qu'il n'avait pas
entendu parler, au cours de sa visite, du rapport Heisz qui etait alors en
preparation et qu'il n'avait pas non plus ete informe d'une deterioration
soudaine du programme de financement d'installations de forage de la
banque. Les notes de visite de M. Hillman ne contiennent aucun e

545



indication qui puisse laisser entendre que ces sujets lui aient ete
mentionnes .

Il semble que M . Hillman n'ait pas cherche a connaitre ou a reunir
des details particuliers sur l'importance des reductions de valeur
necessaires dans le portefeuille de prets aux Etats-Unis, etant donne
qu'il considerait qu'il s'agissait la d'une question relevant du chef de la

direction de la banque. De retour au Canada le 13 fevrier, il prit des

dispositions pour rencontrer M . McLaughlan le 4 mars 1986 . Pour des
raisons inexpliquees, M . Hillman n'a ramene que les lettres qui
accompagnaient le rapport du FRB mais non le rapport meme, tres
severe a 1'egard de 1'agence de Los Angeles . Il n'y a pas de preuve que

M . Hillman ait mis le comite de pret ou le conseil au courant de
1'existence du rapport en question lors des reunions des 4 et 5 mars .

2. Premiers renseignements a parvenir a 1'executi f

a. Renseignements antdrieurs au 14 mars portes a la
connaissance du BIGB

Le BIGB disposait de trois sources de renseignements sur la
situation et les affaires de la BCC avant le 14 mars, date a laquelle M .
McLaughlan a rencontre les 'responsables de la reglementation a
Ottawa pour faire etat d'une importante deterioration de la situation de

la banque : des appels telephoniques de la part de M . McLaughlan, un
rapport des autorites de reglementation americaines portant sur les
operations californiennes de la BCC et les rapports de surveillance
periodique de la BCC par des agents du BIGB .

(i) Appels telephoniques de M. McLaughlan Entre le debut et le milieu
de fevrier, on fixa au 14 mars 1985 la date d'une rencontre entre les
fonctionnaires du BIGB et les representants de la BCC . Cette rencontre
avait pour objet 1'examen du plan d'entreprise de la BCC pour 1985 -
1987, des etats financiers de la BCC pour 1984 et des resultats du
premier trimestre de 1985 . M. MacPherson a explique qu'une rencontre
portant 'sur des questions d'Affaires courantes etait meme prevue depuis
le mois de novembre . Dans son temoignage, M . McLaughlan a declare
qu'il avait telephone au BIGB le 11 mars pour avertir que la question de
la situation des prets energetiques de la BCC et des solutions possibles
devait etre ajoute a 1'ordre du jour . 11 a egalement declare que, apres
avoir appris que 1'inspecteur . general et l'inspecteur adjoint etaient
absents, il s'etait entretenu avec Andre Brossard, directeur de la
Division de 1'application de la Loi du BIGB, a lui expliquant tres
succintement de quoi il s'agissait p et « lui mentionnant tres rapidemen t

546



les trois solutions possibles : la restructuration du capital, la fusion, la
liquidation )) . M. McLaughlan a declare avoir donne suite a ce premier
appel le 12 mars, date a laquelle il s'est entretenu a nouveau avec M .
Brossard pour tenter de trouver certains candidats possibles a la fusion .

M. McLaughlan communiqua avec le BIGB environ deux semaines
apres avoir pris connaissance des conclusions de M. Heisz concernant
1'evaluation du portefeuille de prets energetiques aux Etats-Unis . M.
McLaughlan expliqua ce qui semble etre un retard considerable a
avertir le BIGB du changement de situation en soulignant qu'il
souhaitait evaluer plus a fond le probleme avant d'en faire part a
l'inspecteur. a Je ne voyais pas a quoi il pouvait servir de crier a au feu a
pendant quelques jours alors que je ne connaissais pas la portee des
solutions possibles qui etaient envisagees D . M. McLaughlan invoque les
memes raisons pour expliquer pourquoi il n'a pas fait allusion a la
deterioration soudaine du portefeuille . de prets energetiques aux Etats-
Unis lorsqu'il a ecrit a M . Grant le 7 mars en lui transmettant le
rapport du Federal Reserve Board des Etats-Unis portant sur 1'agence
de la BCC a Los Angeles, bien qu'il ait ete au courant de l'etude sur les
prets energetiques californiens des le 23 fbvrier 1985 et, des le 27 fbvrier
1985, de ses grandes conclusions . Cette etude faisait etat de la necessite
d'operer une decote de 85 millions de dollars canadiens sur ces prets, ce
qui representait la perte d'environ 70 pour 100 des capitaux de la
banque . . .

La situation est davantage compliquee par 1'existence d'une note
redigee le 8 mars 1985 (dont il sera question plus loin) par la Banque du
Canada en vue de la reunion du 14 mars . On n'explique pas comment il
se fait que la Banque du Canada en soit venue a se meler d'une reunion
decrite par tous les interesses comme «ordinaireb du moins jusqu'a ce
que M . McLaughlan en allonge le programme a la suite de ses appels
des 11 et 12 mars au BIGB. Les appels telephoniques du 11 et du 12
mars ne figurent pas dans la chronologie des evenements presentee par
le BIGB. Dans son temoignage, l'inspecteur general a declare que M.
Brossard ne se souvenait que d'un seul appel, reru le 11 mars environ,
dont le contenu n'avait en rien souleveides preoccupations particulieres
ou fourni de nouveaux elements d'information en rapport avec la
reunion a venir . Le temoignage de M. Brossard, a ce sujet figure dans le
compte rendu des audiences du comite senatorial :

Comme je I'ai dit, il s'agissait simplement de confirmer la tenue de la reunion
du 14 . J'ai donc confirme que la reunion devait avoir lieu et que les personnes
qu'il desirait y voir assister seraient presentes . Notre conversation a ete tres
courte . En confirmant la tenue de la reunion, il a effectivement dit qu'e11e
porterait sur la situation de la banque et qu'i1 croyait savoir la banque en
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difficulte. Nous avons convenu de discuter de tout cela le 14 mars et que ce
serait I'objet de la reunion . (traduction )

Il y a egalement lieu de signaler que l'inspecteur general devait etre

absent au moment de la reunion du 14 mars . M. McLaughlan etait au
courant de 1'absence prevue de l'inspecteur general mais n'a pas
demande que ce dernier soit avise du fait que l'importance des questions
a 1'ordre du jour necessitait la presence de l'inspecteur general lui-
meme.

(ii) Appels du Federal Reserve Board des 15 et 20 fdvrier et rapport de
cette derniere refu par le BIGB peu apres le 7 mars . Le Federal Reserve
Board de Washington communiqua avec le BIGB le 15 fevrier pour
exprimer .des preoccupations d'ordre general au sujet de la situation de
1'agence americaine de la BCC et pour proposer que des pourparlers
plus approfondis aient lieu sur cette question . Les preoccupations du
FRB etaient fondees sur un rapport qui avait ete requ a Washington au
debut de fevrier . Ce rapport s'appuyait sur une inspection de 1'agence
americaine de la BCC effectuee en octobre 1984 en regard de la
situation financiere au 30 septembre 1984 . Le rapport en question ne
traitait donc pas de la question du portefeuille de prets energetiques aux
Etats-Unis .

L'inspecteur general telephona a M . McLaughlan le 15 fevrier a la
BCC, ou le rapport du FRB avait ete requ le 12 fevrier . Selon la
description de M. Kennett, l'information qu'il regut a cette occasion de
M . McLaughlan etait a plutot positive p. Plus tard, le 20 fevrier, a

l'occasion d'une conference telephonique, le representant du FRB fit

part au BIGB de son evaluation du portefeuille de la BCC . Selon les

criteres du FRB, des prets d'une valeur d'environ 100 millions de dollars
etaient consideres comme des prets en difficulte, y compris 40 millions
de dollars de prets juges douteux . Le FRB s'attend habituellement a ce
que les prets douteux fassent l'objet d'une decote de 50 pour 100 .

L'inspecteur general avait compris que le FRB s'attendait a ce que la
BCC opere une decote importante sur le portefeuille de prets de

1'agence americaine . Il fut egalement indique par la meme occasion au
BIGB que a le Fed considerait . qu'il lui serait peut-etre necessaire
d'effectuer prochainement une intervention quelconque D . A la demande
du BIGB, la BCC lui fit parvenir le rapport du FRB, qu'eile requt le 7
mars ou a peu pres .

Dans son temoignage devant la presente commission d'enquete,
1'inspecteur general a declare que 1'appel du FRB du 20 fevrier n'avait
ni cree un climat d'urgence, ni debouche sur la necessite d'entreprendre
un examen en profondeur du portefeuille de prets de la BCC. a L'appel
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du 20 fevrier n'a d'aucune maniere cree un degre d'apprehension
pouvant exiger ce genre de reaction p . L'inspecteur general n'a pas juge
« tres considerable)) le degre de preoccupation manifeste par 1'organisme
de reglementation americain et a conclu que ce dernier « ne se
precipitait pas pour intervenir dans de telles circonstances u . « Les
autorites americaines, a explique 1'inspecteur general,` ne s'inquietaient
pas de la situation au point de nous en avoir fait part le 1°r octobre . Ce
n'est que tard en fevrier qu'elles nous en ont informes. C'etait la
premiere fois qu'elles nous en faisaient part et elles semblaient tout a
fait satisfaites que nous ayons convenu d'en parler avec la banque et de
preparer une reponse pour le 14 mars)) . Compte tenu des propos
rassurants de la BCC, fondes sur un examen detaille des prets, par
opposition au « survol n du FRB, et du fait que 1'evaluation de cette
derniere datait du mois d'octobre, le BIGB avait de bonnes raisons de
croire que l'information fournie le 20 fevrier « ne portait pas sur une
question de la plus grande urgence ni sur une question qui pourrait
precipiter la chute de la banque D . Voila qui est curieux car la BCC a
declare avoir ete obligee, en raison de la situation des prets consentis par
1'agence de Los Angeles, de faire appel a Ottawa le 14 mars 1985 . La
declaration de l'inspecteur general etonne sur un autre point : une note
redigee le 21 fevrier 1985 et portant sur 1'appel recu du FRB le 20
fevrier indiquait, selon le temoignage de M . Kennett, que le FRB
s'inquietait non seulement de la situation a 1'agence le Los Angeles mais
aussi des repercussions que ses mauvaises creances pourraient avoir sur
la banque en entier .

Selon I'avis du ministre des Finances, il est difficile de conclure
sans I'ombre d'un doute que des initiatives plus concretes auraient du
etre prises entre le 20 fevrier et le 14 mars . « Je crois que l'inspecteur
general avait l'occasion, dans des delais relativement courts, de degager
un portrait d'ensemble plutot que de ne faire porter son attention que
sur le probleme de 1'agence californierine u .

11 n'en reste pas moins que, des le 12 fevrier, on avait en main cet
important rapport au siege social de la BCC, que l'inspecteur general
avait ete avise le 15 fevrier par le FRB des conclusions defavorables
qu'il contenait, que le contexte general de difficulte remontait au moins
aussi loin que l'inspection de mai 1984 faite par le Bureau de l'inspec-
teur general, a la suite de laquelle M . Grant, le directeur de la Division
de 1'inspection, avait attribue a la banque la cote « insatisfaisant p et,
enfin, que M. Grant avait fait parvenir le 6 mars a M . MacPherson une
note de service dans laquelle une fusion etait envisagee . En depit de tout
cela, aucune attention particuliere n'a entoure la preparation de la
reunion du 14 mars et, dans l'ordre du jour, il n'est fait mention ni d u
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rapport sur 1'agence californienne, ni de l'importance grandissante des
prets non productifs de la banque, ni de la chute de ses benefices . La
reunion 6tait consideree comme une a reunion ordinaire a, puisque le
BIGB, tout en envisageant la possibilite que la banque ne survive pas
indefiniment sous sa forme d'alors, supposait qu'il restait a la BCC des

mois, sinon des annees, pour resoudre ses problemes .

Le rapport du FRB et le rapport Heisz ont ete transmis en meme
temps a la BCC mais le BIGB n'a ete mis au courant du second qu'au
cours de la rencontre avec McLaughlan, le 14 mars . La direction ne

semble pas avoir ete desireuse de mettre son propre conseil d'adminis-
tration ni le BIGB au fait de ces deux tres importants rapports en meme
temps .

(iii) Surveillance rdguliere postdrieure a l'exercice 1984 La troisieme

source d'information concernant la situation de la BCC provenait des
activites regulieres de controle et d'inspection bancaire du BIGB . Avant

le 14 mars 1985, 1'inspecteur general avait prepare a l'intention du
ministre des Finances la description sommaire suivante des difficultes

de la banque :

. Les indicateurs cles qui permettent de suivre 1'evolution d'une banque sont
les benefices trimestriels, le niveau des prets non productifs et le niveau des
pertes sur prets

Au cours de I'annee 1984, la BCC a affiche des resultats erratiques sur le
plan des benefices, faisant etat de gains durant les premier et troisieme
trimestres et de pertes durant les deuxibme et quatrieme trimestres P .

. La banque a signale a I'avance qu'elle enregistrerait des pertesau deuxibme
trimestre, expliquant que la situation 6tait attribuable a la reduction de valeur
de prets de la banque Westlands, situee dans le comte d'Orange, en Californie .
A 1'epoque, la BCC 6tait actionnaire minoritaire de cette banque = .

. Au troisieme trimestre, la banque affichait des bbnefices acceptables, compte
tenu du fardeau des prets non productifs . De plus, les resultats du troisieme
trimestre correspondaient a ce que nous avait laissb entrevoir la direction de la
banque . .

. Les etats financiers du quatrieme trimestre ont ete connus a peu pres vers la
fin de 1'annee . Ils etaient inquietants, etant donne qu'ils annongaient une perte
et qu'ils etaient inattendus . La direction annongait d'autres reductions de
valeur imprevues a la banque Westlands, qui 6tait devenue une filiale en
propriete exclusive de la BCC . Les prets non productifs continuaient d'etre une
source de preoccupation, mais il semblait que la banque 6tait en mesure de les
assumer P .

. Puisque les resultats du quatrieme trimestre nous avaient inquietbs, nous
avons cherche, des fevrier 1985, a obtenir un aperqu preliminaire des resultats
du trimestre prenant fin le 31 janvier . Nous avons alors appris que le nombr e

550



de prets non productifs avait augmente au cours du trimestre et que cette
situation aurait une incidence sur les resultats trimestriels .. (traduction )

M . Grant avait participe directement au suivi du rapport du
verificateur portant sur 1'annee financiere 1984 . I1 se montra de plus en
plus preoccupe de la situation de la BCC apres avoir pris connaissance
des resultats du premier trimestre de 1985 et du rapport du FRB des
Etats-Unis : (( Durant le premier trimestre de 1985, ayant appris que la
rentabilite de la banque etait plutot precaire, les benefices se chiffrant a
environ 200 000 dollars, je suis devenu plus inquiet et, compte tenu
egalement de 1'appel que nous avions regu du Fed, il m'a semble que je
devrais me pencher plus attentivement sur ce qui se passait )) . Le 6 mars
M. Grant ecrivit a M. Macpherson pour lui expliquer sur quoi etaient
fondees ses preoccupations et pour lui decrire les solutions possibles qu'il
avait commence a examiner, notamment la fusion et la restructuration .
Le jour suivant, soit le 7 mars, le BIGB recevait la lettre d'apres-
verification datee du 1°' mars et les documents connexes, y compris les
commentaires de la BCC sur les conclusions du verificateur et le rapport
du FRB . M. Grant avait demande la lettre d'apres-verification a la
BCC le 11 janvier et de nouveau le 25 fevrier .

Les verificateurs, dans une lettre d'apres-verification datee du 1°'
mars, signalaient que « 1'empressement avec lequel la BCC comptabilise
et capitalise les interets non pergus va quelque peu au dela de ce que
nous jugerions souhaitable[ . . .] ~ Dans leur rapport, les verificateurs
declaraient notamment :

Le recouvrement d'un certain nombre de creances importantes serait
compromis si la reprise attendue des economies canadienne et americaine ne se
poursuivait pas. Ces creances pourraient egalement We menacees advenant
une augmentation importante du niveau general des taux d'interet . De plus, la
banque est vulnerable pour ce qui est de plusieurs prets dont le recouvrement
depend a toute fin pratique d'une reprise importante des economies de
I'Alberta et de la Colombie-Britannique et, aux Etats-Unis, du secteur de
1'energie . (traduction )

D'apres les diverses sources d'information dont il disposait, le BIGB
savait que la BCC n'etait pas en bonne posture . Cependant, en se
fondant sur les renseignements fournis par les verificateurs et par la
direction de la BCC et sur le contenu du rapport du FRB portant sur
1'agence americaine, le BIGB en arriva a la conclusion que la situation
n'etait pas de nature a mettre en peril la solvabilite de la banque .
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b. Renseignements anterieurs au 14 mars ponds 4 la
connaissance d'autres membres du gouvernement federal

Selon la deposition du gouverneur Bouey, avant le 14 mars, la
Banque du Canada n'etait pas saisie du fait que la BCC etait aux prises
avec de graves difficultes, meme si, en se fondant sur leurs contacts avec
le BIGB et les rapports annuels, les agents de la Banque du Canada
n'etaient pas sans savoir que la BCC traversait une periode difficile . M.

Vachon a egalement fait savoir que la presentation du 14 mars de M .

McLaughlan a eu 1'effet d'une surprise . Toutefois, environ une semaine

avant la presentation du 14 mars, la Banque du Canada avait ete avisee
d'une maniere generale que, d'apres le BIGB, 1'avenir de la BCC etait
incertain . Voici un extrait d'une note de service adressee le 8 mars par

M. Vachon au gouverneur Bouey :

. Le Bureau de l'inspecteur genbral des banques entretient des doutes sur la
viabilite a long terme de la BCC compte tenu de sa structure actuelle . Ces

doutes sont essentiellement lies a l'importance des prets non productifs de la
banque, qui totalisent quelque 220 millions de dollars . Ces prets rendent la

banque vulnerable a toute evolution nefaste du secteur immobilier dans les
provinces de 1'Ouest et du secteur energetique tant au Canada qu'aux Etats-
Unis. Pour ce qui est des prets lies au secteur energetique, ils figurent en partie
dans les livres de 1'agence de la BCC en Californie . Jusqu'a maintenant,
l'important portefeuille de prets douteux a occasionne un manque a gagner
annuel de quelque 18 millions de dollars et a ete la principale cause des

resultats negatifs affiches par la banque au chapitre des benefices (avant
credit d'impbt) pour les quelques derniers trimestres . Compte tenu des
perspectives peu reluisantes dans les secteurs de 1'immobilier et de I'energie,
tant au Canada qu'aux Etats-Unis, il est probable que le portefeuille de prets
continuera de grever les benefices de la banque et de saper son capital (150

millions de dollars) . L'inspecteur general craint que la persistance des resultats
negatifs au chapitre des benefices puisse finir par saper la confiance des
deposants et des investisseurs de la banque et entrainer la necessite d'un credit

de tresorerie de la part d'autres banques a charte ou de la Banque du Canada,
ou des deux a la fois . Jusqu'a maintenant, la BCC ne semble pas avoir connu

de difficultes de financement inhabituelles . .(traduction )

Cette note ne fait aucune allusion a celle ou M . Grant, le 6 mars,
concluait que la banque allait avoir de la difficulte a su rv ivre dans sa
forme actuelle . Les deux notes se ressemblent etonnamment par le ton .
Egalement, dans son temoignage, la ministre d'Etat aux Finances a
declare qu'elle n'avait pas ete saisie d'elements nouveaux de 1'evolution
de la situation a la BCC d'une maniere qui aurait pu, selon son
expression, « signifier un quelconque avertissement de danger
imminent n , apres avoir requ un rapport initial en octobre 1984. Rien
n'indique que la session d'information d'octobre 1984 avait fourni
l'occasion a la Ministre de savoir que le directeur de la Division de
l'inspection du BIGB avait conclu, a la suite de l'inspection annuelle de
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1984, que la situation de la BCC etait a insatisfaisante p ou qu'elle avait
ete informee a cette occasion de la situation du portefeuille de prets de
la BCC, telle qu'on la connaissait a 1'epoque . Ces renseignements ne
sont pas contenus non plus dans le rapport annuel sur la BCC presente
par l'inspecteur general au ministre des Finances. Avant le 14 mars, la
Ministre savait que la succursale californienne de la BCC representait
une part importante des operations de la banque mais elle n'etait pas au
courant de 1'appel telephonique du FRB du 20 fevrier ou du fait que la
situation en Californie pourrait precipiter la chute de la BCC .
L'inspecteur general a confirme que, lors de rencontres avec la ministre
d'Etat les '5 et 25 fevrier, il n'avait pas informe cette derniere des
discussions en cours au sujet de la BCC :« Rien de ce qui s'etait produit
au cours de cette periode ne me semblait assez important pour justifier
des dispositions speciales ou une reunion d'information speciale avec la
Ministre ), . La reunion du 25 fevrier entre l'inspecteur general et la
ministre d'Etat portait sur « d'autres sujets lies a la restructuration du
systeme financier D .

De la meme maniere, selon les souvenirs du ministre des Finances,
c'est vers la mi-mars que la situation de la BCC en Californie a ete
portee pour la premiere fois a son attention :« Je crois avoir ete mis au
courant du probleme pour la premiere fois durant le week-end a
Quebec, celui du Sommet o. Le ministre des Finances retenait que
c'etait la situation en Californie (plutot que la fragilite du portefeuille
de prets) qui etait a l'origine des difficultes qu'avait connues la BCC en
mars et que la deterioration de la situation en Californie avait ete
soudaine .

B. Reaction des agents de reglementation a la crise de la BCC en
mars 1985

1 . Presentations de la BCC au BIGB et a la Banque du
Canada-14 mars

Donnant suite aux decisions prises a la reunion du conseil de la
BCC du 5 mars, M . McLaughlan avait explore les solutions de rechange
qui semblaient s'offrir (y compris des discussions avec le gouvernement
de 1'Alberta) et avait entrepris une analyse des portefeuilles des reseaux
de la BCC au Canada et aux Etats-Unis . 11 n'avait demande au conseil
ni instruction ni autorisation - et n'en avait pas requ non plus - pour
tenter de trouver de 1'aide a Ottawa afin de surmonter la crise
financiere .
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A Ottawa, le 14 mars, le president de la BCC, accompagne de

MM. Mann et Melnuk, rencontra MM . Macpherson, Grant, Brossard

et Ruxton du BIGB . L'inspecteur general etait alors en conge et ne

participa directement au dossier BCC qu'a compter du 20 mars . M .

McLaughan presenta une recapitulation des evenements qui avaient
conduit a la situation presente de la BCC et decrivit les solutions qui

avaient ete envisagees jusque-la . L'idee d'un « groupe de sauvetage b fut

egalement abordee .

Dans une note de service adressee a la ministre d'Etat aux

Finances, le jour meme de la reunion avec la BCC, 1'inspecteur general
adjoint M. Macpherson resumait la premiere presentation de la BCC :

. Nous avons req u aujourd'hui la visite du chef de la direction de la banque
susmentionnee, M. G.W.C . McLaughlan, qui nous a avises d'une grave
degradation du portefeuille de prets de la banque au cours des dernieres
semaines . La raison principale en est la baisse des prix pbtroliers depuis la fin
de I'annee, qui a occasionne la non-viabilite d'un certain nombre des
emprunteurs americains de la banque lies a I'industrie du petrole D.

. La banque range actuellement presque 30 pour 100 de ses prets dans la

categoric des prets en difficulte. De ce groupe, des prets d'une valeur d'environ
257 millions de dollars sont non productifs, ne procurant aucun revenu a la
banque . L'aggravation recente de la situation du portefeuille energetique fera
augmenter le total des prets non productifs a environ 350 millions de dollars
d'es la fin d'avril . Mis a part les prets du secteur energetique, la plus grande
partie des prets en situation precaire sont lies au secteur immobilier de
I'Alberta . La direction, sans doute a juste titre, est arrivbe a la conclusion que
la banque ne pourrait pas su rv ivre Iongtemps en assumant un tel fardeau de
prets non productifs ».

M. Macpherson avait brievement decrit la restructuration, la
fusion et la liquidation comme etant trois moyens possibles de regler le
probleme .

Avant de retourner a Edmonton, la delegation de la BCC mit le
gouverneur Bouey et d'autres cadres de la Banque du Canada au fait de
la situation de la BCC et des solutions qui avaient ete etudiees . M .

McLaughlan demanda que la Banque du Canada ouvre une ligne de
credit directe en faveur de la BCC, meme si cette derniere jouissait deja
de lignes de credit irrevocables aupres de banques canadiennes et

americaines . Ces entretiens laisserent au gouverneur Bouey 1'impression
que le temps pressait quelque peu et que la BCC devait en arriver assez
rapidement a une solution avant 1'echeance de presentation d'un rapport
periodique a une grande banque americaine et la publication des

resultats du deuxieme trimestre .
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Certains intervenants ont pu chercher a evaluer ou a mettre en
doute 1'assertion de la BCC selon laquelle l'evolution de la situation
dans l'industrie petroliere expliquait•le revers de fortune de la banque .
Voici ce que 1'enquete a pu relever a ce sujet . M. Vachon ne se souvient
pas qu'on se soit demande a l'occasion d'une reunion de la Banque du
Canada pourquoi les problemes s'etaient manifestes a ce moment precis .
Rien n'indique non plus que le BIGB ait examine en profondeur
l'analyse que proposait M . McLaughlan au sujet de la deterioration du
secteur energetique au moment des pourparlers du 14 mars . Le BIGB
s'interessait surtout a la coordination de la reaction a la crise imme-
diate. Le BIGB a toutefois consacre une partie de ses efforts a verifier le
bien-fonde de 1'explication des difficultes de la banque, puisque
l'inspecteur general a requ le 27 mars une note de service concernant
1'evolution du secteur energetique ou figuraient les prix trimestriels du
petrole brut pour la periode allant du premier trimeste de 1980 au
premier trimestre de 1985. Voir le tableau D - 1 .

Tableau D - 1

Prix trimestriels du brut leger d'Arabie Saoudite
(en $ us par baril )

Ti . T2 T3 T4

1980 26,00 28,00 29,33 31,33

1981 32,00 32,00 32,00 34,00

1982 34,00 34,00 34,00 34,00

1983 31,00 29,00 29,00 29,00

1984 29,00 29,00 29,00 29,00

1985 28,3 3

Allan Taylor, president de la Banque royale du Canada, a consulte
certains agents de sa banque ayant de'1'experience en, matiere .de credit
au secteur petrolier de I'Ouest pour s'enquerir des difficultes qui
auraient pu toucher les installations de forage peu avant le mois de mars
1985 . On l'informa que la situation-du debut de 1985. « n'etait que le
prolongement de ce qui avait ete observe durant toute 1'annee 1984 D .
Dans son temoignage, M . Bruce Cockburn, qui a ete, de novembre 1981
a novembre 1985, vice-president des comptes d'entreprises nationales,
groupe de 1'Energie et mines, a la Banque royale du Canada, a declare
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que, au debut de 1985, en raison de la chute des prix du petrole, le
decompte des installations de forage petrolier aux Etats-Unis avait
flechi a 1 600 environ, par rapport a un sommet de 4 500, meme si on
croyait encore en decembre 1984 que la baisse s'etait stabilisee et que le
nombre d'installations ne serait pas reduit en dega de 2 500 .

2. Preparatifs de sauvetage : 15 - 22 mars

Le 15 mars, l'inspecteur general adjoint et M . Brossard rencontre-
rent la ministre d'Etat pour la mettre au fait des solutions jugees
possibles, soit la restructuration, la fusion ou la liquidation . M . Mac-
pherson avait deja avise 1'adjoint executif de la ministre d'Etat au sujet
des evenements du 14 mars et il avait prepare des documents d'informa-
tion destines a la Ministre .

Le 15 mars egalement, sur recommandation du gouverneur Bouey,

le conseil de la SADC fut convoque . Le gouverneur Bouey, le sous-

ministre des Finances, MM . Macpherson et Vachon participerent

notamment a la reunion du conseil de la SADC . Ces derniers etaient

tous deja au courant de la situation de la BCC. Selon le rapport de

M . Macpherson, diverses opinions furent exprimees :

Le gouverneur a plaide trds vigoureusement en faveur du sauvetage de la
banque . Le sous-ministre, tout en souhaitant que la banque soit sauvbe, n'etait
pas dispose a engager des fonds publics dans un sauvetage . Le surintendant
etait preoccupe du fait que l'on sauve une banque tandis que l'on laisse fermer
des societes de fiducie au detriment de leurs deposants .

Ceux qui preconisaient une aide a la BCC voulaient s'assurer que le
cout de cette aide serait raisonnable .

Allan Taylor, president de la Banque royale du Canada, rejoint par
telephone le 15 mars par le BIGB, indiqua que sa banque n'etait pas
disposee a participer a une « fusion m que M . Macpherson considerait a

toutes fins pratiques comme une liquidation . Compte tenu de la position

de M . Taylor, le gouverneur et l'inspecteur general adjoint tirerent la
conclusion que la solution de la fusion devait etre ecartee .

MM . Bouey et Macpherson deciderent le 16 mars d'inviter a
Ottawa les chefs de la direction des grandes banques afin qu'ils
expriment leurs points de vue au sujet de l'incidence sur le systeme
bancaire de la fermeture de la BCC et afin de determiner leur interet a
participer a une forme quelconque de programme de sauvetage de la

BCC. Cette reunion eut effectivement lieu, mais pas avant le 22 mars .

Le ministre d'Etat aux Finances ne souhaitait pas que la reunion soi t
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tenue plus tot, ne voulant pas que quiconque, a 1'exception de la Banque
royale, apprenne les difficultes de la BCC avant que le gouvernement ait
eu la chance de reflechir plus longuement aux solutions possibles . Dans
sa deposition, M . McLaughlan a declare que M . Macpherson avait
laisse entendre le dimanche 17 mars que la liquidation (( semblait etre la
solution qui serait retenue )) , en raison des desavantages que compor-
taient les . autres solutions . En reaction a ces propos, M . McLaughlan,
avec la collaboration de M. Melnuk, prepara plusieurs strategies de
relance distinctes y compris une proposition dont les grandes lignes
etaient similaires a celles du programme de soutien qui fut propose par
la suite et les communiqua a M . Macpherson . M. McLaughlan fut
rappele a Ottawa par le BIGB'et la reunion du conseil de la BCC prevu
pour le 19 mars fut annulee . Au cours de cette periode, le BIGB
poursuivait simultanement deux objectifs : il envisageait la liquidation
tout en cherchant des moyens de sauver la BCC .

Alors qu'on etudiait les dispositions entourant un programme de
soutien en vue de sauver la BCC, des fonctionnaires du BIGB de meme
que des conseillers juridiques et des fonctionnaires du ministere des
Finances preparaient 1'application des modalites de liquidation qui
pourraient devenir necessaires . C'est le 17 mars que l'on commenra
serieusement a explorer les aspects techniques de la liquidation comme
solution possible et, dans ce contexte, les preuves d'insolvabilite requises
furent reunies . Un curateur fut choisi et il fut envoye a Edmonton le 24
mars pour y attendre d'autres instructions . Compte tenu de la possibilite
que les parties interessees ne s'entendent pas sur un programme de
soutien, l'inspecteur general avait conseille au ministre des Finances de
nommer un curateur .

A cette epoque, les responsables du BIGB concentraient leurs
efforts sur une « operation de sauvetage, ) grace a laquelle la BCC aurait
pu continuer a fonctionner a titre de banque independante . Essentielle-
ment, ce plan consistait a transferer de la BCC aux six grandes banques
une participation aux prets les plus fragiles du portefeuille de la banque
et a remplacer ces prets par des sommes , avancees par les grandes
banques et la SADC. Grace a ce plan, il n'etait pas necessaire de
rassembler de nouveaux capitaux , pour ren flouer la BCC ( il aurait ete
extremement difficile a 1'epoque de reussir .une telle levee de - capitaux)
et, par ailleurs, les participants au programme de sauvetage conser-
vaient, par voie de bons de souscription a des actions ou autrement, la
possibilite de realiser certains benefices en contrepartie des efforts
consentis et du risque se rattachant aux avances consenties a la BCC .
Ce plan etait base sur une proposition faite par M . McLaughlan . -
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Le lundi 18 mars, l'inspecteur general adjoint informa la ministre
d'Etat de 1'evolution du dossier au cours du week-end . Il a lui recom-

manda la proposition de soutien revisee et 1'avisa que cette solution lui
semblait la plus attrayante et la plus prometteuse b . La premiere

reaction reque de l'une des grandes banques fut equivoque . Cette

banque etait disposee a soutenir tout programme raisonnable sur lequel

pourraient s'entendre les participants .tout en considerant « avec un

certain scepticisme la viabilite a long terme de la banque, notamment en
regard de 1'experience [de cette banque] dans le marche de I'Ouest D .

L'inspecteur general adjoint etait soucieux des repercussions que
pourrait avoir la faillite de la BCC sur d'autres composantes du systeme
financier canadien . Les banques canadiennes de petite taille a seraient

exposees a une crise de liquidites et a une fuite des depots vers des
etablissements plus surs, notamment dans le cas de deposants impor-

tants p . La faillite de la BCC « aurait de graves repercussions nbfastes
sur les etablissements financiers de plus petite taille, notamment ceux
dont le siege social est situe dans 1'ouest du Canada p. Des societes de

fiducie et des caisses de credit subiraient des pertes considerables . Une
telle faillite aurait des consequences sur le plan international pour le

Canada et son systeme bancaire . La faillite d'une banque de a I'annexe
A n pourrait perturber le marche interbancaire et a saper la confiance

des deposants et des investisseurs etrangers o . On etait conscient

egalement du fait que la liquidation de la BCC perturberait gravement
les operations des emprunteurs de la banque, des entreprises privees de
petite et de moyenne taille etablies surtout dans l'ouest du Canada .

Au cours du debat qui s'ensuivit, les representants du gouverne-
ment furent confrontes a des considerations difficilement conciliables :

d'une part, leur volonte d'eviter une mise de fonds du gouvernement du
Canada et, d'autre part, leur grande inquietude lorsqu'ils envisageaient
1'effet perturbateur qui aurait une faillite sur les emprunteurs de la
BCC et l'onde de choc qui deferlerait alors sur 1'economie de 1'Ouest .

Plusieurs autres preoccupations firent surface : l'importance de

maintenir la discipline dans le systeme economique et financier ; les

repercussions internationales de la situation ; les aspirations financieres

de 1'Ouest et les consequences pour 1'economie de l'ouest canadien ; les

repercussions sur les petites banques et autres etablissements financiers ;

la viabilite des banques regionales .

M. Marshall A. Cohen, sous-ministre des Finances, a fourni la
description suivante de la reaction des divers intervenants obliges de
faire face aux problemes difficiles de la BCC, ou entraient en ligne de
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compte une serie de facteurs divergents et ou les elements de preuve
n'etaient ni indubitables, ni conclusifs :

Il me semble que je decrirais cette reaction en vous disant de supposer que si,
sur une echelle de zero a dix, zero correspond au choix de laisser aller la
banque a la faillite et dix a celui de la sauver, alors certains d'entre nous
disaient quatre et d'autres disaient six . Personne ne disait zero; personne ne
disait dix[ . . .] A la fin des discussions, nous en etions tous arrives en quelque
sorte a un consensus de base que je situerais entre cinq et demi et six sur
1'echelle susmentionnee; c'est-a-dire que, sans enthousiasme, nous avions tous
convenu du fait qu'il fallait sauver cette banque dans la mesure ou le prix a
payer etait acceptable et raisonnable . Cependant aucun d'entre nous, dans tout
cela, n'a adoptb de position extreme. (traduction )

L'inspecteur general retourna a Ottawa le 20 mars . Au cours de la
journee, il rencontra le personnel du BIGB pour echanger de l'informa-
tion et s'entretint avec le gouverneur pour discuter des choix possibles et
avec la ministre d'Etat, qui lui demanda de diriger une equipe de travail
interministerielle sur la BCC . La Ministre demanda que le groupe soit
compose de representants du ministere des Finances, de la Banque du
Canada, de la SADC, du bureau du surintendant des assurances, d'un
conseiller juridique principal du ministere des Finances, d'un conseiller
principal en communications et des chefs de cabinet de son propre
cabinet et du cabinet du ministre des Finances ou de leurs delegues .
Voici en quels termes ]a Ministre formula les objectifs du groupe de
travail :« Ce groupe devra fournir une analyse de la situation et
presenter les solutions possibles qui s'offrent a la BCC, au gouverne-
ment federal et aux gouvernements provinciaux . La presentation de ces
possibilites devra comprendre la description des couts, des repercussions
sur les autres etablissements financiers, des obligations legales et, dans
la mesure du possible, des incidences sur 1'economie D . A ce stade, le
gouvernement n'avait pas encore pris la decision de sauver la BCC et
n'avait pas accepte d'engager des fonds a cette fin .

La province de 1'Alberta avait evidemment interet a ce que survive
la BCC . Les principaux investisseurs et emprunteurs, de meme que bon
nombre de deposants, y residaient . Le siege social ainsi que la plupart
des employes de la banque s'y trouvaient egalement . La province elle-
meme etait l'un des importants deposants de la banque . Le tresorier
adjoint de 1'Alberta etait sur place a Ottawa et fut mis au fait de la
situation par le sous-ministre des Finances du Canada .

Des le matin du 21 mars, les autorites gouvernementales, y compris
la ministre d'Etat aux Finances, penchaient en faveur d'un sauvetage de
la banque par le biais d'un arrangement en vertu duquel la BCC se
departirait d'un bloc de prets non productifs en les vendant a un
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consortium compose notamment de la SADC, du gouvernement de

I'Alberta et des grandes banques a charte . La participation financiere
du gouvernement federal lui-meme n'etait pas envisagee a ce stade . Le

conseil de la SADC adopta une resolution qui permettait a cette
derniere de participer, jusqu'a concurrence de 75 millions de dollars, a
I'achat propose de prets, a condition que quatre exigences particulieres

soient respectees :

a) Qu'il soit confirme que la valeur totale des depots assures de la
banque se chiffre approximativement a 400 millions de dollars ;

b) que 1'estimation des pertes eventuelles de 1'actif de la banque,
telles qu'elles figurent dans le rapport (244 millions de dollars),
soit confirmee par 1'examen plus approfondi qui etait alors en

cours ;

c) que la somme des contributions des banques participantes et de
la province de 1'Alberta se chiffre approximativement a 170

millions de dollars ; et

d) que les representants des banques participantes se soient
declares confiants que 1'application du plan permette d'obtenir

les resultats escomptes .

Par ailleurs, il n'y avait encore aucun engagement de fonds publics .

D'apres la ministre d'Etat, 1'interet des grandes banques a participer a
un sauvetage indiquerait de fagon eloquente dans quelle mesure elles se
souciaient des repercussions sur le systeme financier canadien de la
faillite de la BCC, etant donne que les banques etaient mieux placees
que les fonctionnaires de 1'Etat pour evaluer des questions difficilement
perceptibles concernant le taux de confiance que l'on peut accorder au

systeme bancaire .

3. Inspections de la BCC

a. Premiere inspection : MM. Grant et Tallman

Le 18 mars, Neville Grant, directeur de la Division de l'inspection
du BIGB, se rendit a Edmonton « pour surveiller 1'evolution du

financement de la banque et faire rapport a ce sujet, pour evaluer le
bien-fonde des projections financieres de la banque et entreprendre un
examen des prets non productifs et des pertes estimatives )) . Cette

inspection visait, selon les mots de M . Grant « a determiner quelle etait
la situation reelle de la banque p, a« prendre directement connaissance

de la situation p . Pour executer l'inspection, M . Grant fut assiste a
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Edmonton par Gordon Tallman, vice-president ; services commerciaux et
comptes d'entreprises nationales a la Banque royale du Canada . Les
services de M. Tallman furent fournis par la Banque royale a la
demande du BIGB, pour aider le Bureau a faire enquete sur la BCC . De
la meme fagon, les services de MM . James Anderson et Alister
McArthur, egalement de la Banque royale, furent fournis pour 1'examen
de dossiers de prets de la BCC aux Etats-Unis . Ces derniers faisaient
rapport par telephone a M . Grant .

L'inspection d'Edmonton portait sur les prets canadiens (qu'il
s'agisse ou non de prets integres par la suite au programme de soutien)
pour lesquels la BCC avait propose la radiation d'un' montant egal ou
superieur a 1 million de dollars . M . Grant a declare qu'il s'attendait a ce
que M . Tallman inspecte les prets de la meme maniere qu'il le ferait s'il
s'agissait de sa propre banque et de faire son evaluation en considerant
l'emprunteur comme une entreprise en exploitation . M. Tallman a
confirme que c'etait bien la l'optique retenue et que, selon ce qu'il avait
compris, 1'evaluation devait etre faite en supposant egalement que la
BCC resterait en activite . Dans certains cas, M . Tallman arriva a la
conclusion que le dossier devait etre traite comme un cas de liquidation .
Lorsqu'il etait evident que les dossiers d'un client quelconque ne pouvait
pas etre considere comme une entreprise en pleine activite, il etait
necessaire de calculer 1'importance de la perte prevue apres realisation
des garanties .

Au cours d'une periode d'un jour et demi, MM . Grant et Tallman
examinerent 36 dossiers de prets correspondant aux criteres de
1'evaluation . Le montant total du principal des prets examines ne ressort
pas a premiere vue de la preuve fournie . Dans une note, le BIGB indique
que le montant total du principal des prets canadiens examines en deux
seances en mars se chiffrait a 900 millions de dollars et que ceux
examines lors de la deuxieme seance se montaient a 602 millions de
dollars . Donc, il semble que M . Tallman ait examine pour 300 millions
de dollars de prets. A Edmonton, M. Tallman se chargeait de l'inspec-
tion, tandis que M . Grant relevait les resultats. Dans chaque cas, M .
Tallman examinait la demande de credit, les etats financiers les plus
recents, des evaluations recentes de 1'actif lorsqu'il en existait au dossier
et les rapports de prets non productifs prepares par la BCC .

Divers agents de la BCC furent egalement consultes au cours de cet
examen. Selon la banque, les pertes sur les prets canadiens non
productifs evalues par MM . Grant et Tallman se chiffraient a 141
millions de dollars . Selon 1'evaluation de ces derniers, toutefois, il y
avait lieu de prevoir des pertes additionnelles de 67 millions de dollar s
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selon une « hypothese pessismiste p . La part la plus importante de cet
ecart de 67 millions de dollars, soit environ 48 millions de dollars, etait
attribuable a des variations importantes des provisions etablies pour
cinq comptes particuliers . Pour concilier les opinions de M . Tallman et

1'evaluation de la banque, M . Grant avait conclu apres de longs
pourparlers avec les responsables de la BCC que a le vrai chiffre se

situait quelque part entre les deux D . Par consequent, il reduisit

1'estimation de M . Tallman d'environ 7 millions de dollars, de sorte que
le total des provisions additionnelles pour pertes sur prets au Canada se
chiffra a environ 60 millions de dollars . L'existence de cet ecart de 60

millions de dollars fut revelee au BIGB le 21 mars .

Pour ce qui est des prets aux Etats-Unis, qui n'ont pas fait l'objet
de temoignages directs devant la commission, il semble que l'inspection
de M . Anderson, parallele a celle de MM . Grant et Tallman au Canada,
a porte sur « 100 pour 100 p des prets du secteur energetique presentant
des possibilites de pertes et 80 pour 100 des prets non productifs des

secteurs immobilier et commercial . Le rapport Heisz de fevrier 1985
portant sur la situation de la BCC aux Etats-Unis (ou, tout au moins, sa
conclusion generale en matiere de pertes estimatives) fut mis a la
disposition de 1'equipe d'inspection composee de MM . Anderson et

McArthur les 20 et 21 mars . L'inspection du portefeuille americain
deboucha egalement sur une augmentation des pertes estimatives, de
l'ordre de 20 millions de dollars (canadiens) .

M. Grant fit part des resultats de la premiere inspection a
l'inspecteur general, l'inspecteur general adjoint et Ruxton, mardi le 21
mars 1985 . L'inspecteur general fut quelque peu rassure du fait que les
resultats a correspondaient dans les grandes lignes a 1'analyse de la

banque elle-meme b, mais il ne fut pas informe des details du processus
d'examen . D'apres une note de service adressee aux ministres par

I'inspecteur general, le rapport de M . Grant englobait aussi bien
I'inspection d'Edmonton que l'inspection faite en Californie . Toutefois,
I'inspecteur general, comme nous le verrons ci-apres, ne fit etat, aupres
des banquiers, que d'un montant additionnel de 60 millions de dollars a
radier, alors que, selon les resultats de 1'evaluation, la reduction de
valeur se chiffrait a 80 millions de dollars . Cet ecart s'explique soit du
fait que M. Grant ait omis de faire connaitre au BIGB les resultats de
1'evaluation faite aux Etats-Unis, soit du fait que les resulats de
1'evaluation faite au Canada aient donne lieu a une certaine confusion .
Si les resultats (de ce qui etait cense etre une evaluation independante),

de M. Tallman n'avaient pas ete modifies, la reduction de valeur a

prevoir se serait rapprochee davantage de 90 millions de dollars .
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Les resultats de l'inspection de prets de-MM . Grant, Tallman et
Anderson sont consignes dans une note de service redigee le matin du 22
mars par W. Mackness, un administrateur de la Banque de Nouvelle-
Ecosse qui travaillait alors au service du ministere des Finances . Dans
son compte rendu, 1'auteur informait le ministre des Finances que le
rapport d'Edmonton de M . Grant « fait etat d'une reduction de valeur
importante de 300 millions de dollars, comparativement a 244 millions
de dollars a . Voici comment, le 24 mars, l'inspecteur general decrivait
au ministre des Finances les resultats de la premiere inspection de M .
Grant :

Le vendredi 22 mars 1985, M . Grant fit rapport au sujet de son inspection et
de celle effectuee a Los Angeles par des representants des banques . L'avis
exprime par M . Grant rejoignit celui de la banque, selon lequel des reductions
de valeur de 244 millions de dollars seraient necessaires et des pertes plus
considerables encore seraient a prevoir, advenant la liquidation de la banque .
M. McLaughlan fut d'accord pour dire que les conclusions de M . Grant
etaient probables . (traduction )

L'inspecteur general fait sans doute allusion au compte rendu fait
par M. Grant le 21 mars. II ne signale pas 1'enorme ecart entre
1'evaluation faite par l'inspecteur et celle de la banque, meme s'il n'etait
pas au courant que M . Grant avait reduit unilateralement 1'evaluation
de l'inspecteur .

b. Evaluation des garanties de la BCC par la Banque du
Canada- mars 1985

A 1'occasion de la presentation du 14 mars de M . McLaughlan, les
agents de la Banque du Canada avaient ete saisis de la necessite
d'accorder un credit de tresorerie a . la BCC et, par consequent, de
1'opportunite de disposer d'un accord de garantie a jour avec la BCC .
Cet accord constituerait le fondement de l'intervention financiere de la
Banque du Canada qui s'imposerait au cours des mois a venir . Le
gouverneur Bouey a fourni la description suivante des procedures
d'enquete qu'applique normalement la Banque du Canada pour
determiner si les garanties sont suffisantes :

Comme point de depart, on cherche normalement a obtenir de l'inspecteur
general I'assurance que la banque est bien solide, que son actif est superieur a
son passif. A ce stade, nous considerons que nous pouvons preter une somme
corrrespondant a une proportion importante de l'actif de la banque sans grand
risque[ . . .] Normalement, nous preterions tout d'abord en prenant en garantie
les titres les plus faciles a ecouler sur le marche : les bons du Tresor, les
obligations du gouvernement du Canada. Par la suite, si les besoins
s'annoncent plus importants, nous preterions en prenant en garantie le
portefeuille de prets . La fa~on la plus pratique de le faire consiste a obtenir
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cession du portefeuille de prets . Dans ce cas, nous nous sentons effectivement
obliges d'approfondir la question suffisamment pour obtenir l'assurance que
les prets sont effectivement inscrits au livre de la banque et obtenir certains
renseignements de base a leur sujet . (traduction )

M.' A.C. Lamb, controleur et chef comptable de la Banque du
Canada, se rendit a Edmonton ou, du 18 au 21 mars, il evalua 1'actif de
la BCC et negocia 1'accord de garantie avec cette banque . Il avait deja
fait affaire avec la BCC dans le cadre d'un accord de garantie anterieur,

en 1983 . 11 etait accompagne de M . D. Woods (avocat-conseil de la

Banque du Canada) . M . Lamb passa une bonne partie de son sejour a
Edmonton a discuter de questions d'ordre juridique portant sur les
details de 1'accord de garantie et sur des questions connexes ayant trait

a des lettres d'enonce d'opinion . Dans une note de service au dossier, M .
Lamb resume son travail comme suit :

Les d'etails des reductions de valeur des prets .proposees ainsi que I'allure
genbrale du portefeuille et les sources de financement de la banque furent
passes en revue. Il existe des rapports qui decrivent la .strategie globale* de la
banque et qui contiennent les details pertinents au sujet des prets devant faire
I'objet d'une reduction de valeur . Les pourparlers ont surtout porte sur la
cause-du probleme et la conjoncture dans laquelle il s'est manifeste et sur une
evaluation du bien-fonde des montants de depreciation proposes . (traduc-
tion )

M. Grant etait a Edmonton au meme moment et procedait a la
premiere inspection du portefeuille de prets . A certaines occasions, M.

Lamb de la Banque du Canada et M. Grant du BIGB participerent a

des sessions d'information presentees par des agents de la BCC . A une

occasion notamment, M . Lamb fut present pour une duree assez longue
alors que M. Grant et M. Tallman examinaient une partie du porte-
feuille de prets de la BCC et soulevaient des questions tres precises au
sujet des reductions de valeur proposees . M. Lamb n'aborda pas du tout

en detail avec M. Grant les prets et les decotes etant donne que son
objectif en mars consistait a etablir un niveau general de garantie pour
les avances de la Banque du Canada .

[ . . .]A ce stadc, j'etais impatient de me faire une We generale de I'importance
de la reduction de valeur et je ne m'interessais a aucun aspect particulier du
portefeuille .

Ce que nous cherchions a faire,[ . . .] c'etait de determiner un montant tres
considerable par rapport auquel nous nous sentirions sQrs de pouvoir consentir
des avances assez importantes sans devoir aller jusqu'a une evaluation detaillee
du portefeuille, etant donne qu'il s'agit d'un domaine ou nous n'avons pas les
ressources humaines voulues et qu'il aurait donc ete necessaire d'engager
quelqu'un pour faire ce travail ou de trouver quelque autre moyen d'y
arriver. (traduction)
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Decrivant son estimation comme « tres preliminaire et tres
grossiere p, M. Lamb enongait la conclusion suivante dans une note de
service du 23 mars versee au dossier :

Le total des prets de categorie generale de la BCC s'eleve a plus de 1,2
milliard de dollars canadiens avant les reductions de valeur proposees, de sorte
que la Banque pourrait consentir des avances pouvant approcher le milliard en
disposant de garanties raisonnables . (traduction )

M. Lamb ne discuta de sa conclusion ni avec M . Grant ni avec
l'inspecteur general .

Lorsque, le 3 avril, M. Lamb eut l'occasion de connaitre les
impressions de M. Grant sur le portefeuille de prets de la BCC, il prit
connaissance des conclusions de M. Grant fondees sur la premiere et la
deuxieme inspection selon lesquelles il aurait peut-etre ete opportun de
considerer une reduction de valeur supplementaire - de l'ordre de 300
millions de dollars - dans le cadre du programme de soutien . M . Lamb
fit rapport au gouverneur Bouey de son entretien avec M. Grant et
exprima 1'avis suivant :

Il est probable que toutes ces evaluations sont prudentes etant donne que ceux
qui y ont participe ont peu de raisons de sous-estimer l'importance du
probleme . (traduction )

M. Lamb n'etait pas au courant que les banques du groupe de
soutien voulaient que l'inspecteur general confirme la solvabilite de la
BCC et il ne savait pas non plus que ces banques souhaitaient un
examen complet des prets de la BCC .

Lorsque les autorites de la Banque du Canada conclurent qu'une
inspection plus detaillee du portefeuille de prets de la BCC etait
souhaitable, elles se tournerent vers 1'enquete Hitchman, organisee en
juin par le BIGB :« Nous aurions normalement prevu passer par
l'inspecteur general ; nous n'aurions pas prevu creer un systeme
d'inspection distinct ou concurrent ), . Ce sont la les faits qui ont ete
recueillis au sujet des liens existants entre les deux principaux
organismes publics interesses a 1'etat du portefeuille de prets de la BCC,
bien qu'il y ait eu egalement des entretiens frequents entre l'inspecteur
general et le gouverneur et des communications constantes entre les
deux organismes a divers niveaux .
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4. Formulation et interpretation de la Declaration d'intention

- 22-24 mars

a. Reunion du 22 mars

A l'invitation du gouverneur de la Banque du Canada et du
gouvernement du Canada, les representants des six grandes banques se
reunirent a Ottawa le 22 mars 1985 pour discuter de la situation de la

BCC . M. McLaughlan assista a une partie des entretiens de la journee .

L'inspecteur general brossa un tableau des solutions qui avaient ete
envisagees et decrivit la proposition du groupe de soutien, telles qu'elles

avaient deja ete formulees .

Le 22 mars, les banquiers aborderent egalement certaines
considerations de fond et souleverent une serie de questions au sujet des
mesures qui leur etaient proposees, touchant notamment la necessite
pour les detenteurs d'obligations de subordonner leurs droits a ceux des
participants au programme de soutien, un examen plus approfondi du
portefeuille de prets de la BCC et la participation du gouvernement du
Canada au programme de soutien . A la levee de la seance, il fut

convenu que les parties se reuniraient a nouveau plus tard durant la
semaine si des reponses pouvaient We apportees aux interrogations des
banquiers concernant la solution proposee par les representants du

gouvernement .

Au cours de 1'enquete, certains doutes ont ete souleves au sujet de
la communication des renseignements sur 1'ampleur des pertes
additionnelles sur prets auxquelles la BCC etait exposee. Les faits mis

en lumiere a ce sujet a l'occasion de la reunion du 22 mars sont donc

exposes ci-apres .

Dans les notes dont s'inspira l'inspecteur general pour sa presenta-

tion du 22 mars, on peut lire ce qui suit :

Dans certains cas, les reductions de valeur proposees par la banque ne
correspondent pas a I'hypothese la plus pessimiste. Pour tenir compte de
valeurs de liquidation, il faudrait operer . une decote additionnelle de quelque
50 millions de dollars environ . Toutefois, il nous semble qu'un programme
prevoyant I'achat de pertes pour un montant de 244 millions de dollars suffira
a assurer la viabilite de la banque . (traduction )

L'inspecteur general a declare dans son temoignage que c'est la
1'essentiel de ce qu'il avait dit aux participants de la reunion au sujet de

1'examen de MM . Grant et Tallman . D'apres le proces-verbal redige en
septembre 1985 par un fonctionnaire de la Banque du Canada qui etait

present le 22 mars, il semble que l'inspecteur general aurait declare a

566



l'occasion de la reunion que « ses propres fonctionnaires lui avaient
donne a entendre que, selon 1'hypothese la plus pessimiste, il pourrait y
avoir lieu d'ajouter 60 millions de dollars aux 244 millions de dollars de
reductions de valeur qu'envisageait la BCC pour assurer sa viabilite . 11
s'agissait IA neanmoins de montants dont l'ordre de grandeur correspon-
dait aux estimations faites par la BCC des reductions de valeur
necessaires, ce qui lui permettait de supposer que la banque n'avait pas
ete irrealiste dans son evaluation du reste de son portefeuille de prets )' .
Dans sa deposition, le gouverneur Bouey declara que l'inspecteur
general avait informe les participants a la reunion d'une reduction de
valeur additionnelle de 50 a 60 millions de dollars basee sur les
renseignements communiques par M . Grant . En fait, les reductions
supplementaires jugees necessaires par 1'equipe de banquiers profession-
nels venue inspecter I'agence de Los Angeles et le siege social d'Edmon-
ton s'elevaient a 87 millions de dollars (ramenes a 80 millions par M .
Grant qui ne donne pour raison que la necessite du compromis) . 11 s'agit
donc IA d'un ecart de 35 a 40 pour 100, par rapport a 1'evaluation faite
par la direction de la BCC.

A l'occasion de son temoignage, M . Fullerton de la Banque
canadienne imperiale de commerce a produit des notes qui indiquent
que M. Grant et trois inspecteurs de la Banque royale ont effectue un
examen, que M . Kennett estimait qu'un montant de 300 millions de
dollars correspondait a 1'hypothese la plus pessimiste et que le montant
a envisager pouvait varier de 60 millions de dollars en plus ou en moins
par rapport a un montant de reference de 240 milions de dollars .
D'apres les notes et le temoignage de M . Belanger de la Banque
Nationale du Canada et le temoignage de M . Ritchie de la Banque de
Nouvelle-Ecosse, il ressort egalement que l'hypothese la plus pessimiste
pouvait correspondre a 60 millions de dollars de plus que le montant de
244 millions de dollars . M. Korthals de la banque Toronto Dominion
declara ce qui suit :a D'apres mes souvenirs, aucun chiffre absolu plus
important (que 245 millions de dollars) n'a ete mentionne, mais, de
temps a autre, certains participants evoquaient la necessite eventuelle
d'un autre montant de 70 millions de dollars A . M . Taylor de la Banque
royale a produit des notes qui contenaient ce qui suit : a 244 MM$ -
fluctuation de 60 MM$ en + ou en - . D'apres l'insp . gen., I'hypothese la
plus pessimiste de 244 MM$ + 60 MM$ confirme les estimations de la
direction . . .244 + (ou -?) 60 - I'inspecteur (du BIGB) et les agents de
la BR du C confirment les estimations de la BCC P. Ces notes firent
l'objet d'un contre-interrogatoire :

Q. Je suppose donc que vous aviez compris qu'il s'agissait de
renseignements qu'il avait obtenus des personnes qui examinaient les prets
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dans I'Ouest? Vous avez compris que c'est de la que provenait cette
information ?

R. Oui, je crois bien que c'est cela . 11 s'agissait de l'opinion de

l'inspecteur general et de son entourage au sujet du portefeuille en
question et la remarque qui s'y rattache . confirmation de 1'estimation de
la direction * signifie vraisemblablement que I'evaluation de l'inspecteur
general correspondait aux declarations de la direction de la banque . Je
crois que cela concorde avec ce que j'ai dit au sujet de M . McLaughlan, a
savoir que I'estimation de ce dernier se chiffrait a 244 millions de dollars .

Q. Tres bien et compte tenu de ce chiffre de 244 millions de dollars
auquel s'ajoutaient les 60 millions de dollars, vous etiez en mesure de
considerer qu'un programme de soutien de 255 millions de dollars
assurerait la solvabilite de la banque ?

R. Oui, nous I'etions. ( traduction)

Il est evident que les banquiers travaillant avec M . Grant en

arriverent a la conclusion que la reduction de valeur de la portion
precaire du portefeuille de la banque devait etre plus importante que ne
le prevoyait la banque et que la decote necessaire se rapprochait
davantage de 1'estimation la plus pessimiste de la BCC . Une partie de la
difference de la valeur nette du portefeuille, selon l'une ou 1'autre des
deux evaluations distinctes, celle de la banque et celle des banquiers de
I'exterieur detaches aupres du BIGB, peut etre attribuee au fait que les
deux equipes n'utilisaient pas la meme hypothese pour determiner la
valeur actuelle des prets. Pour certains prets, la banque envisageait une

periode d'arrangement assez longue au cours de laquelle la banque
conserverait les actifs donnes en garantie du pret et la realiserait en
cedant la convention d'emprunt ou, dans certains cas, en vendant I'actif
detenu par la banque comme garantie . Les banquiers qui collaboraient
avec le BIGB, par contre, semblaient se fonder sur 1'hypothese selon
laquelle la valeur actuelle du pret devait etre etablie en supposant que le
pret avait bte offert a un autre etablissement financier ou en supposant
que la rbalisation des actifs donnes en garantie devait se faire de fagon
ordonnee mais au cours d'une periode relativement breve.

On ne sait pas precisement quels renseignements ayant trait a
1'examen fait par MM . Grant et Tallman furent transmis a l'occasion de

la reunion du 22 mars . Il est pratiquement certain, toutefois, que les
grandes conclusions des evaluations assez precipitees faites par les
banquiers detaches aupres du BIGB furent portees a la connaissance des

participants de la reunion tenue a Ottawa le 22 mars et que ces derniers
furent avisbs du fait que le montant necessaire, selon les resultats de
l'inspection de MM . Grant et Tallman, etait de l'ordre de 240 millions

de dollars plus ou moins 60 millions de dollars .
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Reagissant au programme de sauvetage de la BCC presente par
l'inspecteur general a la reunion du 22 mars, le groupe des banquiers
posa des conditions a sa participation. Dans ses notes portant sur la
reunion du 22 mars, l'inspecteur general adjoint decrivait comme suit la
position du groupe des banquiers :

S'btant a nouveau . reunis au complet, les participants a la reunion ont ete
avises par M . Mulholland que les banquiers avaient adopte une position
unanime :

(en millions de dollars)
Participation des banques - 60
Gouvernements - 120
SADC - 75

255

Aucun dividende aux actionnaires avant le remboursement de 1'avance . La

moitie des benefices avant impot doivent etre distribubs . Aucun versement de

capital ou d'interet sur les obligations bancaires . Les banques ont une creance

de premier rang . Des bons de souscription d'une valeur de 1,00 $ portent sur

75 pour 100 des actions . Les interets de la portion productive de I'actif vise par

le programme vont aux banques . (traduction )

Les notes de E . Fine de la Banque du Canada recoupent essentielle-
ment celles du BIGB . « Les banques, a-t-il note, s'attendaient a ce qu'un
autre tiers (60 millions de dollars) soit fourni par -le gouvernement du
Canada et un tiers par le gouvernement de 1'Alberta - p : Il releva

egalement que :

« L'interet et le remboursement de capital des prets mis en commun
devaient aller. tout d'abord aux . banques D . L'importance de cette
observation deviendra evidente par la suite . Le compte rendu de Fine

fait reference a la reaction du sous-ministre des Finances : . .

[ . . .JM. Cohen rbpondit a la proposition des banques . II declara qu'il ne

semblait pas possible d'eviter de verser de I'interet sur les obligations et de
prendre les dispositions correspondantes avant l'ouverture des affaires le lundi
matin . En deuxieme lieu, il declara que le gouvernement ne pourrait accepter
la proposition des banques que dans la mesure ou ; en principe, tous les
participants y seraient considerbs au meme rang. Troisiemement, il declara ne
pas We autorise a offrir la participation du gouvernement federal au-deli de
ce qui etait possible par le biais de la SADC . D'autre part, il n'etait pas certain
que I'Alberta serait d'accord . En conclusion, il recommanda que la seance soit
levee et que, si le gouvernement du Canada pouvait etre amene a modifier sa
position, une autre reunion ait lieu soit le samedi, soit le dimanche . (traduc-
tion)
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b. Deuxieme inspection - M. Grant et une equipe de
banquiers - 24 mar s

Le vendredi 22 mars, M . Taylor et d'autres banquiers souhaitaient
vivement des garanties supplementaires qui leur permettraient de
conclure que le programme de soutien envisage serait adequat pour
assurer la viabilite de la BCC. Ils avaient bon espoir ce jour-la a qu'une
inspection approfondie u permettrait d'apaiser leurs craintes . Nean-
moins, « la majorite d'entre nous et, sans doute, la totalite des banquiers,
etions tout a fait conscients de l'impossibilite d'y arriver au cours des
deux ou trois jours, des deux jours effectivement, dont nous disposions b .
I1 est incontestable que les banquiers souhaitaient un examen plus
approfondi. Effectivement, MM. Macpherson et Grant prirent
immediatement les dispositions voulues pour que le personnel requis de
la BCC, ainsi que M . Grant, soient presents a Edmonton le samedi 23
mars pour une inspection de la part des banquiers participant au
programme de soutien .

Plusieurs explications possibles de 1'interet des banquiers pour une
inspection plus poussee figurent aux proces-verbaux :

a) les banquiers n'etaient pas suffisamment au courant du travail
de MM. Grant et Tallman ;

b) les banquiers souhaitaient, dans 1'interet des actionnaires qu'ils
representaient, s'assurer que le programme soutiendrait la BCC
et qu'il n'etait pas excessivement genereux ;

c) les banquiers entretenaient des doutes au sujet du rapport des
verificateurs du 31 octobre, soit parce que la situation avait
evolue considerablement depuis cette date, soit parce que les
normes des agents de credit des banques different de celles des
verificateurs, soit parce que les difficultes de la BCC etaient
survenues quatre mois seulement apres un rapport de verifica-
tion des etats financiers de la banque qui ne contenait aucune
reserve, ni aucun indice d'insolvabilite imminente .

L'interet des banquiers pour une inspection exhaustive a persiste au
moins jusqu'au mois de juin, moment oa, selon le temoignage de
l'inspecteur general, a l'occasion d'un diner de travail, les representants
de la direction de ces banques rejeterent une proposition du ministre des
Finances selon laquelle les verificateurs de la banque se chargeraient
d'une evaluation du portefeuille de prets . Les banquiers indiquerent

alors qu'ils preferaient qu'un tel examen soit confie a des agents de
credit des banques .
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Une certaine confusion a entoure la communication des disposi-
tions prises en vue de la deuxieme inspection et certains problemes
d'ordre logistique se sont poses . Lorsque I'equipe de banquiers
commenqa a depouiller les dossiers de la BCC le dimanche matin 24
mars, sept agents des grandes banques se mirent au travail a Edmonton,
tandis que M . Jim Anderson et un adjoint se chargeaient de I'examen
des dossiers americains en Californie .

Definissant 1'ampleur de 1'examen envisage, M . Grant declara
souhaiter, en une journee, « examiner la plus grande partie possible du
portefeuille de prets de la banque ou la plus grande porportion possible
des prets productifs que nous pourrions examiner u . Consequemment, il
choisit des prets de la BCC de 4 millions de dollars ou plus qui n'avaient
pas ete examines a l'occasion de la premiere inspection . La banque mit
les dossiers en question a la disposition des examinateurs . Contraire-
ment a la premiere inspection des dossiers de prets canadiens, qui s'etait
limitee aux prets qui avaient deja fait l'objet de provisions pour pertes
de la part de la BCC, la deuxieme inspection portait sur des prets
productifs et n'englobait pas des prets qui devaient etre transferes dans
le cadre du programme de soutien .

Pour ce qui est de la nature de 1'examen, l'un des banquiers qui
avaient participe a la premiere inspection declara que 1'examen du 24
mars comportait « une evaluation d'un autre type u . Ce banquier passa
en revue six ou sept dossiers le 24 mars et il fut d'avis que le temps dont
il avait dispose etait suffisant pour lui permettre de formuler une
evaluation juste et raisonnable. Toutefois, un autre banquier qui
participa a cette inspection la decrivit comme ayant ete « tres officieuse,
tres rapide et expeditive

J'y ai passe quelques heures . Un chariot bonde de dossiers avait ete apporte et
chacun s'y servait au fur et a mesure ; nous jetions un coup d'oeil rapide sur le
dossier et nous decidions rapidement s'iI devait y avoir une reserve et quelle
devait en etre I'importance . (traduction )

Selon le meme participant, ce fut du travail n vite fait, un peu
bacle D . Les examinateurs passerent en revue 64 des prets canadiens de
la BCC, dont la valeur nominale totalisait 602 millions de dollars .
L'examen du portefeuille americain portait sur 50 prets, mais les
criteres d'evaluation etaient a differents p . A ce stade, environ 50 pour
100 du portefeuille de prets de la BCC avait ete examine au cours des
deux inspections. En resume, 1'examen des portefeuilles canadien et
americain deboucha sur des recommandations d'etablissement de
provisions additionnelles pour un montant total de 35 millions de
dollars . Les recommandations portant sur les prets canadiens etudies
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representaient 27,8 millions de dollars du total et, de ce montant, des
provisions d'environ 20 millions de dollars avaient ete recommandees
par le meme examinateur, qui avait examine a environ six prets p sur un
total de 64 prets canadiens etudies .

c. Reunion du 24 mars et Declaration d'intentio n

Le 23 mars, le ministre des Finances, la ministre d'Etat aux
finances, l'inspecteur general, le gouverneur Bouey et le sous-ministre
des finances rencontrerent le Premier ministre . Apres avoir examine

1'ensemble de la question, le Premier ministre approuvait une decision
selon laquelle le gouvernement du Canada participerait a parts egales
(60 millions de dollars) avec les banques a charte et le gouvernement de
1'Alberta pour un montant' total de $180 millions de dollars a un
programme de sauvetage de la BCC auquel la SADC contribuerait
egalement un montant de 75 millions de dollars completant le montant
prevu de 255 millions de dollars . Compte tenu de cette decision, une
nouvelle reunion avec le groupe des banquiers fut convoquee a Ottawa
le dimanche 24 mars pour que soient arretes les details du programme

de remise a flot .

Tous les participants a la reunion, de meme que M . McLaughlan a
Edmonton, comprenaient essentiellement que l'echeance a retenir etait
celle de 1'heure d'ouverture des affaires le lundi suivant, etant donne que
la banque ne serait pas en mesure d'ouvrir ses portes a ce moment-la en
I'absence d'un accord . On croyait savoir que la nouvelle des difficultes

de la BCC avait transpire dans des milieux bien informes plus tot au
cours de la semaine. Etant donne que la reunion a Ottawa n'avait
commence qu'a 13h00, il ne restait que 19 heures aux participants pour
completer leur travail . Entre temps, le BIGB avait pris des mesures

provisoires en vue de la nomination d'un curateur .

Les banquiers arriverent a Ottawa vers midi pour amorcer des
entretiens avec l'inspecteur general, - le gouverneur Bouey et le sous-
ministre des Finances . Des avocats-conseil se tenaient a la disposition
des participants, mais n'assisterent pas a la discussion . Une ebauche de
la Declaration d'intention fut preparee par les conseillers juridiques du
groupe des banquiers et transmise ensuite a la BCC. Les deliberations
du 24 mars ont consiste en la transmission d'une s6rie d'e'bauches de la
Declaration d'intention et, simultanement, en des efforts visant a definir
la position des detenteurs d'obligations bancaires, que l'on avait qualifie
a d'element crucial ), au cours des negociations . M. McLaughlan etait
rentre a Edmonton pour tenter de negocier un arrangement acceptabl e
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aux detenteurs d'obligation qui respecteraient les conditions imposees
par les banquiers .

Des 1'apres-midi du 24 mars, il existait trois sources d'information
sur 1'etat des prets de la BCC : 1'evaluation faite par la direction de la
banque, la premiere inspection des 20 et 21 mars (MM . Grant,
Tallman, Anderson, McArthur) et la deuxieme inspection, celle du 24
mars (M. Grant et un groupe de banquiers). Les banquiers et les
fonctionnaires qui etaient alors en train d'etudier les details du
programme de sauvetage propose furent etonnes de la rapidite avec
laquelle le deuxieme groupe d'inspection fut en mesure de faire
connaitre ses resultats, le dimanche apres-midi .

A partir de 1'evaluation de la portion la plus fragile du portefeuille
de prets, de meme que de certains prets qui n'avaient pas jusqu'alors fait
l'objet de provisions pour pertes, il etait evident qu'un montant

superieur a 255 millions de dollars devait etre defalque de la valeur du
portefeuille de prets . Son importance exacte dependait des taux de
conversion appliques aux prets en dollars americains, du risque de la
faillite de 1'emprunteur fautif, du delai de realisation des biens donnes
en garantie dans les cas oil la liquidation devait etre envisagee et
d'autres questions du meme ordre . De toute maniere, les banquiers
semblaient s'accorder pour dire que, si la banque se delestait de 225
millions de dollars en prets improductifs, elle aurait de bonnes chances
de se relever . Un transfert plus considerable de ce type de prets aurait
peut-etre pu accroitre les perspectives de redressement de la BCC mais
les banques, a 1'egard de leurs propres actionnaires, etaient soucieuses
de ne pas consacrer a ce programme de redressement une telle part de
leurs actifs que les actionnaires de la BCC auraient ete recompenses
indument au detriment de ceux des grandes banques . Par ailleurs, il est
evident d'apres les notes prises lors de la reunion, que les participants
etaient soucieux d'eviter que le programme de soutien prenne une telle
importance que ses couts le rendraient moins avantageux qu'une
liquidation pure et simple .

Hormis certaines exceptions et compte tenu des renseignements
dont ils disposaient, les banquiers consideraient que le programme de
sauvetage serait adequat pour soutenir la BCC . D'apres le chef de
direction de la Banque de Nouvelle-Ecosse, les renseignements
disponibles a I'epoque permettaient de croire que la BCC avait de
bonnes chances de survie . Voici ce que declara a ce sujet le chef de
direction de la Banque de Commerce canadienne imperiale :

Nous avons evalue tres soigneusement la situation et il nous semblait que, si
tout ce qu'on nous avait dit etait passablement exact, ce qui constitue une
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reserve importante pour le cas qui nous concerne, il etait possible que cette
banque reussisse a survivre durant un certain temps et c'est dans cette optique
que nous sommes intervenus. (traduction )

M. Robert Korthals, president de la Banque Toronto-Dominion,
manifestait par contre tres peu d'optimisme a 1'egard de la reussite des
mesures de soutien etant donne que, a son avis, un changement de
direction etait necessaire pour maintenir la confiance du marche
monetaire et de la communaute financiere en general dans la BCC .
Selon M. Mulholland, chef de la direction de la Banque de Montreal, le
programme de soutien ne pouvait que permettre de gagner du temps .

Le gouverneur Bouey declara ce qui suit : a Je ne crois pas que tous
etaient entierement satisfaits des informations dont nous disposions pour
decider de sauver la banque, mais nous n'etions certainement pas
satisfaits des renseignements qui nous auraient permis de decider de
laisser la banque faire faillite p . M. Bouey donna plus tard I'evaluation
suivante des informations qui etaient connues au moment de la
formulation du programme de soutien :«[. . .]il faut bien dire que la
situation de la BCC a ete tres mal evaluee au cours du processus qui a
debouche sur la definition du programme de soutien )o .

Sur cette question, la ministre d'Etat (Finances) fit le commentaire
suivant :

En mars, nous croyions disposer d'une information adequate et nous avons pris
une decision en consequence . Une fois de plus, nous pouvons affirmer en
retrospective que les renseignements dont nous disposions n'etaient ni
suffisants, ni pertinents, mais je crois que la situation s'etait egalement
deterioree entre mars et septembre . (traduction)

L'inspecteur general arriva finalement aux memes conclusions :

[ . . .]nous avions evidemment mal compris et mal de6ni la situation de la BCC
lorsque nous nous sommes engages dans 1'operation de sauvetage. Nous ne
comprenions pas, meme si nous avions tente de le faire, compte tenu du peu de
temps dont nous disposions, ce qui a ete releve precedemment, mais nous
n'avions pas compris I'ampleur du probleme . Par consequent, le sauvetage a
ete un echec. (traduction)

Voila une evaluation tres franche et tres precise de 1'operation et de
son resultat . En raison du nombre de personnes et d'organismes en cause
ainsi que de la necessite d'obtenir 1'autorisation d'agir, les choses ne
pouvaient pas alter vite . Il n'en demeure pas moins que 10 jours se sont
ecoules avant que le gouvernement ne decide de tenter une operation de
sauvetage avec 1'argent des contribuables . Rien ne prouve que le
gouvernement ait choisi de prendre un risque calcule ; il semble plutot
qu'il ait voulu, pour decider, avoir des preuves suffisantes . Le resultat ,
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c'est qu'il ne restait plus 'que 19 heures pour elaborer et adopter un
programme de sauvetage, contrainte qui est certainement responsable
d'une partie des problemes subsequents . Rien ne prouve que les resultats
auraient ete differents si les personnes rbunies du 22 au 24 mars avaient
eu quelques jours de plus . Le 25 mars, les parties ratifierent une
Declaration d'intention preliminaire a une entente . finale. L'accord
visait a faciliter 1'annonce, le matin du 25 mars, du programme de
soutien de la BCC.

La Declaration d'intention visait a permettre aux banques
participantes, aux gouvernements du Canada et de 1'Alberta et a la
SADC de se grouper et d'acheter, pour 255 millions de dollars, une
partie du portefeuille de prets de la BCC, par rapport a laquelle le total
du principal impaye se chiffrait approximativement a 530 millions de
dollars . La BCC retenait une participation totalisant approximative-
ment 275 millions de dollars dans cette partie du portefeuille . En
echange de leur participation de 255 millions de dollars, les banques ou
les gouvernements recevaient une unite de participation pour chaque
dollar investi .

A mesure que des revenus se rattachant a ce segment du porte-
feuille de prets, que nous appellerons tout simplement le programme de
soutien, etaient recuperes, its devaient etre repartis entre les participants
et la BCC comme suit : toutes les sommes reques, sous forme d'interet

ou de capital, devaient etre comptabilisees et appliquees par la BCC a la
reduction du montant de la participation de la BCC au programme de
soutien, soit 275 millions de dollars, jusqu'a ce que cette part soit

remboursee au complet ; par la suite, toutes les autres sommes reques
devaient etre appliquees au remboursement des fonds investis par les
participants dans le programme de soutien jusqu'a ce que les sommes
avancees par ces derniers, soit 255 millions de dollars, soient rembour-

sees au complet . Dans cette disposition sur la repartition des sommes

reques; l'interet n'etait pas considere comme un produit distinct .

En plus de la disposition visant 1'affectation des sommes reques au
titre des actifs du programme de soutien, une autre disposition de la
Declaration d'intention obligeait la BCC a appliquer la moitie de son
revenu avant impot au remboursement des sommes avancees par les
participants a la BCC aux termes de la Declaration d'intention .

L'ensemble du programme de soutien de la BCC fut approuve sous
reserve que l'inspecteur general des banques atteste par ecrit que, sur
reception par la BCC des sommes correspondant a 1'achat de 1'ensemble
des certificats de participation par les participants, cette banque serai t
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solvable . L'accord stipulait egalement que tous les titulaires d'obliga-
tions devraient renoncer par ecrit a tout paiement de capital et d'interet

jusqu'a ce que les membres du groupe de soutien aient recupere les
sommes avancees aux termes du programme de soutien .

D'apres une derniere clause de la Declaration, toute somme due qui
serait impayee aux participants advenant 1'insolvabilite de la BCC serait
exigible de 1'actif de la fallite . En resume, cette clause fait des avances
consenties par les participants au programme de soutien des titres de
dettes de la banque ayant egalite de rang par rapport a tout titre de

creance impayee de meme nature que pourraient detenir les gouverne-
ments participants a l'egard de la BCC . Cette clause ne figurait pas
dans la premiere ebauche de la Declaration d'intention .

Selon certains observateurs, il se peut que certaines dispositions de
la Declaration d'intention aient contribue a 1'effondrement final de la
BCC. On trouvera donc dans les pages qui suivent 1'expose de commen-
taires portant sur les dispositions de la Declaration d'intention et leur
interpretation . 11 faut bien se rappeler la fagon dont les choses se sont
passbes pour la signature de la Declaration d'intention par la BCC et les
participants au programme. M. McLaughlan a quitte la reunion avant
que le programme de soutien soit aborde et n'est pas revenu . Une fois
approuve par les participants, le programme a ete transmis a la BCC
pour execution. Beaucoup des points sur lesquels nous nous penchons
maintenant n'ont pas ete abordes a la reunion du dimanche parce que
l'interessee, la BCC, n'y avait pas de representant qui aurait pu les
soulever .

La BCC se montrait critique a 1'egard de certaines des conditions
enoncees dans 1'ebauche de declaration, notamment la taille du
programme de soutien . M. McLaughlan avait participe a Edmonton a la
reunion du conseil de la BCC ou la question du programme de soutien
etait a 1'examen et il tentait alors de resoudre la question de la position
des titulaires d'obligations . 11 fit part de ses preoccupations au sujet des
dispositions proposees a l'inspecteur general, a Ottawa :

La banque s'objectait au nombre, au prix et a I'bcheance des bons de
souscription et au traitement des sommes recouvrbes des comptes en difficultb .
L'inspecteur genbral entreprit de soumettre a nouveau aux banques les
questions touchant les bons de souscription, mais sans se faire grande illusion
sur les possibilitbs de changement . (traduction )

Lorsqu'il accepta finalement le libelle de la declaration au nom de la
BCC, M. McLaughlan enonga certaines conditions d'ordre fiscal et
autres .
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La BCC continua de manifester des inquietudes au sujet des
repercussions de certaines dispositions de la Declaration d'intention,
telle qu'elles furent formulees par la suite dans les ebauches successives
de 1'Entente de participation . Voici ce qu'ecrivait M. Paine au BIGB le
17 avril au sujet des consequences prevues de la clause de dedommage-
ment :

Je vous ecris a la demande du conseil d'administration de la Banque
commerciale du Canada . Le 17 avril, le conseil a examine, entre autres
documents, I'ebauche la plus rbcente de 1'Entente de participation . Les
membres du conseil partagent la preoccupation qu'a deja exprimee a bon
nombre d'entre vous le president a plusieurs occasions au sujet du dedommage-
ment dont il est question dans I'article 8 de I'Entente de participation .

Tout particulierement, les administrateurs sont d'avis que 1'article 8 de
I'Entente de participation a une portee qui depasse de beaucoup celle des
dispositions de 1'article 12 de la Declaration d'intention, ce qui risque de nuire
a la capacite de la Banque commerciale du Canada d'obtenir les dep8ts
necessaires au financement de ses operations .

Le president a explique au conseil que les inquietudes qu'il avait exprimees a
ce chapitre n'etaient pas partagees par les membres du groupe des banques,
mais qu'il avait repu I'assurance que si les dispositions en question avaient des
repercussions defavorables sur les activites de dep8ts de la Banque
commerciale du Canada, la question serait examinee a nouveau .

Le conseil est heureux d'avoir requ cette : assurance et il en a tenu compte en
prenant la decision d'approuver I'Entente de participation . (traduction )

Les banquiers qui ont participe au deliberation du 24 mars ont
fourni les temoignages suivants :

1 . M. Korthals, temoignant au sujet de 1'opportunite de permettre
a la BCC de gagner de 1'interet sur la portion du portefeuille de
prets ne faisant pas l'objet d'une reduction de valeur, a declare :
« je ne me souviens pas que cette question ait ete soulevee p .

2. M. Fullerton, lorsqu'on lui demanda s'il avait ete informe le 24
mars du fait que la BCC souhaitait des changements qui
rendraient possible pour elle la poursuite des affaires apres le
sauvetage, repondit : « non v .

3 . M . Mulholland ne se souvient pas qu'on ait communique aux
banquiers les preoccupations exprimees par McLaughlan au
sujet des conditions du sauvetage au cours des pourparlers du 22
au 24 mars .
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4. M. Ritchie declara ce qui suit au sujet de la reformulation en
termes plus rigoureux des conditions et, notamment, des
dispositions relatives aux bons de souscription .

Je n'avais certainement pas l'impression que les conditions que les
banques mettaient de 1'avant pour assurer la reussite de cette entente
etaient tres differentes de celles qui etaient prevues a l'origine . Au
moment ou on en arrive au libellb de 1'entente, il me semble evidemment
necessaire de traduire les intentions enoncees en des termes non
equivoques. Pour se qui est des bons de souscription, je suppose qu'il
s'agissait de determiner exactement en quoi consistaient ces bons de
souscription . Pour ce qui est des revenus se rattachant aux elements
d'actif que detenait la BCC, je n'ai pas ententu M . McLaughlan dire qu'il
y avait IA un probleme. (traduction )

Pour ce qui est de la repartition du produit du portefeuille de prets
achete par le groupe de soutien, M . Ritchie a declare :

II me semble que, a mesure que nous progressions, soit vendredi, soit au
cours du week-end, nous etions essentiellement en train d'acheter la
portion non productive ou la portion depreciee de ce portefeuille . J'ai
toujours eu l'impression que c'est la BCC qui serait la premiere a
benbficier du produit de ces prets . Je crois que cela ressortait egalement
par la suite, etant donne que, meme si nous avions acquis une
participation globale, chaque element correspondant a la portion qui
serait assumee par la BCC btait defini . Et le produit de la vente a valeur
reduite de chacun de ces prets devait etre reaffecte tout d'abord a
1'elimination ou a la liquidation de la portion du capital correspondant a
la BCC et le solde devait etre applique au portefeuille du groupe de
soutien . (traduction )

5. Michel Belanger de la Banque nationale a fourni des notes
prises lors de la discussion du 22 mars qui font reference a
certaines conditions de 1'entente de sauvetage . Voicien quels
termes il commenta leur evolution au cours du week-end :

Q. Je vois . Puis-je vous demander de vous reporter a la page 25, s'il vous
plait? L'avant dernier point de la page se lit comme suit :

- tous les interets se rattachant aux 245 millions d'actif transferes
aux banques et tout le produit .

Pouvez-vous m'expliquer, monsieur, ce que signifie cette expression?

R. Quelle expression ?

.Q . L'expression que je viens de lire. =Tous les intbrets se rattachant aux
245 millions)) .

R. Cela veut dire que si nous achetons des mauvaises creances d'une
valeur de 245 millions de dollars, tout revenu qui se rattache a ces prets
devrait nous revenir . (traduction )
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On prepara par la suite plusieurs explications ou interpretations de
la Declaration d'intention pour conseiller le ministre des Finances et la

ministre d'Etat aux Finances .

Dans un memoire en date du 24 mars, voici comment 1'inspecteur
general expliquait aux ministres les modalites de remboursement :

La BCC remboursera au groupe de soutien le plein montant des sommes

avancees comme suit :

a) Toute somme reque en regard d'un pret du portefeuille sera tout d'abord
appliquee au solde impaye de ce pret dans les livres de la BCC . Tous les
montants additionnels seront verses au Canada, a I'Alberta et aux groupes des
banques au prorata de leur participation a 1'entente, jusqu'a ce qu'ils soient
completement remboursbs . Tout montant supplementaire sera verse a la
SADC, qui se trouve ainsi placee au dernier rang .

b) Quelles que soient les sommes re q ues en regard de chaque pret, la BCC doit
verser trimestriellement au groupe de soutien un montant equivalent a 50 pour
100 du revenu avant impbts de la BCC. Ces montants seront affectes au solde
impaye de l'avance. Les gouvernements du Canada et de I'Alberta ainsi que le
groupe des banques seront rembourses au complet en premier lieu, aprbs quoi
les versements iront a la SADC jusqu'a ce qu'elle ait ete remboursee au
complet a son tour .

Les fonds avances ne donneront lieu a aucun versement d'interets . ( traduc-
tion )

Le ministre des Finances demanda des details supplementaires au
sujet du traitement des prets en difficulte dont la BCC cederait une
participation au groupe de soutien . Le 27 mars, l'inspecteur general
adjoint repondit comme suit :

La procedure suivante sera appliquee :

1) La banque d'efinira un portefeuille de prets en difficulte ayant une valeur
comptable approximative de 544 millions de dollars .

2) Le groupe de soutien versera 255 millions de dollars pour sa participation
a ce portefeuille de prets . Le montant de 255 millions de dollars equivaut
a la somme nbcessaire pour deprbcier les prets a leur valeur de realisation .

3) Lorsque la transaction sera compl'etee, la banque aura repu 255 millions
de dollars en especes et aura reduit la valeur comptable de son portefeuille
de prets . Aucune autre imputation ne sera faite au bilan de la banque . La
valeur totale de I'actif n'est pas modifiee . Les livres comptables de la
banque continuent de faire etat d'une valeur residuelle de 289 millions de
dollars (544-255 $) .

4) La banque continuera d'administrer les comptes et tentera de realiser une
partie de leur valeur . Tout remboursement au-deli de 289 millions de
dollars sera verse au groupe de soutien . La SADC ne recevra aucun
versement de cette nature tant que les autres membres du groupe de
soutien n'auront pas ete rembourses en entier .
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5) La banque versera 50 pour 100 de ses benefices annuels avant impots au
groupe de soutien . Ces paiements seront affectes au remboursement des
255 millions de dollars .

6) Les acheteurs de certificats de participation renoncent a tout
recours . (traduction )

La note ne fait pas mention des modalites d'affectation des interets
regus .

Un resume de la Declaration d'intention prepare par le sous-
ministre des Finances a l'intention de la ministre d'Etat contenait
1'explication suivante au sujet de la repartition du produit des prets du
groupe de soutien :

Le plan de restructuration permet a la BCC de retrancher de son bilan les
provisions pour pertes sur prets . La Declaration d'intention prevoit la
repartition d'un groupe important de prets parmi les divers membres du
groupe de soutien . On vise ainsi a assurer des rentrees de fonds aussi bien a la
BCC qu'au groupe de soutien .

Affectation du produit du portefeuille de prets

Le portefeuille de prets est structure de telle sorte que la portion de la BCC est
censee produire des revenus suffisants pour lui permettre d'amortir sa
participation au portefeuille . (De fait, I'entente attribue a la BCC les prets
dont la rentabilite est la plus probable.) Cependant, si les conditions
s'ameliorent au-deli de ce qui est prevu et si les revenus de la portion du
portefeuille retenue par la BCC depassent la participation de la banque, alors
I'excedent sera tout d'abord affecte aux membres du groupe de soutien autres
que la SADC .. Apres que les autres membres du groupe de soutien auront ete
rembourses, les revenus supplementaires afferents a la portion du portefeuille
retenue par la BCC seront affectes a la Societe d'assurance-depots du Canada .
(SADC). ( traduction )

Dans son temoignage, l'inspecteur general adjoint a fourni une
explication succinte de 1'evolution de cet aspect particulier du pro-
gramme de soutien et de la nature de ses repercussions finales sur la
BCC.

II me semble essentiel de garder a I'esprit que, lorsque le programme de
soutien fut conqu, la BCC trainait un portefeuille de prets non productifs et de
prets insuffisamment productifs qu'elle souhaitait transformer en prets
entierement productifs . Elle se proposait de le faire en vendant aux
participants la portion de ces prets qui representait une perte . La portion
restante de ces prets, celle qui reviendrait a la BCC, serait'alors entierement
productive, c'est-a-dire que ces prets auraient ete d'evalues a un niveau tel que
l'on puisse s'attendre a cc que la tranche restante du portefeuille produise
certains revenus .

C'est en se fondant sur ces attentes et sur cette fapon de concevoir le
programme que la BCC a etb en mesure de preparer des projections de ses
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activitbs futures qui indiquaient que la banque serait effectivement rentable
peu apres la mise en place des mesures de soutien .

Toutefois, d'apres le libelle definitif du passage de 1'entente de soutien portant
sur cette question, la portion des elements d'actif visbs retenue par la BCC
seraient devenus improductifs a tout jamais ou, du moins, jusqu'a ce .que le
plein montant du capital des prets ait ete recupbre . Cela veut dire que la BCC
n'aurait jamais ete en mesure, conformement aux termes de 1'entente, de
comptabiliser quelque revenu que ce soit se rattachant aux elements d'actif de
la portion du portefeuille retenue par la BCC . (traduction )

Le 26 avril 1985, alors que la redaction de la version finale de
I'Entente de participation etait presque terminee, l'inspecteur general
exposait son interpretation du rang des creanciers en cas d'insolvabilite .
La BCC avait manifeste certaines inquietudes au sujet de l'incidence
des modalites de preseance sur sa capacite d'obtenir et de conserver des
depots .

L'article 8 et Particle 13 portent sur le rang des creanciers en cas d'insolvabi-
lite de la BCC . En vertu de l'Entente dont je prevois la ratification le 29 avril,
le groupe de soutien, a I'exception de la SADC, aura egalfte de rang par
rapport aux dbposants en cas de liquidation . La banque s'inquiete du fait que
cela puisse reduire sa capacite d'obtenir des depots . Selon la banque, les
deposants auraient du avoir preseance sur le groupe de soutien . Les banques
du groupe se sont opposees a cela et ont tenu au maintien des rangs actuels . II
est entendu, toutefois, que s'iI devient evident que les dispositions en vigueur
nuisent au financement de la banque, alors les participants au groupe de
soutien reexamineront la question de 1'ordre de preseance . Dans les
circonstances, je crois personnellement qu'il sera necessaire de modifier
I'entente dans le sens des recommandations de la banque . (traduction)

5. Titulaires d'obligations, communique de presse, Loi sur I'aide
a la BCC

a. Titulaires d'obligations

M. Korthals a explique a la commission d'enquete pourquoi, de
1'avis du groupe des banquiers, la position des titulaires d'obligations
avait une telle importance .

Les obligations font theoriquement partie du capital d'une banque et sont
subordonnbes aux titres des autres ayants droit, de sorte que nous n'etions pas
satisfaits que les titulaires d'obligations aient preseance sur nous dans le cadre
du programme de soutien . Je veux dire que ce n'btait tout simplement pas une
structure acceptable et que, dans la perspective d'operations de sauvetage
futures qui, je 1'espbre, n'auront jamais lieu, le fait d'envisager les titulaires
d'obligations autrement que comme creanciers subordonnes signifierait qu'on
ne pourrait plus considerer les obligations bancaires comme faisant partie du
capital d'une banque . II nous semblait donc important que les titulaires
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d'obligations, a titre de participants au capital de la banque, n'aient pas
preseance par rapport aux participants au programme de sauvetage.

La position des titulaires d'obligations continuait donc d'etre une
source d'inquietudes considerables tard dans la journee du 24 mars,
alors que les banquiers persistaient a faire valoir le principe de la
subordination . Le 23 mars, l'inspecteur general avait telephone a M .
McLaughlan pour 1'aviser qu'une entente etait imminente et lui avait
demande d'appliquer les a meilleures energies D de la BCC a persuader
les titulaires d'obligations d,accepter la subordination. Grace aux efforts
de M. McLaughlan, une reunion avec les titulaires d'obligations avait
ete prevue a Edmonton le 25 mars, mais elle arrivait trop tard en regard
de la decision qui devait etre prise . Dans la soiree du 24 mars, le
gouverneur Bouey et le sous-ministre des Finances entreprirent de
communiquer directement avec les titulaires d'obligations pour leur
expliquer les tenants et les aboutissants du projet de sauvetage et pour
solliciter I'accord des titulaires a retarder 1'ech6ancier des versements
lies aux obligations . Le fait que les titulaires d'obligations aient rejete
cette proposition a finalement debouche sur une decision de la part des
gouvernements du Canada, de 1'Alberta et de la Colombie-Britannique
de se porter acquereur des obligations en circulation pour une valeur au
pair de 39 millions de dollars de maniere a permettre la conclusion de
1'entente relative au programme de soutien .

b. Le communiqui de presse

Le 25 mars, le ministere des Finances publia un communique de
presse intitule a Un programme de soutien assurera la viabilite de la
Banque commerciale du Canada n, afin de fournir des renseignements
au sujet des arrangements qui avaient ete negocies. Egalement, on visait
deliberement par ce communique a inspirer confiance a la clientele du
systeme bancaire en lui donnant les meilleures assurances que le
programme de sauvetage serait couronne de succes .

Le ministre d'Etat aux Finances, l'honorable Barbara McDougall, a annonce
aujourd'hui la conclusion d'un accord assurant la viabilitb a long terme de la
Banque commerciale du Canada . Le gouvernement de I'Alberta, six banques a
charte canadiennes, la Socibtb d'assurance-dep8ts du Canada et le
gouvernement du Canada sont parties a cet accord comportant une infusion de
capital et des dispositions de remboursement .

Le programme de soutien est conqu de maniere a fournir suffisamment de
fonds a la Banque commerciale pour maintenir sa solvabilite, suite a une
d'eterioration recente et vive de son portefeuille de prets aux Etats-Unis .
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L'accord prevoit 1'achat par le groupe de soutien d'un contrat global de prets
non productifs d'interet . Cette operation assurera que la Banque demeurera
fermement solvable, lui permettant ainsi de soutenir sa base de depots .

Des representants de la Banque commerciale ont avise le Bureau de
l'inspecteur general des banques le 14 mars 1985, qu'en raison de la
deterioration de son portefeuille de prets, elle pourrait manquer a ses
obligations envers les deposants et creanciers .

Suite a une analyse de la situation de la Banque commerciale du Canada,
l'inspecteur general des banques a determine qu'une infusion de capital de
l'ordre de 255 millions de dollars permettrait a la banque de continuer de jouer
un role cle dans I'economie de I'Ouest canadien . Un contrat global de
restructuration initie par la Banque commerciale a ete negocie par l'inspecteur
general des Banques avec les parties a cet accord .

La SADC - financee par les institutions de depbt membres - fournira 75
millions de dollars . Le gouvernement de I'Alberta, le groupe de banques a
charte et le gouvernement du Canada se diviseront les 180 millions de dollars
restants en parts egales de 60 millions de dollars .

Le programme de remboursement prevoit que la Banque commerciale versera
50 pour cent de ses benbfices avant impot aux institutions participantes et ce,
jusqu'a cc que le capital ait ete entierement rembourse . La Banque retiendra
les 50 pour cent restants . Aucun dividende ne sera verse sur les actions
ordinaires et privilegibes jusqu'a cc que le programme de remboursement ait
ete satisfait . Dans le cadre de cette operation, les membres du groupe de
soutien pourront recevoir des garanties et paiements de principal, et I'interet
sur la dette subordonnee sera reporte .

Dans le cadre d'un accord distinct, les gouvernements de 1'Alberta, de la
Colombie-Britannique et du Canada racheteront jusqu'a 39 millions de la
dette subordonnee .

a Je suis pleinement convaincue que cc programme de soutien cooperatif
regroupant les principales banques a charte du Canada et les pouvoirs publics
competents permettra a la Banque commerciale du Canada de poursuivre son
role actif et important pour I'economie en essor de I'Ouest canadien, . a
affirme le ministre d'$tat aux Finances Barbara McDougall . a En outre, j'ai
requ 1'assurance du gouverneur Bouey que la Banque du Canada est disposee,
comme toujours, a fournir des liquidites a la Banque commerciale du Canada,
le cas echeant, ainsi qu'a toute autre banque a charte canadienne . .

. Cc programme de soutien constitue un vigoureux vote de confiance collectif a
I'egard de la sante de I'economie de 1'Ouest du Canada, 4 a conclu Mme
McDougall.

Le ministre des Finances, la ministre d'Etat aux Finances,
l'inspecteur general et le gouverneur de la Banque du Canada ont
declare dans leurs depositions que le communique de presse etait le
reflet fidele de leur conclusion et de leurs convictions au moment de la
conclusion de 1'entente . Commentant le communique de presse, Michel
Belanger declara qu'il n'avait aucune raison de mettre en doute la ferme
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assurance manifestee en regard de la solvabilite de la BCC mais qu'il
entretenait certains doutes sur le fait d'avoir proclame sa viabilite . Il
declara a cet egard que, sans avoir necessairement tort, les auteurs du

communique avaient peut-etre peche par imprudence .

c. Loi sur 1'aide financiere a la BCC

Le 29 mars, le projet de loi C-37 intitule Loi sur 1'aidefinanciere a
la Banque commerciale du Canada etait adopte. Cette loi autorisait le

ministre d'Etat aux finances a conclure les accords juges necessaires
pour, fournir une aide financiere a la BCC conformement aux stipula-
tions de la Declaration d'intention . De plus, la Loi autorisait 1'affecta-

tion selon les besoins d'un montant de 75 millions de dollars provenant
du Fonds du revenu consolide a titre d'aide financiere a la BCC .

C. Preparatifs en vue de 1'entente de participatio n

I . Avances de la Banque du Canada

Le 29 mars, le gouverneur Bouey expliqua aux membres du conseil
d'administration de la Banque du Canada comment le programme de
soutien avait ete elabore et les avisa de la necessite possible d'avances
tres considerables a la BCC au cours des semaines a venir . Voici un

extrait pertinent du proces-verbal de cette reunion du conseil :

Advenant la necessite de consentir une aide de grande envergure pour une
duree considerable, le gouverneur declare que le conseil pourrait etre appele a
approuver la creation d'une reserve . Dans un tel cas, le transfert des benefices
de la Banque du Canada au receveur genbral serait retarde . (traduction )

Les avances de la Banque du Canada augmenterent rapidement
(tableau D - 2) tout au long du mois de mars et au debut d'avril, ce
que les medias d'information interpreterent comme un signe de 1'echec
du sauvetage . Le 18 avril, la Banque du Canada publiait la declaration

suivante dans un communique de presse :

[ . . .]Cependant, le Gouverneur de la Banque du Canada, M . Gerald K . Bouey,
a confirme, avec le consentement de la Banque commerciale du Canada, que la
Banque du Canada fournit depuis quelque temps a cette banque a charte une
aide financiere sous forme de liquidites . Le gouverneur a ajoute que la banque
centrale constitue pour les banques a charte la source de liquiditbs de dernier
recours et il a repete que la Banque du Canada est prete a fournir a la Banque
commerciale du Canada toutes les liquidites dont cette institution peut avoir
besoin .

584



A ce moment-la, les avances de la Banque du Canada totalisaient
649,9 millions de dollars . Dans son rapport du 3 mai au conseil
d'administration de la Banque du Canada, le gouverneur Bouey declara
que meme si le communique de presse visait a confirmer que la Banque
du Canada accordait une aide financiere sous forme de liquidites, ion
I'avait interprete dans certains milieux comme un, .nouveau sauvetages
«et sa publication n'a pas ete aussi constructive qu'on l'aurait souhaitee .»
A cette occasion, le gouverneur declara ensuite aux membres du conseil
que la lutte pour etablir la viabilite a long terme de la BCC en serait
vraisemblablement une entreprise de longue haleine .

Les avances de liquidites de la Banque du Canada (tableau
D - 2), que toutes les parties en presence envisageaient le 24 mars,
devaient,'en vertu de 1'accord de garantie intervenu entre la Banque du
Canada et la BCC, avoir priorite sur les avances de 255 millions de
dollars consenties par les membres du groupe de soutien . L'ensemble de
ces dispositions debouchent sur un resultat plutot incongru . Les
titulaires d'obligations, qui n'etaient pas des deposants, furent
rembourses au complet avant que ne debute l'operation de sauvetage .
Les banques, devenues des creanciers ordinaires pour financer
1'operation de sauvetage, n'avaient aucune preseance par rapport a la
Banque du Canada. Et, par ailleurs, les banques ne tombant pas, en
definitive, dans la categoric des deposants, n'etaient pas admissibles a
des remboursements au titre de 1'assurance-dep6ts ou au titre des
mesures de compensation . elargie prevues en vertu de la loi speciale
adoptee en avril 1985 . Finalement, tous ceux qui avaient participe au
sauvetage perdirent les avances souscrites au programme de soutien, a
1'exception des titulaires d'obligations qui furent integralement
rembourses (parce que, selon les regles etablies par le BIGB, leurs
obligations faisaient partie du capital de la banque) .

2. La lettre de solvabilite de 1'inspecteur general du 26 avril

Comme condition a leur participation au sauvetage, les banques d u
groupe de soutien exigerent de l'inspecteur general que ce dernier leur
fournisse par ecrit la ferme assurance que l'injection de 255 millions de
dollars rendrait la BCC solvable. Voici ce que repondit M . Allan Taylor
en contre-interrogatoire lorsqu'on lui demanda si les banquiers du
groupe de soutien s'attendaient a ce que l'inspecteur general leur
fournisse une assurance, une garantie, un certificat de solvabilite ou une
opinion fondee sur un jugement eclaire :

Je m'attendais a avoir son opinion sur la solvabilitb de la banque, compte tenu
de tous les renseignements dont il disposait. Cependant, I'opinion qu'il devait
enoncer, etant donne qu'il etait agent de reglementation des banques du
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Tableau D - 2

Releve des avances de la Banque du Canada a la BCC et a la

Norbanque - mars-septembre 1985

Norbanque BCC

(en millions de dollars)

1985

Mars 27 15,0
28 118,0

Avril 3 336,8
10 470,3
16 35,0 615,5
17 35,0 649,9
24 51,0 728,1

Mai 1 94,0 645,3-
8 74,0 721,8
15 64,0 748,9
22 109,0 833,5
29 111,0 875,0

Juin 5 167,0 936,8
12 254,0 969,0
19 343,0 1 034,5
26 323,0 1 072,6

Juillet 3 372,0 1 149,3
10 347,0 1 211,5
17 369,0 1 267,5
24 417,0 1 254,5
31 378,0 1 225,2

Aout 7 452,0 1 288,0
14 472,0 1 309,5
21 510,0 1 299,6
28 510,0 1 310,1

Sept. 4 510,0 1 316,0
11 510,0 1 316,0
18 515,5 1 272,3
25 517,5 1 272,2

Remarque' deduction faite du remboursement de 255 millions de dollars fournis par le groupe de
soutien le 30 avril 198 5
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Canada et en egard a ses responsabilites, nous, du groupe des banques, y
accordions un poids tres considerable. (traduction )

Le 26 avril 1985, conformement a 1'article 14 de PEntente de participa-
tion, l'inspecteur general transmit la lettre exigee, declarant :« A mon
avis, la Banque commerciale du Canada sera solvable des qu'elle aura
requ la somme de 255 millions de dollars conformement aux dispositions
de 1'Entente de participation susmentionnee p .

L'opinion exprimee n'etait pas fondee sur une verification integrale
du portefeuille de prets de la BCC, mais elle s'appuyait sur les etats
financiers verifies les plus recents, 1'apport de nouveau capital et
1'examen portant sur plus de 50 pour 100 du portefeuille de prets de la
BCC qui-avait ete effectue au mois de mars par les experts en credit de
grandes banques canadiennes . En realite, les 255 millions de dollars
servirent a reduire le passif de la banque mais ils devinrent a leur tour
des obligations remboursables .

3 . Entente de participation du 29 avril et documents connexes

Au cours des semaines qui ont suivi le parachevement de la
Declaration d'intention, les parties ont collabore a la redaction d'un
document plus complet qui devait rendre officielles et expliquer les
grandes modalites de 1'entente de la fin de mars . Le 29 avril, apres la

promulgation par le Parlement du Canada de la Loi sur 1'aide
financiere a la Banque commerciale du Canada qui autorisait le
gouvernement du Canada a participer au programme de soutien, les
parties conclurent une Entente de participation . Cette entente remplace
la Declaration d'intention et ii suffit d'examiner ici les dispositions
nouvelles ou celles qui ne sont pas conformes aux dispositions de la
Declaration d'intention anterieure .

Aux termes de 1'Entente, la BCC garantissait que la portion de
chaque pret qu'elle avait retenue dans le cadre du programme de
soutien representait la meilleure evaluation, selon la banque, « du
montant susceptible d'etre recupere en regard de cet element d'actif du
portefeuille actif p(traduction) . Une fois soustraite du capital impaye
de tous les prets du programme de soutien la totalite de cette participa-
tion a la reserve de la BCC, le montant restant represente la part des
participants au programme de soutien, soit 255 millions de dollars . Dans

les dispositions relatives au calcul et aux repartitions dont il est
question, il n'est nullement fait mention d'interets courus, qu'ils soient
capitalises ou traites autrement, et, de la meme maniere, les sommes

recuperees des emprunteurs en regard des prets vises par le programm e
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de soutien font l'objet d'un programme de repartition ou aucune
distinction n'est etablie entre ce qui constitue un versement d'interet et
un versement de capital .

Rien n'indique que d'autres discussions portant sur cette question
ont eu lieu . Pour ce qui est des dispositions de la Declaration d'intention
a cet egard, il est evident d'apres le temoignage de ceux qui ont
participe aux deliberations du 24 mars que la BCC n'avait pas d'autre
choix en realite que celui d'accepter la proposition elaboree au cours de
la reunion sans quoi les parties n'auraient pas pu s'entendre sur un
programme de soutien . Par consequent, les banquiers participants
n'estimaient pas qu'il s'agissait d'une reunion de negociation mais plutot
d'une reunion ayant pour objet d'enoncer les regles de base entourant la
creation et I'execution du programme de soutien . M. McLaughlan a
soutenu tout au long du processus et tout au long des audiences
egalement que l'un des facteurs qui avait entraine 1'echec du pro-
gramme de soutien residait dans 1'incapacite de la banque a tirer
quelque revenu que ce soit des prets assujettis au programme de soutien
durant sa periode d'application et que cette situation avait eu des
repercussions graves et, a son avis, irremediables, sur les perspectives de
reprise de la banque .

L'Entente est meme plus explicite que la Declaration pour ce qui
est de restreindre 1'obligation faite a la BCC de transferer aux
participants les seuls produits regus des emprunteurs ainsi que la moitie
des revenus avant impots de la BCC jusqu'a ce que les participants aient
requ « un montant egal au prix paye par le participant pour son
certificat de participation b .

L'Entente de participation, tout comme la Declaration, confere aux
participants au programme de soutien autres que la SADC, un droit
egal a celui des deposants de la BCC au remboursement integral des
depots exigibles de la BCC . Ce droit de recouvrement dont jouissent les

participants subsiste en depit de toute insolvabilite de la BCC . II y a lieu

de souligner que 1'Annexe 1 de 1'Entente de participation ne contient
aucune mention d'interets courus ou d'interets capitalises, mais ne fait
plutot reference qu'au capital impaye correspondant a chaque pret au

31 mars 1985 . Ce capital impaye est reparti en deux parts : la « part

consortiale * (la part des participants) et la a part de la BCC b .

L'entente prevoit la designation par l'inspecteur general de deux
personnes devant agir comme ses representants pour surveiller
I'administration de cette entente « et des elements d'actif du portefeuille
par la BCC P .
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D. Mise en aeuvre, fonctionnement et surveillance des mesures de
soutien

1 . Decision d'entreprendre un nouvel examen du portefeuille a la
suite du sauvetage

MM. Bruce Cockburn de la Banque royale du Canada et J .R .
Johnston de la Banque Toronto-Dominion ont ete nommes representants
speciaux du BIGB dans le cadre du mandat redige en mai en vertu de
I'article 7 de 1'Entente de participation du 29 avril . Vers le 14 mai, cette
equipe de la « troisieme inspection p a commence ses travaux a la BCC .
MM. Cockburn et Johnston n'ont pas realise un examen exhaustif des
prets de la BCC; its se sont plutot concentres sur les prets transferes au
groupe de soutien jusqu'a ce que leur mandat prenne fin en juin . Ce
n'est qu'apres leur depart qu'un examen des prets autres que ceux du
groupe de soutien a ete entrepris .

Le mandat et la portee de la nomination des representants speciaux
a suscite une certaine controverse aux audiences a cause de critiques a
1'egard du temps qu'il a fallu au BIGB pour realiser une evaluation
complete du portefeuille de la BCC et parce qu'il a affirme que le besoin
d'un tel examen avait ete compris par les banquiers du groupe de
soutien lors des reunions de mars . La Declaration d'intention ne fait
aucune allusion a un examen detaille de la BCC . M. Taylor declare, au
sujet d'un examen des prets autres que ceux du groupe de soutien, que le
dimanche 24 mars :

Nous croyions tous que nous avions indique tres clairement qu'une inspection
integrale de cette banque devait etre realisbe par des cadres des six banques .
L'Entente prevoyait ces deux representants speciaux et nous croyions qu'ils
auraient joue un role dans cet examen etendu de 1'ensemble de la banque .
(traduction )

M . Taylor a suppose que l'inspection (« un examen complet du
portefeuille de cette banque et le solde de la banque, les autres elbments
d'actif de la banque p) etait une condition des mesures de sauvetage et
aurait du faire partie de 1'Entente :« C'etait vraiment une erreur de ne
pas le mettre par ecrit D . M . Taylor a precise ce commentaire en
declarant :

Je voulais dire que retrospectivement, nous nous sommes tous rendus compte
que ce fut une erreur de ne pas mettre cet element dans I'Entente . Je ne
voulais pas laisser entendre que nous avions tous compris et qu'il etait convenu
que cet element figurerait dans I'Entente . Ce n'etait pas le cas . Mais en
retrospective, nous avons certainement pris conscience du fait qu'iI s'agissait
d'une omission tres importante dans I'Entente elle-meme. II aurait fallu que ce
soit une condition ecrite de I'Entente . (traduction)
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M. Taylor declare qu'il a souvent pane de l'inspection dans des
discussions avec le BIGB, mais n'a pas insiste la-dessus a cause de tous
les efforts consacres a 1'Entente de participation . Taylor ne prevoyait

pas que 1'evaluation precederait les avances bien qu'il s'attendait a ce
que les mesures preliminaires en vue dune inspection globale debutent
aussi tot que possible apres le 25 mars .

M. Michel Belanger n'etait pas pret a dire qu'une « nouvelle
verification complete p avait ete discutee en mars, mais il a decrit
l'inspection de la fin de semaine (la deuxieme inspection) comme une

« mesure interimaire p et a declare :« II etait tres important que toutes

les personnes concernees aillent au fond de cette question aussi tot que

possible . Si 1'on garde cette formulation, je dirais que oui, cette question
a ete discutee a satiete dans un sens ou dans I'autre D .

M . Fullerton s'attendait a ce que, a apres la mise en place du
programme initial de sauvetage, les cadres designes par les banques a
charte pour assister l'inspecteur general iraient examiner le reste du
portefeuille qui n'avait pas ete examine 1) . Il indique que les resultats
n'auraient pas ete mis a la disposition de la BCIC : « Nous n'avions
jamais eu le droit d'examiner cette banque et nous ne 1'aurions jamais
fait p . Les resultats auraient plutot ete mis a la disposition de l'IGB et
a pourraient declencher des mesures supplementaires D .

M . Mulholland declare qu'il ne s'est pas plaint de 1'absence d'une
verification exhaustive et indique que bien que l'inspecteur general ait
promis de nommer des surveillants, il ne s'est pas engage en detail sur ce
qu'ils feraient . M . Mulholland a declare a 1'enquete que les surveillants

a se sont vu demander de nombreuses fois de realiser une inspection
complete du portefeuille de prets en entier de A a Z * , mais a la reponse

a ete un peu vague jusqu'a ce qu'il ne reste plus de temps( . . .] II n'y a pas
vraiment eu de refus net, mais il n'y a pas eu d'acceptation claire non

plus b . M. Ritchie ne se rappelle pas une discussion particuliere ou il
aurait ete decide qu'il y aurait une verification continuelle du porte-
feuille de la BCC a I'exterieur du programme de soutien . M. Korthals a

declare :« Je ne me rappelle plus precisement ce qu'a ete ma perception
lorsque j'ai quitte la reunion, mais j'ai l'impression, retrospectivement,
que nous avions convenu que des groupes de cadres des autres banques
examineraient plus en profondeur le portefeuille de prets de la banque .
Je pense qu'une bonne partie de cette question a ete etablie plus tard A .

II a aussi confirme l'avis qu'il avait exprime au Comite Blenkarn selon
lequel 1'inspection ulterieure a, en fait, ete realisee .« assez rapidement p .
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M . Taylor declare que le recours a des representants speciaux pour
realiser 1'examen des prets autres que ceux du groupe de soutien a ete
discutee en avril . Le 10 avril 1985, a la suite d'une reunion semi-
annuelle ordinaire entre le gouverneur Bouey et les chefs de la direction
de six banques, qui avait ete convoquee six mois plus tot, on a discute de
la situation de la BCC. Il est ecrit dans le proces-verbal :« En tout cas,
il est convenu que les deux cadres des banques qui seraient postes a la
BCC au nom de l'inspecteur general devraient, outre leurs autres
taches, travailler a ameliorer les connaissances sur la qualite du
portefeuille de prets u . Toutefois, M . Bouey limite fermement la portee
de 1'examen dont il est fait mention au proces-verbal :« Je ne considere-
rais pas du tout cet examen comme une verification complete p .

A la mi-avril, les banquiers cherchaient quatre autres noms a
proposer comme inspecteurs, en plus des deux representants speciaux,
mais on a suppose qu'il n'etait pas necessaire de fournir ces noms au
BIGB avant 1'entree en vigueur de 1'Entente de participation . Le
mandat des inspecteurs ne pouvait pas etre etabli avant la signature de
1'Entente par toutes les parties et il n'etait donc pas possible de nommer
des inspecteurs presentes par les autres banques . Les noms des
banquiers qui pouvaient travailler a la BCC n'ont ete fournis au BIGB
qu'entre le 29 avril et le 3 mai .

Le mandat effectif des representants speciaux prepare par le BIGB-
en mai semble laisser ouverte la possibilite qu'ils puissent participer a
une inspection des prets autres que ceux du groupe de soutien . a Parce
que l'inspecteur general souhaite avoir une connaissance continue et a
jour du portefeuille de la banque, l'inspecteur general peut demander
aux representants d'elargir la portee de leur evaluation des prets au-dela
des elements d'actif du portefeuille p . Toutefois, a une reunion a laquelle
participaient M. Grant et des cadres superieurs de la BCC, il a ete
convenu que Pon ne demanderait pas aux representants speciaux
d'examiner d'autres comptes de prets de la BCC . Si un tel examen etait
souhaite, l'inspecteur general embaucherait des representants ne
travaillant pas pour des concurrents .

M: Allan Taylor indique qu'a plusieurs occasions, entre le 29 mars
et le 14 juin, il s'est plaint aupres des deux ministres au sujet du retard
du debut de 1'inspection. La ministre d'Etat ne se rappelle pas que M .
Taylor ait mentionne la question de la verification ulterieure avant le 20
mai et elle declare : « Je n'ai jamais ressenti de pression ou d'urgence a
ce sujet si jamais il a souleve ces questions plus tot D . Suite a 1'entretien
du 20 mai avec M . Taylor, la ministre d'Etat a parle au ministre des
Finances d'une verification qui ferait partie d'un examen plus large d e
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la BCC, mais elle ne se rappelle pas que le ministre des Finances ait
critique de fagon particuliere, a ce moment-la, le fait que le BIGB n'ait
pas mis sur pied une inspection integrale . L'inspecteur general confirme

que le besoin d'un examen des prets ou d'une verification integrale a ete
evoque de temps a autre par les banquiers mais n'a pas fait l'objet de
pressions insistantes jusqu'en juin et n'a certainement pas fait l'objet

d'une promesse. Personne n'a propose d'inclure cette question dans

1'Entente de participation .

On a soutenu que meme s'il n'y a pas vraiment eu d'entente avec
les banques en mars, avril ou mai pour un examen integral des prets de
la BCC (quel que soit le sens donne a cette expression par les banques),
neanmoins, une certaine forme d'examen des prets autres que ceux du
groupe de soutien etait de toute fagon devenue necessaire depuis
longtemps et aurait du etre commandee par le BIGB, a titre de mesure
de reglementation prudente, sans pression des banques . L'inspecteur
general a declare, en reponse a cette affirmation, qu'il ne lui a pas
semble necessaire ou prudent d'ordonner une inspection plus complete
immediatement apres la fin de semaine de mars parce que « nous etions
preoccupes par d'autres choses p et parce que la nomination de
representants speciaux aurait fourni un moyen d'examiner tous les prets
« de fagon ordonnee D :« Nous n'avons certainement pas senti qu'il y
avait la une urgence desesperee D . 11 semble aussi que l'inspecteur
general ait considere en fait qu'une inspection integrale en avril aurait
nui a la confiance du public et au succes du programme de sauvetage :

La perception du public aurait certainement ete au moins confuse si, suite aux
fortes assurances donnbes au public, celui-ci nous avait vu organiser une
verification ou un examen des prets importants de cette banque . (traduction)

L'inspecteur general soupgonne qu'un examen des prets avec 1'aide de
banquiers actifs ou retraites n'aurait pas pu etre cache aux milieux
financiers .

2. Troisieme inspection : Les representants speciaux

L'inspecteur general, dans une lettre du 3 mai 1985 a M . Allan

Taylor de la Banque Royale, ecrit :

A votre demande, en rapport avec la fermeture de la transaction envisagee par
I'Entente de participation, je confirme que les representants speciaux joueront
un role actif a I'egard de toute transaction importante de la BCC ou de toute
personne en son nom sur tout element d'actif du portefeuille . (traduction )

Dans sa version finale de mai 1985, le mandat prevoit notamment

ce qui suit :
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Les principales responsabilites des representants consistent en general a
surveiller :

1) I'administration des el6ments d'actif du portefeuille de la Banque
commerciale du Canada (BCC), tel que defini dans I'accord ;

2) I'administration de I'Entente de participation . (traduction )

Le 22 mai 1985, le directeur de la succursale commerciale
d'Edmonton de la Banque Toronto-Dominion, M . Johnston, et un vice-
president de la Banque royale du Canada alors poste a Calgary, M.
Cockburn, ont ete nommes par 1'inspecteur general comme represen-
tants speciaux conformement a 1'article 7 de I'Entente de participation .
Ils sont entres en fonction le 14 mai .

M. Cockburn a compris que des representants des autres banques
du groupe de soutien etaient disponibles si une decision etait prise en
faveur d'une inspection a grande echelle . M. Johnston a aussi compris
que tout examen des prets autres que ceux du groupe de soutien devait
faire l'objet de discussions plus poussees . L'inspecteur general confirme
que, dans sa correspondance, il n'excluait pas la possibilite que MM.
Cockburn et Johnston realisent un examen detaille du portefeuille de la
BCC. M. Macpherson a affirme avoir suppose au depart que MM .
Cockburn et Johnston devaient etre a la BCC trois ou quatre mois et
qu'ils examineraient tot ou tard tous les dossiers . Toutefois, 1'examen
des elements d'actif autres que ceux du groupe de soutien n'a pas ete
entrepris dans le cadre des travaux de MM . Cockburn et Johnston .

A la suggestion de M . Grant, M . Cockburn a pris la responsabilite
du reseau des Etats-Unis a cause de sa formation dans le domaine de
1'energie et parce que les prets de ce secteur etaient consideres comme
un element important du probleme de la BCC aux Etats-Unis . M .
Cockburn a examine environ 80 dossiers de prets du groupe de soutien
provenant des centres de credit de la BCC aux Etats-Unis a San
Francisco, Denver, Century City (Los Angeles) et Santa Ana . Les
rapports MARGUN d'avril n'ont pas ete remplis de fagon satisfaisante,
mais les rapports de mai etaient complets et on prevoyait des ameliora-
tions continuelles dans la qualite des rapports . M. Cockburn a conclu
que le personnel aux Etats-Unis qui a fourni une «excellente collabora-
tionp et etait « tres competent p avait « tres bien , reussi a liquider les
prets, particulierement dans l'immobilier, et que plusieurs autres
ameliorations etaient en cours dans les activites aux Etats-Unis . Sur les
72 rapports MARGUN de mai sur les prets du groupe de soutien qui ont
ete examines par M. Cockburn, seulement 10 des prets avaient ete
consentis apres 1983 .
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M. Cockburn percevait sa tache essentielle comme etant de
surveiller et non de gerer la realisation du portefeuille du groupe de
soutien, car on avait d'abord l'impression que les membres de ce groupe
pourraient recouvrer une partie de leurs investissements. Il ne conside-

rait pas qu'une nouvelle evaluation de la suffisance des provisions pour
pertes sur prets constituait une des responsabilites officiellement
imparties en vertu du mandat :« En examinant chacun des dossiers, j'ai
releve pour mon information certaines situations qui semblaient pouvoir

exiger de nouvelles provisions, mais cela etait seulement pour ma propre
information . p

Voici 1'evaluation qu'il a preparee pour lui-meme au sujet de

nouvelles provisions possibles :

Ce n'est qu'apres mon retour de Santa Ana (le 24 mai), alors qu'on a pane de
la possibilite de nouvelles provisions, que j'ai examine a nouveau mes dossiers
et que j'ai prepare cette liste pour M . Grant. (traduction )

Apres avoir dresse cette liste, il a fait rapport a M . Grant que des
provisions supplementaires de 7,5 millions de dollars us etaient
necessaires, selon une evaluation prudente, pour 13 des prets du groupe
de soutien aux Etats-Unis . Ce renseignement a ete communique a M .
Grant a Edmonton les 20 et 21 juin lorsque M . Cockburn a aussi fourni
a M. Grant des renseignements sur la capitalisation des interets,
renseignements que, a son avis, M . Grant aborderait avec les verifica-
teurs externes .

M . Grant a aussi rencontre les verificateurs de la BCC les 20 et 21
juin pour discuter de la banque et a communique a M . Robert Lord, de

Clarkson, Gordon, certains details sur les provisions supplementaires
necessaires pour les « elements d'actif du portefeuille p dans le
programme de soutien . M. Grant a demande un rapport sur la
capitalisation des interets au cours du deuxieme trimestre de 1985 et 1'a
requ peu de temps apres . Les verificateurs n'avaient pas, evidemment,
effectue de verification de cette periode financiere mais purent declarer
ce qui suit :

Au cours de nos discussions avec la direction, nous avons abord'e les
commentaires faits par les representants extraordinaires de 1'inspecteur
genbral des banques sur I'apparente capitalisation des interets dans le cas de
certains soldes de prets figurant dans I'accord de participation . La direction
nous a donne les explications suivantes . . .

1 . Pour les prets americains classes productifs avant d'etre compris dans le
programme de soutien, les interets etaient capitalises jusqu'au 28 fevrier

1985 .
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2 . Pour les prets canadiens classes productifs et inclus dans le programme de
soutien, les interets etaient capitalises jusqu'au 31 mars 1985 .

3 . Aucun interet n'etait comptabilise comme revenu dans le cas des prets
improductifs compris dans le programme de soutien . Dans quelques cas
cependant, les interets comptabilises comme revenu mais non capitalises
pour des raisons juridiques ont ete capitalises dans le solde du pret jusqu'a
la date de I'accord de soutien . Le plus important pret du genre etait celui
consenti a[Ie nom de 1'emprunteur est supprime] pour lequel les interets
courus capitalises dans le solde du pret en mars 1985 avaient ete
comptabilises comme revenu en 1983. Les interets courus sur les prets
improductifs et non comptabilises comme revenu n'ont ete capitalises
dans le solde d'aucun pret .

Nous n'avons verifib aucune de ces declarations mais les explications donnees
nous paraissent raisonnables etant donne la perte nette declaree pour le
deuxieme trimestre . (traduction )

Voila une autre preuve de la pratique courante de la banque de
capitaliser les interets dans le cas de prets en difficulte .

M. Johnston a examine les prets du groupe de soutien au Canada et
a fait rapport a M. Grant periodiquement jusqu'en juin . M. Johnston a
traite la BCC selon un contexte de pleine exploitation pour les fins de
son evaluation des prets du groupe de soutien : « Mes instructions -
1'idee etait de preserver la banque et de voir a ce qu'elle demeure en
pleine exploitation ; je ne me suis donc pas penche sur le scenario de la
liquidation D . Le 7 juin, M . Johnston a presente le premier rapport de sa
serie. II avait a ce moment examine 58 prets du groupe de soutien et, a
titre de a total strictement provisoire D, recommande des provisions
totales de 46 millions de dollars (en sus des 255 millions de dollars) . M .
Johnston a souligne sa position en declarant a l'inspecteur general :

L'auteur pense, apres mure reflexion, que si la BCC doit agir promptement
pour liquider sa portion des elements d'actif du portefeuille, des provisions
supplementaires sont necessaires, faute de quoi la banque peut pratiquement
renoncer a toute action opportune . (traduction )

Apres avoir termine son examen initial des petits prets qui
constituaient le reste des prets canadiens du groupe de soutien, M .
Johnston a conclu, dans son rapport a l'inspecteur general date du 24
juin, que dans ['ensemble, « un grand total de 50 millions de dollars en
chiffres arrondis p devrait etre ajoute aux provisions pour pertes .
Compte tenu de nouveaux renseignements apportes lors de la reunion du
21 juin avec des cadres de la BCC, M . Johnston etait d'avis que 20
millions de dollars de plus (en sus des 50 millions de dollars) pourraient
etre necessaires. Rien d'indique que cette evaluation des 20 millions de
dollars de plus ait ete transmise au BIGB quoique M. Johnston ait
effectivement dit a M . Grant que 50 millions de dollars ne suffisaien t
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peut-etre pas . En sa qualite de surveillant, M . Johnston ne pouvait pas
reclamer une hausse du montant des provisions . Son point de vue fut

cependant aborde a une rencontre entre MM . Grant, Johnston et des

directeurs du credit de la BCC . M. Grant participa aux negociations et

finalement, la BCC accepta d'etablir des provisions supplementaires de
33 millions de dollars, soit 14 millions durant le troisieme trimestre de
1985 et 19 millions a la fin de 1'exercice financier. Rien ne prouve que le

BIGB ait mis les membres du groupe de soutien au courant de cette
affaire .

Rien n'indique que cette evaluation a ete transmise au BIGB .

Outre son opinion sur les provisions supplementaires, M . Johnston
a presente une serie de critiques a 1'egard des procedures et des
pratiques de gestion de la BCC :

Pour t'essentiel, les probl'emes que connalt la BCC semblent etre dans de
nombreux cas le fait de celle-ci, car la plupart des decisions de preter ont ete
influencees par des honoraires de gestion, meme dans le cas de restructurations
a financement interne a 100 pour 100 . La recherche de nouveaux clients etait
bien recompensee, car les agents de credit avaient a une certaine epoque un
regime de partage des benefices et de bonis, en fonction des quotas de prets .

Les limites discretionnaires des centres de credit ont pu etre (sont encore) trop
elevbes et il n'etait pas rare de voir un refus se transformer en autorisation
apres etude du dossier . En d'autres termes, les approbations btaient
apparemment accordees sans que les demandes fassent toujours l'objet d'un
examen detaille .

La pratique courante de capitalisation des interets est une preoccupation
majeure sur laquelle nous vous fournissons des d'etails dans des rapports ci-
joints . Elie produit un gonflement d'eraisonnable du bilan, notamment dans les
arrangements ou la valeur des terrains, qui apparait dans les comptes de
realisation des prets, est gonflbe pour correspondre au nouveau credit ou pour
le justifier.

Vous verrez que, dans de nombreux cas, la BCC possede en fait une evaluation
recente mais choisit de ne pas en tenir compte et opte pour une valeur fondee

sur le . potentiel futur », le . cout de remplacement . ou le . financement de

reprise ., etc., annulant par le fait meme le besoin d'une provision . En fait,
jusqu'au 31 mars 1985, les centres de credit rationalisaient, de fagon plausible
et sans contestation, le manque de nouvelles provisions et Pon faisait alors un
usage important des fonds fournis par le groupe de soutien . II est tres difficile
de reconcilier les deux approches . On aurait presque pu voir du capital de
risque dans certaines situations ou la BCC acquerait une part des benbfices ou
du produit des ventes ou des actions de societes privees ou un droit de
souscription sur ces actions.

Selon les renseignements fournis par la BCC, la presentation opportune des
demandes de pret au Conseil se faisaient au petit bonheur et vous tiouverez
des details a ce sujet dans les commentaires sur le conseil d'administration ci-
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joints . L'importance du role du conseil d'administration est reconnue et est
traitee comme une exigence inviolable dans 1'environnement recent de I'auteur .

Les commentaires sur le conseil d'administration sont assez clairs ; en reponse

a la question qui vient tout de suite a l'esprit, notons que les administrateurs
etaient consultes par tblephone . On pourrait croire que de telles deliberations
seraient officialisees sous forme ecrite aussi tot que possible, mais 1'etude de
dossiers choisis au hasard par le personnel de la BCC n'a produit que les

resultats ci-joints . Pour les fiches sommaires, seuls les dossiers de 1984 et 1985
ont ete fouilles .

Il faut noter que lors du contre-interrogatoire, M . Johnston a admis
qu'un certain nombre de pratiques et de conditions de la banque
n'etaient pas etayees, etaient etayees par de faibles indices ou etaient
peut-etre courantes dans le milieu bancaire, mais ne relevaient pas de
I'experience de M. Johnston. Dans un cas particulier, soit la critique
concernant les pratiques du conseil d'administration, d'autres temoins
ont pu attester qu'en fait, les prets avaient ete approuves par le conseil
d'administration . Un administrateur de la BCC, M. Paul Paine, a
declare que les commentaires de M . Johnston au sujet de I'analogie avec
des transactions de capital de risque lui semblaient le fait d'un cadre
intermediaire plutot que dun cadre superieur .

A la fin juin, M. Cockburn considerait que la surveillance continue

des prets du groupe de soutien pouvait etre accomplie en y consacrant
deux jours par mois . I1 a propose a M. Grant qu'une inspection du reste
du portefeuille de la BCC soit entreprise afin que la Banque du Canada,
qui finanqait l'intervention, sache ce qu'on y trouvait . M . Johnston a
egalement termine son evaluation fondamentale des prets canadiens du
programme de soutien en quatre ou cinq semaines et etait pret a
travailler a 1'exterieur du programme du groupe de soutien sur le reste
du portefeuille de la BCC. M. Johnston a demande un examen plus
large le 7 juin :

Compte tenu de l'etat des choses connues au sujet des elements d'actif du
portefeuille, il est clairement indique qu'avec votre permission, un examen
d'autres prets classes devrait avoir lieu au moment opportun . (traduction) ,

L'inspecteur general declare qu'il s'attendait a l'origine a ce que les
representants speciaux soient des banquiers a la retraite et a ete surpris
lorsque des banquiers actifs ont ete affectes a cette tache . Les notes des

reunions de mars renferment une mention explicite de « banquiers a la
retraite p comme surveillants du programme de soutien . L'inspecteur
general declare en outre que le BIGB aurait garde MM . Cockburn et
Johnston pour realiser 1'examen de 1'ensemble du portefeuille et pour
travailler avec la Norbanque, sauf que la BCC et la Norbanque s'y sont
opposees . L'inspecteur general declare que la BCC « s'est plainte
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vigoureusement que des banquiers actifs et concurrents examinent son

portefeuille courant p et que M . McLaughlan etait « tres malheureux p .

Le temoignage de M. McLaughlan est plus ambigu, car il reconnait
avoir exprime sa preoccupation au sujet de banquiers actifs et confirme
une preference pour des banquiers a la retraite, mais declare que ce

n'etait pas bien grave :« Je n'en faisais certainement pas un plat D . M.
Taylor a laisse entendre que des declarations de secret auraient resolu
toute inquietude qui aurait pu exister .

3. Quatrieme equipe d'inspection : M. Hitchman

Dans ses efforts pour trouver de nouveaux administrateurs pour la
BCC qui contribueraient sous certains aspects a representer les interets
des contribuables, la ministre d'Etat a rencontre, le 22 mai, le vice-
president du conseil de la Banque de Nouvelle-Ecosse, M . George

Hitchman. M . Hitchman a hesite en declarant qu'il aurait besoin d'en
savoir davantage sur 1'actif de la banque avant de decider s'il avait
quelque chose a apporter au conseil d'administration . Il a offert
d'examiner 1'actif et de faire rapport . M . Hitchman a communique avec
M. Paine en esperant que celui-ci parle a M . Utting, le vice-president de
la Banque* royale du Canada, et qu'il le rappelle. M . Utting avait
recemment convenu d'examiner les procedures et la gestion de la BCC
au nom de la banque . Quelques jours plus tard, comme M . Paine n'avait
pas rappele M. Hitchman, celui-ci a laisse un message telephonique au
bureau de la ministre d'Etat pour refuser le poste au conseil d'adminis-
tration .

Le ministre des Finances a rencontre les chefs des six grandes
banques a Toronto le 13 ou le 14 juin pour discuter de plusieurs sujets, y
compris la BCC et sa valeur nette . Ceux-ci ont fait part de leurs
preoccupations au sujet de plusieurs facteurs a de fagon assez
energique D . Le Ministre a clairement compris a qu'ils consideraient
qu'il etait tres important que nous cherchions a connaitre clairement le
plus tot possible le degre de solvabilite de la banque b . M. Taylor a
temoigne qu'il avait discute de la necessite d'une inspection plus
complete du portefeuille des prets avec l'inspecteur general lors d'une

reunion de 1'Association des banquiers du Canada le 13 juin et qu'il en
avait discute de nouveau le jour suivant avec le ministre des Finances .

Le 19 juin, le ministre des Finances a rencontre l'inspecteur
general . L'inspecteur general avait deja remplace les deux banquiers
actifs, MM. Cockburn et Johnston, par deux banquiers a la retraite,
MM. Farthing et Taylor. Le ministre des Finances voulait ajoute r
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M. Hitchman a 1'equipe d'examen et a demande que le processus
d'examen des prets soit accelere . Le Ministre s'est dit fortement
preoccupe de la securite des fonds avances a la BCC par la Banque du
Canada et a demande que :

[ . . .]I'inspecteur general[ . . .] constitue une equipe, peut-etre sous la direction de
M. George Hitchman, pour realiser une evaluation complete de tous les
elements d'actif de la Banque afin de confirmer sa valeur nette . Il faudrait
qu'une telle equipe ait la confiance des banques du groupe de soutien .
(traduction )

Les rapports entre la Banque du Canada et le Bureau de 1'inspec-
teur general dans tout ce processus sont illustres par une note de service
de la Banque du Canada :

M. Kennett avait rbclame la reunion afin de discuter d'une proposition
d'evaluation dbtaillee de 1'ensemble du portefeuille de prets de la BCC . II a
mentionne qu'a une reunion avec le ministre des Finances le jour precedent, le
Ministre avait demande une reconfirmation de la solvabilite de la BCC . M.
Wilson avait dine avec les representants des six grandes banques une semaine
plus tot et certaines banques avaient laisse entendre qu'il etait peu probable
que la BCC avait encore une valeur nette . M. Kennett avait decrit les
demarches realisees jusque-la, mais le Ministre avait laisse entendre que,
compte tenu des avances courantes d'un milliard de dollars consenties a la
banque, il btait impatient d'obtenir une evaluation rapide et complete de la
valeur nette de la banque . Le Ministre avait fait observer que dans des
discussions anterieures avec le gouverneur, il etait clair que la Banque du
Canada se fiait a l'inspecteur general des banques pour obtenir I'assurance de
la solvabilite des banques .

II (M. Kennett) a fait observer que la Banque du Canada avait nettement
interet a ce que le portefeuille de prets soit evalue et il a demande notre
soutien pour l'evaluation et s'est demande si nous serions prets a financer une
partie des couts .

M. Crow a indique que bien que nous avions certainement interet a 1'etude, il
etait important que 1'etude soit realisee sous la responsabilite et la direction de
1'inspecteur gbneral des banques. La participation de la Banque du Canada
venait du fait qu'elle serait tres interessbe aux resultats d'une evaluation du
portefeuille de la BCC et serait heureuse d'offrir son aide pour l'etude ou pour
le financement d'une partie des couts . M. Kennett a declare que cela lui
convenait et qu'il serait heureux de notre participation a quelque etape que ce
soit et que les resultats nous seraient bien entendu fournis. (traduction )

Il en a resulte que MM . Hitchman, Taylor et Farthing ont ete
nommes par l'inspecteur general pour examiner tout le portefeuille de
prets autres que les prets du groupe de soutien, qui avaient deja ete
examines . Selon leur mandat, ces experts-conseils devaient agir comme
agents du BIGB pour la quatrieme inspection de la BCC . Il leur etait
demande d'« examiner les dossiers de credit, les dossiers comptables et
les autres donnees necessaires pour leur permettre de se faire une
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opinion sur la qualite du portefeuille de prets et sur la suffisance des
provisions pour pertes p . En outre, 1'equipe Hitchman devait examiner
les pratiques d'autorisation du credit et les procedures de controle
appliquees par la BCC aux comptes non productifs, ainsi que les
pratiques de la banque en matiere de comptabilisation des honoraires et

des interets .

M . Hitchman a commence son etude le 2 juillet et a conclu des le
15 juillet qu'il existait de « veritables raisons de s'inquieter D . Il a

rencontre M. McLaughlan et M . Grant du BIGB le 23 juillet pour
discuter de certains dossiers de pret que 1'equipe avait examines .

Le 30 juillet, M. Hitchman presentait a la ministre d'Etat, en

reponse a sa demande de resultats rapides, un rapport provisoire verbal
(accompagne d'un ensemble de rapports termines sur les prets) en se
fondant sur 34 comptes de pret examines par MM . Farthing et Taylor .
M. Hitchman a acquiesce a la demande de la Ministre de produire
rapidement un rapport final . Une note du BIGB enregistre ainsi cette
reunion avec M . Hitchman :« D'apres une extrapolation de leurs
constatations, ils etaient d'avis que la BCC devrait operer une decote
pouvant atteindre 500 millions de dollars sur leur actif de prets . Le
rapport final est attendu a la mi-aout 1985 o.

Le 1° , aout, un conseiller possedant une vaste experience bancaire

qui travaillait provisoirement au ministere des Finances a conclu a
partir du rapport provisoire Hitchman, a) qu'il y avait a une insuffisance
des capitaux propres qui atteindra plusieurs centaines de millions de
dollars)) ; b) que a la banque a une tres importante valeur nette
negative p; et c) qu'« il est clair que la BCC est insolvable)) .

Meme si la ministre d'Etat ne considerait pas que 1'examen de M .
Hitchman ne se faisait pas dans l'optique d'une fusion, elle etait
interessee a explorer la possibilite de fusion de la BCC avec une autre
banque .

4. Rapports entre le groupe Hitchman et les autres enquetes sur
la BCC

Certaines personnes ont critique le processus d'inspection de la
BCC arganise par le BIGB en laissant entendre qu'il y avait un manque
de communication ou de coordination entre les quatre equipes
d'inspection et entre les equipes d'inspection et les verificateurs .
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M. Hitchman declare qu'il ne connaissait pas les autres qui
examinaient la BCC et qu'il n'a pas travaille avec eux . M. Hitchman a
declare dans son temoignage :

Notre tache etait d'examiner I'actif de cette banque conformement au mandat.
Je n'etais donc franchement pas interesse aux travaux de qui que ce soit
d'autre . ( traduction )

Malheureusement, le BIGB n'a pas coordonne ni relie les divers
examens, ni uniformise leurs procedures, ni defini les normes a
appliquer dans l'evaluation des prets avec quelque degre de precision
que ce soit ; il n'a pas non plus mis chaque equipe au courant des travaux
des autres examinateurs speciaux. En toute justice pour le BIGB, il faut
mentionner que le mandat donne a M . Hitchman disait notamment :
« Les agents peuvent consulter au besoin les v6rificateurs de la Banque
et les anciens representants speciaux de l'inspecteur general » . M.
Hitchman n'a pas examine le proces-verbal du Comite de verification
du conseil d'administration de la banque et n'a pas requ la correspon-
dance ou les notes de service des v6rificateurs au comite de verification
au sujet des etats financiers . de 1983 et 1984 . Il a rencontre des
v6rificateurs a Edmonton le 22 juillet afin « de discuter des procedures
que les v6rificateurs ont appliquees a 1'examen des prets D . En tout cas,
les banquiers avaient fait savoir a l'inspecteur general, avant la
nomination de 1'equipe Hitchman, qu'ils voulaient que ce soient les
agents de credit des banques et non les v6rificateurs de la banque qui
examinent le portefeuille de prets de la BCC. Dans une note au ministre
des Finances le 26 juin, l'inspecteur general adjoint ecrit :« MM. Utting
et Hitchman se consulteront afin de coordonner leurs efforts n . Cette
consultation ne s'est pas realisee, car M . Kennett considerait apparem-
ment que M . . Utting pourrait s'occuper correctement du plan d'entre-
prise tandis que M. Hitchman evaluerait 1'actif et les procedures de
credit .

Les dispositions de la Loi sur les banques en matiere d'elargisse-
ment de la portee de la verification n'ont pas ete utilisees en mars ou
avril dans le cadre de 1'etablissement du groupe de soutien et de
1'Entente de participation . Les raisons pour lesquelles le BIGB n'a pas
fait intervenir les v6rificateurs ont deja ete examinees et, dans les
circonstances, les ministres n'ont pas juge approprie d'exercer leurs
pouvoirs en vertu de la Loi sur les banques pour etendre la portee de la
verification de la BCC. Toutefois, suite a 1'Entente de participation,
l'inspecteur general a discute d'etats trimestriels et de questions
relatives a la verification avec les v6rificateurs de la banque, mais ces
discussions se sont faites dans le cadre des communications ordinaires
avec la banque et n'ont pas ete liees a la mise en oeuvre et au fonction-
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nement du programme de soutien . L'inspecteur general n'a pas
demande aux verificateurs d'examiner le portefeuille de prets de la
BCC.

5. Enquete et rapport de M . Utting

M. Utting, un banquier de grande experience qui prenait sa retraite
comme vice-president de la Banque royale, a ete embauche par le
conseil d'administration de la BCC par une lettre du 16 mai 1985 :

[ . . .]pour faire enquete et rapport sur les grands principes et les pratiques de la
Banque, y compris notamment, mais non exclusivement, les controles, les
procedures, les communications, la determination du credit, la restructuration
et les arrangements de prets, avec un plein acces a tout le personnel et a tous
les services de la Banque. (traduction )

En outre, M. Paine avait convenu verbalement avec M . Utting que
celui-ci fournirait au conseil d'administration une evaluation de la
gestion. Le BIGB a ete mis au courant du fait que M . Utting examine-
rait la qualite de la gestion de la BCC et en a avise la ministre d'Etat le
31 mai . L'inspecteur general a decrit 1'examen de M . Utting comme r
un pas tres positif )) et a indique que la nouvelle de la nomination avait
ete favorablement reque par les chefs de la direction de quelques-unes
des grandes banques .

M . Utting ecrit que bien que les jugements de la gestion sur les
arrangements pouvaient raisonnablement etre etayes a et pouvaient ne
pas etre sensiblement differents des jugements de nombreuses banques
en Amerique du Nord, ils constituaient en fait des jugements a risque
eleve qui exigeaient dans la plupart des cas que pratiquement tous les
evenements ulterieurs soient favorables * .

Voici le jugement qu'il porte sur la qualite de la gestion :

I . Generalement bonne .

2 . Le chef de direction offre un leadership fort . lI reconnait le besoin de
nouveaux appuis et d'un renforcement .

3 . Communication : Tres bonne .

4 . Devouement remarquable de la part des cadres intermediaires et
superieurs .

5 . Nombreuses concentrations de competences chez les cadres superieurs et
intermediaires.

6 . Le processus de planification actuellement en cours est tres bon .
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7 . Les politiques et les processus actuellement employes en matiere de credit
sont egalement tres bons .

(Au sujet des numeros 6 et 7, ces personnes disent tout ce qu'il faut . La
veritable epreuve sera dans la mise en oeuvre . )

(L'evaluation des numeros 6 et 7 peut bien se rbveler contraire a ce qui
ressortira de 1'examen de I'inspecteur general, c'est-a-dire le rapport
Hitchman . )

8 . 11 y a eu un fort roulement depuis deux ou trois ans, mais la plupart des
postes de cadres intermediaires et supbrieurs sont occupes par des
banquiers d'experience et bien qu'il puisse y avoir penurie de banquiers
exceptionnels, il ne semble pas y avoir de zones de faiblesse frappante .

9 . La gestion financiere est bien appuyee par les experts-conseils exterieurs
et tous les aspects des problemes sont traites de fagon dynamique .

10 . Dans I'ensemble, notre impression est favorable, mais nous ne pourrons
etayer notre impression que lorsque des resultats permettront une
evaluation plus precise du rendement . Il y a de nombreux problemes
inherents ou latents et les objectifs fixes pour le redressement, ainsi que
pour les projets futurs, sont nettement optimistes et peut-etre trop
optimistes, mais ce sont probablement la des conditions essentielles du
maintien de 1'esprit et de 1'attitude tres remarquables de I'equipe de
gestion .

11 . Malgre le ton favorable de ce qui precede, la perception de la gestion par
le public continue a etre une croix que la Banque devra porter jusqu'a ce
que la credibilite et la confiance soient retablies . (traduction )

6. Rapport du Comite permanent des finances, du commerce et
des questions economique s

Le 18 avril, le Comite permanent des finances, du commerce et des
questions economiques a requ instruction d'examiner les circonstances
qui ont entraine l'etablissement du programme de soutien .

Le 3 juin 1985, le Comite a termine son examen concernant les
circonstances conduisant aux mesures de soutien offertes a la Banque
commerciale du Canada et a fait rapport a la Chambre des communes
le 12 juin . Le Comite a fait rapport sur le contexte et 1'evolution de la
BCC, y compris 1'acquisition de Westlands . Le Comite a aussi examine
les pratiques de la Banque en matiere de credit et de comptabilite. Le
Comite fait 1'evaluation suivante de 1'origine des difficultes de la BCC
au printemps 1985 :

L'histoire de la BCC a ete marquee par une serie d'habitudes de prat
imprudentes, de politiques comptables douteuses, de la divulgation inadequate
de 1'information et d'une deficience en matiere de supervision . Le Comite est
d'avis que les problemes actuels de la Banque font suite a une politique de pret
dynamique et imprudente remontant a la fin des annees 1970 . Les mauvaises
conditions economiques des dernieres annees ont fait ressortir les faussetes
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inherentes a une telle politique de pret qui ont fait croitre la tentation de
recourir a des techniques comptables et a la divulgation selective de
renseignements pour donner l'impression d'une bonne situation financiere.

En conclusion, le Comite a indique que son evaluation des
competences de la direction de la BCC a est manifestement differente de
celle de l'inspecteur general des banques D. Le Comite ecrit que le 7 mai,
l'inspecteur general avait dit que la direction actuelle de la BCC etait
. bonne A et avait exprime sa confiance en cette direction . Le Comite a
conclu ainsi son rapport :

La declaration de l'inspecteur genbral dit implicitement que la direction etait
parfaitement consciente des implications de ses decisions et de ses actions . Les
evenements ont demontre que la direction avait assume des risques au-dela de
toute prudence. La question est maintenant de savoir s'il suffisait en
l'occurrence d'une supervision prudente. En derniere analyse, des pratiques
comptables douteuses, la divulgation insuffisante des renseignements et une
supervision laxiste ne suffisent pas a mettre les banques en peril . La mauvaise
gestion et plus particulierement des pratiques laxistes en matiere de credit en
sont plut8t la cause et cela est attribuable au fait que la direction seule assume
la responsabilite de toutes ses decisions .

La BCC a prepare une reponse detaillee a ce rapport .

M. McLaughlan a dit dans son temoignage au sujet de ce rapport :

Eh bien, son ton tres nbgatif a certainement mine encore une fois la confiance
des investisseurs . Pour la Banque[ . . .] c'etait tres negatif et, a mon avis, tres
trompeur et fond'e sur plusieurs erreurs graves .

II y a peut-etre seulement un point qui vaut la peine d'etre mentionne au
Commissaire. Nous n'avons aucune We od tout ga a dbbute, mais c'etait la
premiere fois que nous en avions vu des traces. Selon l'une des critiques graves
du rapport de ce Comite des finances de la Chambre des communes qui a ete
largement diffusee, notre Banque avait verse a ses agents de pret une
commission pour faire des prets . Je me rappelle que l'un des membres du
Comite a passe beaucoup de temps a 1'emission . Canada AM . a dire : Que
faut-il attendre d'une banque qui verse des commissions a ses employes pour
faire des prets? Ils font comme les vendeurs d'assurance-vie qui se deplacent
un peu partout pour vendre des polices.

Eh bien, le sujet de cette critique, je n'ai aucune We jusqu'ici d'ou ils ont tire
cette conclusion en particulier . Mais elle a fait beaucoup de tort, parmi
plusieurs autres . (traduction )

Apres la liquidation de la banque, le curateur a emis un communi-
que de presse disant que lui et son personnel n'avaient trouve aucune
preuve de versement de commissions a des agents de credit pour faire
des prets . Tous les cadres de la banque ainsi que les administrateurs de
longue date nient que cette pratique ait jamais existe .

604



7 . Rapports entre les banquiers du groupe de soutien et la BCC

Les rapports des grandes banques canadiennes avec la BCC ne se
limitaient pas a leur participation au programme de soutien, car elles
etaient en contact avec la BCC dans les activites quotidiennes ordinaires
du systeme bancaire . Certaines personnes ont soutenu qu'a la suite du
programme de soutien, plusieurs banques importantes cherchaient a
reduire leurs prets a la BCC et que leurs actions ont traduit un manque
de confiance a 1'egard de la BCC qui a accru les difficultes de celle-ci et
a contribue a la poursuite de sa deterioration et a 1'echec ulterieur de la
tentative de sauvetage .

Le maintien des relations de credit existantes entre la BCC et les
banquiers du groupe de soutien n'a ete ni discute ni eclairci au cours des
reunions du 22 au 24 mars 1986 . Les questions n'ont pas ete soulevees
par les banquiers eux-memes qui auraient ete au moins familiers avec
leur propre situation, ni par la Banque du Canada qui a des connaissan-
ces generales, ni par le BIGB qui n'a aucune connaissance particuliere
du credit interbanques mais qui, dans ses taches ordinaires d'inspection,
etait au courant de tels arrangements de fagon generale . Le gouverneur
Bouey a suppose en mars qu'apres 1'accord sur le programme de soutien,
les relations entre les banques et la BCC devraient revenir a la normale .

Immediatement apres le communique de presse du 25 mars, la
BCC a appris que certaines marges de credit existantes aupres des
autres banques ne seraient pas renouvelees . La Banque Toronto-
Dominion, par exemple, a indique qu'une marge de credit de 10 millions
de dollars decrite comme une marge canadienne de dernier recours, et
qui avait expire le 28 fevrier, ne serait pas renouvelee. La Banque TD a
egalement plafonne une garantie intersuccursales existante a son niveau
courant . La BCC a ete avisee en mars que la Banque de la Nouvelle-
Ecosse avait l'intention d'annuler une marge de credit de 10 millions de
dollars . Les dossiers de la Banque du Canada indiquent par ailleurs que
cette marge de credit et d'autres consenties par un certain nombre de
banques canadiennes et etrangeres avaient ete annulees ou devenaient
autrement perimees .

M. McLaughlan a declare que les annulations ont eu deux effets .
Premierement, elles ont accru le montant que la BCC devait emprunter
de la Banque du Canada pour faire face aux problemes de tresorerie et
deuxiemement, 1'annulation des marges interbanques a fait qu'il etait
plus difficile pour un certain nombre de clients de la BCC d'utiliser
leurs comptes courants normaux . Le BIGB s'inquietait du probleme qui
pourrait se produire si l'on savait que les grandes banques canadienne s
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du groupe de soutien ne traitaient plus avec la BCC . L'impact de ce
probleme serait difficile a evaluer . Le 10 avril, le gouverneur Bouey a
rencontre les representants des six plus grandes banques pour discuter
du programme de soutien . D'apres des notes prises a l'occasion de cette
reunion :

Au depart, le gouverneur se d'eclare inquiet du fait que les banques, se
montrant a l'occasion peu pretes a traiter normalement avec la BCC, minent
la confiance que le programme du groupe de soutien vise a ameliorer.
(traduction )

A la fin mai, a la connaissance du ministre des Finances et avec 1'appui
de celui-ci, le gouverneur Bouey a ecrit a chacune des six grandes
banques a charte, en vue d'assurer des relations normales .

Au cours de 1'enquete, plusieurs explications possibles du non-
renouvellement des marges de credit de la BCC aupres des banques au
moment de leur expiration ont ete revelees . Premierement, bien que la
participation au groupe de soutien a ete convenue volontairement par les
banques, les depets et les marges de credit existants n'avaient pas ete
convenus et le risque aurait pu etre considere comme inequitable .
Deuxiemement, les detenteurs d'obligations avaient deja ete rembourses
a 100 pour 100, mais les banques participant au groupe de soutien
n'avaient pas le statut de deposants et, par consequent, ne s'attendaient
pas a etre indemnisees de leurs pertes comme le seraient les deposants
assures et non assures. Peut-etre que ce risque de perte, que les
banquiers ne consideraient pas comme equitable, a ete une autre raison
de 1'hesitation des grandes banques a risquer des pertes autres que celles
qui etaient mentionnees dans le programme de soutien lui-meme .
Troisiemement, 1'absence d'un examen integral du portefeuille de prets
de la BCC a 1'exterieur du groupe de soutien a laisse des incertitudes au
sujet des pertes possibles sans provision . Enfin, sur le plan des garanties,
les avances de la Banque du Canada avaient preseance sur les depots
normaux dans le cas d'une insolvabilite. Ainsi, l'accroissement des
avances de tresorerie de la Banque du Canada pouvait eventuellement
miner les perspectives de recouvrement des autres deposants et a
certainement reduit la perspective de recouvrement des pertes subies par
les grandes banques dans leur participation au programme de soutien .
Par consequent, les banques ont pu considerer comme raisonnable que
la Banque du Canada se charge de toute avance dont avait besoin la
BCC au-deli de celles qui etaient precisees dans le programme de
soutien .

D'apres les temoignages lors de 1'enquete, les representants des
banques du groupe de soutien regardaient aussi en fait le retrait des
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depots interbanques comme faisant partie des relations « normales .
Cela s'explique par le fait que les depots interbanques sont des
placements de tresorerie et par le fait qu'ils ne font l'objet d'aucune
confirmation ni avis; il n'existe aucune obligation de renouveler le
placement . M. Allan Taylor a declare lors de 1'enquete Je pense qu'il
est tres important de savoir que les relations normales pour le commer-
gant consisteraient a cesser de placer des fonds aupres de cette banque
le 25 mars . Ce seraient des relations normales . Il serait anormal de
continuer, particulierement dans les circonstances que nous avons vues,
les tirages continus de la Banque du Canada, sans aucune preuve de
retablissement de la confiance ».

En tout cas, le gouverneur Bouey a conclu qu'etant donne que les
problemes de la BCC etaient du cote de 1'actif plutot que de celui du
passif, les retraits a n'avaient aucun effet sur le resultat ultime P . M.
Macpherson a temoigne du fait que M. McLaughlan ne s'etait jamais
plaint que les retraits avaient sabote le sauvetage . L'inspecteur general a
declare que les pertes de depots etait un facteur relativement peu
important .

8. Reevaluation de In situation de In BCC

a. Nunions du mois d'aout avec les representants de la
BCC

Le 9 aout, l'inspecteur general et la ministre d'Etat se sont reunis
avec le president du conseil de la BCC, a Toronto, apres que la direction
ait ete informee des conclusions de 1'examen des methodes de gestion de
la BCC qui avait ete effectuee par M . Utting et pendant que M .
Hitchman preparait son rapport final .

Au cours de la reunion, M . Paine explique qu'a cause des pertes et radiations
prevues, la BCC se trouverait sans fonds a la fin de 1'annee . II signale que, de
l'avis de M . Utting, les directeurs etaient competents et faisaient de leur mieux
dans les circonstances. Toutefois, il a ajoute qu'en Alberta, le marche
immobilier a caractere commercial tournait a la catastrophe et que la situation
devait etre prise en consideration pour determiner les radiations
futures. (traduction)

La ministre d'Etat a fait cette declaration :

Le 9 aout, la direction de la BCC a communique avec nous pour nous informer
qu'a cette date, elle prevoyait poursuivre ses activites jusqu'a la fin de I'annee,
et elle nous a laisse savoir qu'une aide supplementaire du gouvernement serait
appropriee. (traduction)
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Le 13 aout a eu lieu une autre reunion a laquelle ont assiste le
president du conseil et certains membres de la direction de la BCC, le
gouverneur et le premier sous-gouverneur general de la Banque du
Canada, de meme que l'inspecteur general et l'inspecteur general
adjoint des banques. Pour cette reunion, M . McLaughlan a prepare un
document de travail dans lequel il affirme ceci :

II est maintenant evident qu'a defaut d'une aide financiere supplementaire, la
BCC sera, en pratique, insolvable (sans fonds) a la fin de I'exercice financier
de 1985 . Depuis I'entree en vigueur du programme de soutien en mars 1985,
des pertes supplementaires de 200 millions de dollars ont ete relevees au poste
des prets ( dans un scenario pessimiste), et le niveau, de meme que les frais
financiers des prets non productifs ont augmente . ( traduction)

M . McLaughlan a affirme que les objectifs du programme de soutien
n'etaient pas atteints parce que la BCC ne reussissait pas a liquider les
prets inexecutes meme lorsque leur valeur etait reduite . Le tiers de

1'actif de la BCC se composait de prets improductifs ou partiellement
productifs . Le marche immobilier de 1'Alberta demeurait en difficulte
et, en raison de l'obligation, prevue dans 1'entente, de rembourser la part
des prets assumee par le groupe de soutien, la BCC ne pouvait
comptabiliser les sommes per~ues au titre des prets dont elle conservait
le controle . A la reunion du 13 aout, M. McLaughlan a laisse savoir que
le cout de liquidation comprenant le montant qui revient au liquidateur
pourrait atteindre 750 millions de dollars et que les pertes de la SADC
s'eleveraient a 269 millions de dollars dont 75 millions en depots
assures. M. McLaughlan a donc conclu qu'apres avoir rembourse les
fonds avances par la Banque du Canada a titre de creancier privilegie,
tous les autres deposants recevraient 25 cents pour chaque dollar .

Dans un compte rendu de la reunion du 13 aout, le premier sous-
gouverneur de la Banque du Canada a note ceci :

Dans son expose, M . McLaughlan insiste sur le fait que les objectifs du
programme de soutien ne sont pas atteints . Le programme de soutien a ete
elabore en supposant que les 530 millions de dollars vises par le programme,
une fois convertis sur le marche, correspondraient a environ 53 pour 100 de la
valeur comptable . Or les sommes obtenues sur le marche se situaient entre 30
et 35 pour 100 . Si les calculs etaient refaits en fonction du montant total de
530 millions de dollars, les sommes realisees correspondraient a 100 millions
de dollars de moins que prevu . En outre, la BCC enregistrait des pertes
continuelles en raison de l'absence d'avoirs produisant un revenu. I1 semble
donc que les capitaux de la BCC seront epuises a la fin de 1'exercice
financier . ( traduction )
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b. Fusion

La possibilite d'une fusion pour eviter 1'effondrement de la BCC
n'avait pas ete retenue en mars lorsqu'il a ete decide de mettre en oeuvre
les mesures de soutien . Cette possibilite a cependant ete etudiee plus a
fond en juillet et en aout.

M. McLaughlan n'a pas participe aux discussions qui ont eu lieu
entre le 25 mars et le 13 aout pour examiner la possibilite d'une fusion .
Le 13 aout, l'inspecteur general 1'a informe qu'un etablissement etait
dispose a se fusionner a la BCC et que d'autres propositions seraient
etudiees si elles etaient presentees . M . McLaughlan a ensuite rencontre
des representants de 1'etablissement dispose a la fusion et leur a expose
le portefeuille de meme que les pertes possibles en cas de liquidation . La
reunion n'a pas porte fruit .

Le 23 aout, l'inspecteur general a presente un rapport a la ministre
d'Etat au sujet du projet de fusion (dans le cas de la BCC et de la
Norbanque) . Dans sa note de service, il a affirme ceci :

Aucune banque n'acceptera de se fusionner a I'une ou I'autre des deux banques
a moins qu'une tierce partie (Ia SADC ou le gouvernement sous une forme ou
une autre) n'indemnise la principale banque pour 1'achat des prets
irrbcouvrables ou improductifs en fonction de leur valeur nominale ou par le
financement des prets improductifs et le remboursement des pertes . (traduc-
tion )

11 a ajoute que ces sommes seraient payees par le gouvernement du
Canada d'une fagon ou d'une autre . II a conclu que cette solution n'etait
guere differente de la liquidation .

A la fin d'aout, le ministre des Finances a ete informe par une
autre banque disposee a la fusion qu'il n'y avait malheureusement pas
de raison de poursuivre 1'affaire puisque la situation de la BCC etait
irremediable .

c. Opinions sur la solvabilitt;

Differentes opinions sur la solvabilite de la BCC ont ete exprimees
a mesure qu'evoluait la situation au cours de 1'ete de 1985 .

Le 3 juin, l'inspecteur general a avise les principales banques que
toutes les banques canadiennes etaient solvables et qu'il n'y avait pas
lieu de modifier le cours normal des activites bancaires . Environ une
semaine plus tard, le 12 juin, l'inspecteur general a informe le Ministr e
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que les activites de la BCC au cours du deuxieme trimestre s'etaient
soldees par une perte nette de 21,7 millions de dollars . Bien que ces
resultats n'aient pas ete favorables, les circonstances etaient telles que
ces chiffres ne pouvaient servir a faire des previsions et l'inspecteur
general a exprime sa conviction que la banque etait sur la bonne voie .

A la meme date environ (21-22 juin), MM . Grant, Johnston et
Cockburn et certains employes de la BCC ont conclu qu'il faudrait
reduire a nouveau de 50 millions de dollars la valeur des prets inscrits
au portefeuille, c'est-a-dire ceux qui etaient vises par le programme de
soutien. Ce montant venait s'ajouter aux 255 millions de dollars que
devaient assumer les principales banques en vertu du programme de
soutien. Pendant la meme periode (entre le 19 juin environ et le 8
juillet), M. McLaughlan a informe 1'inspecteur general que les sommes
recouvrees de la liquidation correspondaient a un taux de 30 a 35 pour

100 plutot qu'au niveau prevu de 45 a 55 pour 100 . L'inspecteur gbneral
a signale les difficultes de la BCC a M . Mackness qui a a son tour
informe M. Wilson de la situation tres precaire de la BCC . L'inspecteur
general a declare qu'il n'avait pas utilise le terme « precaire iD et a
affirme qu'il n'avait pas de raison de croire que la BCC etait insolvable
a ce moment-la parce qu'elle disposait encore d'une reserve considerable
de capitaux. L'inspecteur general a cependant dit qu'il a commence a
s'inquieter davantage a partir du moment oil MM . Johnston et
Cockburn ont recommande de reduire a nouveau de 50 millions de
dollars la valeur des prets composant le portefeuille mais qu'il croyait
encore que la BCC etait solvable .

Le 10 juillet, au cours d'une tournee dans 1'Ouest canadien,
l'inspecteur general s'est reuni avec MM . Mann, Smith, Gaudet et
Melnuk de la BCC et, ensuite, avec des representants des verificateurs .
Les notes prises par l'inspecteur general au cours de ces reunions
renferment, en substance, cette information .

Le 10 juillet - Edmonton

Banque commerciale - MM. Mann, Smith, Gaudet et Melnuk - Al Taylor
appuie I'annulation de la fusion avec les detenteurs d'unites de REIT - il
prevoit qu'il sera difficile de convaincre d'autres banques - il veut un delai de
2 ou 3 semaines - I'annulation pourrait reduire la valeur du capital et
necessiter un dbcret du conseil - il est maintenant prevu que le capital
pourrait diminuer de 50 a 65 millions de dollars - la BCC s'efforce le plus
possible de reduire ses avoirs, de se dbfaire des prets dont la valeur est reduite
et de diminuer les frais generaux. . . Les autorites americaines ont interdit a la
Commercial Centre Bank d'assurer un financement en amont - agence de la
BCC -
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Verrfrcateurs de !a BCC

- les verificateurs ont examine les donnees semestrielles - ils prbvoient que
la BCC aura recours a leurs se rvices a la fin du troisieme trimestre - ils sont
continuellement en rapport avec des representants de la BCC et contribuent a
la planification - M. Lord doute que la BCC ne redevienne rentable sans aide
supplementaire, par exemple, frais de financement, obligations, etc . - M .
Lord est pessimiste - il est tres mecontent du rapport du comite parlemen-
taire et de toute 1'affaire[ . . .] ( traduction )

Le 1°, aout, apres avoir requ le rapport intbrimaire de M. Hitch-
man, l'inspecteur general a explique qu'il croyait encore que la BCC
etait solvable d'apres les donnees qu'elle lui avait fournies et qui etaient
les seules dont il disposait . A ce stade, il n'avait pas de raison de croire
que la BCC etait insolvable . Le Bureau de l'inspecteur general des
banques ne .voulait rater aucune occasion d'examiner la situation et de
1'analyser a fond pour pouvoir agir en connaissance de cause le moment
venu .

A la suite d'une premiere reunion le 9 aout a Toronto avec M .
Paine - et la ministre d'Etat, et d'une seconde reunion le 13 aout,
l'inspecteur general a perqu la situation sous un angle tres different .
L'inspecteur general des banques a dit que, de I'avis de M . McLaugh-
lan, la BCC etait insolvable et que son Bureau recueillait encore
1'information mais qu'il reconnaissait a ce moment-la 1'insolvabilite de
la BCC, a toute fin pratique . Le 20 aout, l'inspecteur general a
neanmoins ecrit ceci :«j'ai conseillb a la BCC de continuer d'accepter
des depots comme a l'ordinaire en me fondant sur les resultats de son
analyse approfondie qui indiquaient qu'elle etait encore solvable .
Compte tenu des circonstances et du fait que nous cherchions une

solution definitive aux problemes de la BCC, il me semblait inutile de
limiter les depots a ce stadeA . (traduction) Cette lettre faisait suite a une
conversation telephonique entre l'inspecteur general et M . Paine au
sujet de la lettre datee du 13 aout dans laquelle M . Paine lui demandait
de confirmer que la BCC pouvait continuer d'accepter des depots de
plus de 60 000 $ . L'inspecteur general a explique ainsi le dilemme dans
lequel se trouvait la direction de [a BCC :

Je n'btais pas en mesure de conseiller a la BCC d'agir de la sorte, de
poursuivre des activitbs limitees et d'agir de fagon a accroitre les risques qui
seraient entierement supportes par la Societe d'assurance-depots du Canada .
La BCC devait We ouverte ou fermee, et nous n'etions evidemment pas prets,
a ce moment-la, a fermer la BCC. (traduction)

M. McLaughlan n'admet pas que la BCC etait effectivement
insolvable lorsqu'il s'est reuni avec les representants gouvernementaux
le 13 aout. Dans ses propos, il visait surtout a signaler que la BCC allai t

611



etre sans fonds dans trois ou quatre mois, de sorte qu'elle se dirigeait
vers la faillite .

La ministre d'Etat aux Finances avait une note de service que lui
avait transmise un conseiller le 1°r aout et dans laquelle il affirmait que,
« d'apres le rapport preliminaire de M . Hitchman et des entretiens avec
M. McLaughlan, la BCC 6tait clairement insolvable et avait probable-
ment un deficit de plusieurs centaines de millions de dollars .. La

ministre d'Etat a egalement assiste a une partie de la reunion du 13 aofit
au cours de laquelle MM . Paine et McLaughlan ont expose leurs

conclusions, et elle a aussi conclu a cette date que la BCC 6tait
insolvable. L'information contenue dans le rapport final de M.

Hitchman et 1'echec. de la fusion proposee ont convaincu la ministre
d'Etat que la liquidation 6tait l'unique solution . A .son avis, elle aurait
pris la meme decision, meme si les conclusions de M. Hitchman

n'avaient pas ete connues .

Nous avons deja traite de la constatation d'insolvabilite faite par
M. Mackness a la suite de la publication, le 30 juillet, du rapport
interimaire de M . Hitehman. Pres d'un mois plus tot, M . Mackness
avait informe le ministre des Finances que l'inspecteur general

s'inquietait surtout de la deterioration continue de la situation sur le
plan de 1'evaluation -du capital et des prets inexecutes . M. Mackness a
conclu a ce moment-la qu'il faudrait majorer de 40 a 50 millions de
dollars la reduction de valeur de 255 millions de dollars etablie en mars,
et il a informe le ministre des Finances que la probabilite d'echec et de
liquidation dans le cas de la BCC 6tait suffisamment forte pour
commencer immediatement a en examiner les retombees politiques et

financieres .

Le ministre des Finances a aussi signale que les donnees presentees
a la reunion du 13 aout laissaient croire que la BCC 6tait insolvable .

Quant a savoir si la BCC devait accepter des depots non assures, il a
affirme eeci :

Nous avions a faire face a la situation tres d'elicate d'une banque qui oscille
entre la solvabilite et l'insolvabilite.

11 n'y avait pas eu de faillite bancaire depuis 60 ans. Je crois que l'on peut dire
que le systeme bancaire canadien a une longue tradition de fiabilite et, pour
cette raison, nous voulions etre assures, avant d'agir, que la situation serait
btudibe plus a fond en vue de confirmer les conclusions de M .
Hitchman . (traduction )

Voici un extrait du proces-verbal de la reunion du conseil
d'administration tenue le 18 juin, au cours de laquelle le gouverneur de
la Banque du Canada a exprime ses vues sur la BCC :
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Dans un expose plus detaille sur les banques en Alberta, le gouverneur dit que,
comme prevu, la confiance en la BCC reste faible et que la situation ne s'est
guere amelioree par la publicite suscitee par le Rapport du Comite permanent
de la Chambre des communes sur !es finances, le commerce et !es questions
economiques ni - par la divulgation par la BCC de la perspective de pertes
importantes a la fin du deuxieme trimestre . La Banque du Canada entretient
des rapports etroits avec la BCC et se tient au courant des mesures visant a
ameliorer sa situation .

Le gouverneur note que l'inspecteur general des banques est toujours de I'avis
que la BCC et la Norbanque sont solvables et qu'une relance de 1'economie
albertaine contribuerait a ameliorer la situation des deux banques . Il ajoute
que les fonds avances a ces banques demeureront probablement considerables
pour un certain temps a venir et que les deux banques s'efforcent d'accroitre
leurs services aux consommateurs mais qu'il faut du temps . (traduction )

Vers le 6 aout, M . Bouey a requ le rapport preliminaire de M .
Hitchman, sous forme d'un lot de feuilles detachees, et il a assiste a la
reunion du 13 aout . Au cours de 1'audience, il a rappele ses vues lors de
la reunion du 13 aout en disant que la BCC se dirigeait certainement
vers la faillite mais qu'elle n'etait pas insolvable a cette date du point de
vue de sa valeur nette, bien que la faillite ait semble inevitable . Meme si
le gouverneur estimait qu'il etait alors possible pour la Banque du
Canada de juger la BCC insolvable et de cesser de lui consentir des
prets, et cela sans consulter l'inspecteur general, ces mesures n'ont pas
ete prises pour permettre d'analyser plus a fond la possibilite de fusion
et pour determiner les mesures a prendre dans le cas des depots non
assures. La Banque du Canada a continue d'avancer des fonds a la BCC
en vertu du fait qu'elle s'etait engagee ouvertement a renflouer toute
banque jugee solvable par l'inspecteur general des banques .

9. Rapport final de M . Hitchman

Le rapport final du groupe dirige par M . Hitchman et charge
d'examiner le portefeuille de prets de la BCC a ete termine le 12 aout
1985 . Le rapport de M. Hitchman contenait les resultats de 1'examen de
84 prets distincts de la BCC correspondant a un montant total de
423 219 000 $ . 11 faut rappeler que le programme de soutien avait pour
objet de retirer du portefeuille un ensemble de prets dont la valeur
nominale s'elevait a 540 millions de dollars . L'ensemble de ces derniers
prets et de ceux qu'a examines le groupe dirige par M . Hitchman
correspondait a 40 pour 100 du portefeuille global de prets . Le rapport
contenant des annexes qui portaient sur certains prets particuliers a ete
remis a la ministre d'Etat le 13 aout 1985 environ .
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Voici un resume des conclusions enoncees dans le rapport de M .

Hitchman presente le 12 aout .

Resume

A. 11 faut prevoir des sommes considerables pour les pertes sur
prets, que ce soit 910 026 000 $ ou 1 063 278 000 $ ou un

pourcentage raisonnable de ces montants . A cela, il faut

ajouter les pertes d'exploitation en 1985 dont le montant ne
peut etre determine avant que les etats financiers n'aient ete

verifies .

B . A ce jour, nous ne savons pas non plus quand ni comment les
verificateurs externes donneront leur aval aux etats financiers
au 31 octobre 1985, compte tenu de l'information disponible .

C . La BCC doit des sommes considerables a la Banque du
Canada dont 1'aide lui permet de survivre . Au 30 juin, la
dette de la BCC s'elevait a 1 082 320 000 $ et son passif se
repartissait comme suit :

Depots a vue 194 841 000 $
Payables avec avis 5 886 000
Payables a une date fixe 1 214 807 000

Total 1 415 514 000 $

Aucune rentree de fonds West pr6visible .

D. Une decision sur 1'avenir de la BCC doit etre prise le plus tot

possible . (traduction )

Le rapport de M. Hitchman fournissait, sous differents angles, des

analyses financieres de 1'etat du portefeuille de prets de la BCC . En

voici des resumes .

9. Etat des prets en difficulte au 31 mai 1985, prepare par la
BCC - copie ci-jointe (piece VII)

Resume

Valeur totale des prets de la BCC 2 363 705 000 $

Prets en difficulte
Canada 531 405 000 $
Division des
Etats-Unis 191 491 000 $ 722 896 000 $ ou

30,5 pour 100 de
la valeur totale

des pret s
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dont

Prets non productifs
Canada
Division des

Etats-Unis

291 569 000 $

166 678 000 458 247 000 $ ou
19,31 pour 100 de

la valeur totale
des pret s

Ces donnees refletent la situation APR$S LE TRANSFERT au
groupe de soutien des prets d'une valeur de 255 millions de

dollars .

10 . Resume de l'examen des prets par l'equipe dirigee par M .

Hitchman

Nombre de prets examines - 84 sur 550, ou 15 pour 100 ;

Valeur totale des prets examines - 423 219 000 $ d e

2 363 705 000 des prets totaux, ou 18 pour 100 ;

Nous avons evalue les prets et etabli les provisions pour pertes
comme suit :

Provisions Provisions en
Type de pret Nombre Valeur pour pertes % du montan t

Bon 23 48,907000$ -
Fragile 12 51 639 000 $ 400 000 0,8 %
Douteux 49 322 673 000 162 378 000 50,0 %

Totaux 84 423219000$162778000$ 38,5 %

Une analyse des methodes utilisees dans l'examen effectue par M .

Hitchman a revele un certain nombre d'imperfections . Les 84 prets

retenus ne presentaient pas, dans une perspective statistique, les
caracteristiques de 1'ensemble du portefeuille de la BCC et 1'echantillon
semble trop restreint pour donner une bonne indication de 1'etat du

portefeuille. En outre, puisque 1'echantillon contient plutot des prets de

valeur plus considerable et a risques plus eleves qui ont ete consentis en
Alberta et dans les provinces Maritimes, les extrapolations ne fournis-
sent probablement pas une image exacte de I'etat du portefeuille dans

son ensemble .
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Le rapport final de 1'examen des prets de la BCC par M. Hitchman
contient les obse rvations generales suivantes .

13 . Observations generales decoulant de noire examen des prets
de la BCC

(1 )

(5)

A l'origine, certains prets consentis correspondaient a la
totalite de la valeur marchande des biens immobiliers,
par exemple, dans le cas de concessions de cablodistri-
bution, et d'autres biens. L'emprunteur ne faisait
AUCUNE mise de fonds .

Le transfert a un autre nom de prets problematiques ou
improductifs d'une valeur considerable et le fait d'en
faire un pret courant ne sont pas des methodes convena-
bles .

(6) Il n'est pas acceptable de modifier le contrat de pret,
d'incorporer au capital les interets courus et de prevoir
un montant pour les interets futurs .

(7) Le fait d'incorporer des honoraires tres eleves au
montant des prets dont le remboursement est douteux
ou de modifier le contrat de pret et de comptabiliser des
honoraires comme revenu donne une indication faussee

ou incorrecte des profits a court terme. (traduction )

Dans son rapport, M . Hitchman note aussi que la BCC pretend axer

tous ses efforts sur la perception et accorder tres peu ou pas de temps a
la commercialisation, ce qui le porte a conclure que 1'avoir de la BCC

devrait diminuer . Les registres comptables de la BCC ont toutefois
revele que la valeur du portefeuille de prets s'etait accrue de 68 millions
de dollars entre le 31 octobre 1984 et le 30 juin 1985 . M. McLaughlan a

repondu a cela que la fusion BCC-REIT avait majore de 47 millions de
dollars la valeur du portefeuille de prets de la BCC et que 1'augmenta-
tion du taux de change touchant les avoirs en dollars americains avait
ajoute 35 millions de dollars aux avoirs totaux . M. McLaughlan etablit

donc un rapport entre le total de 82 millions de dollars et les 68 millions
obtenus par M . Hitchman, ce qui 1'amene a conclure que la valeur des
prets consentis par la BCC a, en realite, diminue de 14 millions de

dollars au cours de la periode .

Il importe de noter que les observations defavorables contenues
dans le rapport de M . Hitchman ont suscite de vives contestations .

Apres la publication du rapport, il a ete demontre que la plupart de s
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critiques touchant les methodes et les documents de la BCC etaient sans
fondement . Lorsque M . Hitchman a ete interroge a nouveau a ce sujet,
il a avoue que la BCC n'avait pas inscrit les mauvaises creances sous de
nouveaux noms pour donner 1'impression qu'il s'agissait de prets a des
bons clients et n'a pas tente de masquer ces operations . Les examina-
teurs de prets faisant partie du groupe dirige par M . Hitchman, MM .
Taylor et Farthing, n'ont pas examine les dossiers de la BCC et ont
admis que, dans certains cas, ils n'avaient pas 1'information necessaire
et ont decide de juger que les prets en cause etaient douteux . M . Taylor
a fait savoir a M. Hitchman qu'il preferait visiter les succursales mais le
temps ne le permettait pas et, devant I'alternative de demissionner ou de
n'utiliser que les dossiers du siege social, M . Taylor a choisi de
continuer. Les dossiers du siege social sont frequemment beaucoup
moins detailles que ceux des succursales . Les examinateurs Wont pas
rencontre les emprunteurs ni analyse les garanties . A cause de
1'6chantillon et des methodes d'extrapolation utilisees par M . Hitchman,
le montant des reserves etait tres inexact . M . Hitchman a affirme que la
BCC consentait souvent des prets correspondant a la totalite de I'actif,
ce qui constitue une pratique inacceptable, mais d'autres banquiers ont
declare qu'il etait difficile d'eviter cela lorsque des arrangements
devenaient necessaires . D'autres critiques ont ete formulees .

Bref, l'importance reelle des pertes n'etait pas connue mais il etait
evident que la BCC etait en difficulte et que les provisions pour pertes
afferentes aux prets etaient sous-evaluees .

E. Fin des operations de la BCC

1. Nomination d'un curateu r

Le 8 juillet, le ministre des Finances a ete informe que la possibilite
d'echec et de liquidation dans le cas de la BCC « etait suffisamment
forte pour commencer immediatement a en examiner les retombees
politiques et financieres p . Toutefois, les dossiers ne permettent pas de
preciser exactement quand le BIGB a pris des mesures concretes en
prevision d'une faillite eventuelle de la BCC . Au cours de 1'ete, les
decisions ont ete prises de faqon ponctuelle plutot que dans la perspec-
tive de la situation globale et la possibilite d'une fusion a semble

plausible jusqu'a la mi-aout . Lorsqu'on lui a demande si la procedure de
nomination d'un curateur avait ete mise en oeuvre le 13 aout, date a
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laquelle M . McLaughlan a presente son expose a Ottawa, l'inspecteur

general des banques a repondu comme suit :

Le 10 juillet, j'etais deja entrb en rapport avec des representants du
gouvernement albertain pour discuter des mesures possibles parce que la
situation se d'eteriorait et qu'il ne semblait pas y avoir de solution facile .

Nous cherchions serieusement des solutions et, le 13 aout, nous avions en effet
commence a planifier la liquidation possible de la BCC-

[ . . . ] Lorsqu'il s'agit d'intervenir dans le systeme bancaire et de prendre des
mesures qui peuvent influer sur la confiance que ce systeme doit inspirer, on ne
peut se lever un matin et d'ecider de fermer une banque le jour meme . Une
telle mesure doit etre soigneusement planifiee et il faut avoir la certitude de ne
pas commettre d'erreur, de disposer de donnees irrefutables et d'avoir analyse
les solutions possibles comme il se doit .

Nous en etions la le 13 aout . (traduction)

Les dossiers du BIGB ne contiennent aucune note de service
adressee au Ministre entre le 25 juin et le 23 aout ni aucune mention des
mesures qui auraient ete prises au cours de la periode en vue de la
nomination d'un ou de plusieurs curateurs, mais l'inspecteur general des
banques et la ministre d'Etat ont tous les deux assiste aux diverses
reunions tenues durant la premiere quinzaine d'aout et pendant
lesquelles il a ete question de la procedure de nomination . Le 23 aout,

l'inspecteur general a prepare une note de service au sujet de la BCC et
de la Norbanque, a 1'intention du ministre des Finances et de la ministre

d'Etat, a pour leur exposer les solutions possibles aux problemes

croissants des deux banques )) . Il leur affirmait :

Je suis maintenant certain que nous devons rapidement prendre les mesures
qui nous permettront d'assumer le controle des deux banques et de voir a leur
liquidation eventuelle. (traduction)

Le 23 aout, l'inspecteur general des banques a prepare une autre note de
service adressee a la ministre d'Etat. Dans les deux notes de service
mentionnees, 1'inspecteur general des banques a fait etat des solutions
alors jugees possibles, a savoir la fusion, la liquidation lente et la

liquidation rapide . 11 a expose les avantages et les inconvenients de
chaque mesure et a indique qu'il etait plutot en faveur, etant donne les
circonstances, de la nomination d'un curateur, d'un liquidateur
provisoire et d'un liquidateur charge de la liquidation des deux banques .

Le traitement des depots non assures s'est revele une des questions

cles des discussions a la fin d'aout . Bien que 1'enquete n'ait pas porte
directement sur cette question, il importe de noter que, d'apres certain s
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observateurs, les declarations publiques des ministres et des fonctionnai-
res en faveur de la BCC ont alimente les demandes d'indemnisation des
deposants non assures .

Lors de 1'entree en vigueur du programme de soutien, le ministre
des Finances et la ministre d'Etat aux Finances ont tous les deux
affirme qu'ils ne s'inquietaient pas de la situation de la BCC . La
ministre d'Etat a declare ceci :

Apres avoir consulte les membres du groupe de soutien, nous en concluons que
la BCC est maintenant une banque viable, que ses activites futures seront
profitables et que le gouvernement ainsi que les autres membres du groupe de
soutien seront rembourses . (traduction )

Le ministre des Finances a fait cette declaration a la Chambre des
communes :

A cause des repercussions possibles sur l'economie de 1'Ouest canadien, nous
avons juge qu'il etait important de prendre tous les moyens possibles pour
assurer la viabilite de la BCC. Nous croyons que le programme de soutien
elabore au cours de la fin de semaine permettra d'atteindre cet objectif. (tra-
duction )

Au cours d'une reunion avec les ministres le dimanche 25 aout et
dans une lettre datee du 28 aout, M. Bouey a plaide en faveur de
l'indemnisation des personnes dont les depots n'etaient pas assures . En
discutant avec le ministre des Finances de la question de l'indemnisation
des deposants, le gouverneur de la Banque du Canada a donne une
indication de la duree des causes de la faillite de la BCC :

[ . . .]et compte tenu des faits qui ressortent maintenant et qui montrent
clairement que les causes de la situation actuelle se revelaient deja au moment
on des assurances officielles ont ete fournies[ . . .] (traduction)

Par suite de la decision de liquider la BCC et d'indemniser les
personnes dont les depots n'etaient pas assures, un certain nombre de
banques faisant partie du groupe de soutien ont reclame l'indemnisation
en invoquant les dispositions de la Declaration d'intention et de
1'Entente de participation . En fin de compte, les banques qui ont
participe au programme de soutien Wont pas 6t6 indemnis6es .

Le projet de loi C-79 prevoyant l'indemnisation des personnes dont les
depots n'etaient pas assures a ete presente le 3 octobre 1985 .

2. Decision de mettre fin aux operations de la BCC

Au 1°` septembre 1985, les sommes avancees a la BCC par la
Banque du Canada s'elevaient a environ 1 310 000 000 $ ou a enviro n
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65 pour 100 des depots en cours totalisant environ 2 milliards de dollars .

Le 1°' septembre, l'inspecteur general des banques a ecrit au gouverneur
Bouey pour lui dire ceci :

D'apres une su rveillance continue de la Banque commerciale du Canada par
mon Bureau et d'apres l'information dont je dispose, j'en conclus que la
Banque commerciale du Canada ne peut plus etre consideree comme une
institution viable . En consequence, j'ai l'intention de declarer au Ministre, en
vertu du paragraphe 278(2) de la Loi de 1980 remaniant la legislation

bancaire, que la Banque commerciale du Canada ne sera pas en mesure
d'honorer ses engagements a echeance, a moins que vous ne m'informiez que la
Banque du Canada a l'intention de continuer de fournir des fonds, auquel cas

mon avis serait errone . ( traduction)

Le gouverneur, M. Bouey, lui a repondu :

Compte tenu de l'information que vous nous avez transmise dans votre lettre, il
est evident que les difficultes de la Banque commerciale du Canada ne peuvent
etre reglees par le versement de fonds ; par consequent, nous cessons

immediatement de lui fournir des avances . (traduction)

L'inspecteur general a informe le Ministre des Finances et la
ministre d'Etat aux Finances de la situation et leur a recommande de
nommer immediatement un curateur .

)rtant donne les circonstances, je vous declare qu'a mon avis, la BCC ne sera
pas en mesure d'honorer ses engagements a mesure qu'ils arrivent a echeance.

Je vous recommande donc de nommer immediatement un curateur pour
su rveiller les affaires internes et les activites de la BCC, conformement au

paragraphe 278(2) de la Loi de 1980 remaniant la legislation bancaire . (tra-

duction)

Le meme jour, le ministre des Finances a pris des mesures pour nommer
un curateur pour la BCC . Le 3 septembre, le cabinet Price Waterhouse
etait nomme liquidateur provisoire .

Les mesures prises ont ete annoncees dans des communiques de
presse se rapportant a la fois a la BCC et a la Norbanque . Dans un

communique, la Banque du Canada conclut donc « qu'elle n'est plus
fondee a continuer de fournir a ces deux banques des avances a des fins
de liquidite et elle cesse immediatement de leur octroyer des avances p .

Dans le communique, il est egalement dit :

.Le gouverneur a d'eclare que les difficultes de ces deux banques ne refk?tent
pas la situation du reste du systeme bancaire canadien . II a egalement souligne
une fois de plus que la Banque du Canada est toujours prete a fournir des
liquidites a toute banque canadienne qui en fait la demande ..
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Dans le communique du ministere des Finances, il est confirme que
le Ministre a pris des mesures pour nommer des curateurs pour la BCC
et pour la Norbanque . Dans ce communique sont decrites en detail les
mesures de transition touchant la gestion des banques, mesures qui
entraient en vigueur a 19 h HAE le dimanche 1°, septembre, de meme
que les mesures de remboursement des deposants, a concurrence du
plafond de 60 000 $ de la SADC . 11 est dit que, dans 1'intervalle, la
SADC « s'efforcera de verser des sommes modestes aux deposants
assures qui sont confrontes a des difficultes financieres graves et
immediates p .


